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PROGRAMA EMBLEMÁTICO

Casi 18 mil jóvenes
pugnan por becas |

Ayer se realizaron las pruebas de conocimiento para los casi 18 mil 
jóvenes que pugnan por las 5.000 becas que otorga el Gobierno. 
El presidente Santiago Peña visitó el campus de la UNA, donde se 
tomaron los exámenes; alentó a los estudiantes a ser parte de este 
programa emblemático y recordó que él también logró estudiar 
gracias a una beca. P. 3
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DEBATE DEBE SER PROFUNDO

Hasta don
limitar el u

en aulas

Psicólogo 
Alexandra Vuyk

de celulares

Con el proyecto de ley 
presentado en la Cámara de 
Diputados que plantea prohibir 
el uso de celulares en aulas, se 
abre un debate interesante. 
El uso de estos aparatos trae 
conductas nocivas y trastornos 
en el aprendizaje, pero también 
son de mucha ayuda en clases. 
Por eso la problemática es 
compleja y debe ser analizada 
de manera profunda. P. 14-15
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DESTACADO JURISTA ASUME MAÑANA ALTA MAGISTRATURA CONTINENTAL

Diego Moreno Rodríguez, primer 
juez paraguayo de la Corte IDH
“Como juez me comprometo a trabajar 
acorde a los más altos estándares de 
independencia e imparcialidad” expresó el 
compatriota tras el anuncio de su elección.

E
l abogado para
guayo Diego Moreno 
Rodríguez fue ele
gido como como juez de la 

Corte Interamericana de 
Derechos Humanos (Corte 
IDH), convirtiéndose en el 
primer ciudadano de Para
guay en ocupar este impor
tante cargo.

La Asamblea General de la 
Organización de Estados 
Americanos (OEA) forma
lizó su nombramiento, y 
la inauguración oficial de 
su periodo será el lunes 27 
de enero de 2025. Moreno 
Rodríguez ocupará el puesto 
por un periodo de 5 años, 
que va de 2025 a 2030.

Este nombramiento es un

Intensa agenda diplomática cumplió la Cancillería nacional
Durante la semana que concluyó, la 
agenda diplomática del Ministerio de 
Relaciones Exteriores de nuestro país 
estuvo cargada de encuentros con 
diferentes representantes de varios países.

El canciller nacional, Rubén 
Ramírez Lezcano, mantuvo 
reuniones con los ministros 
de Relaciones Exteriores de 
Guatemalay Belice, con el obje
tivo de avanzar en el fortaleci
miento de las relacionesbilate- 
rales y explorar nuevas áreas de 
cooperación.

En su encuentro con el minis
tro de Relaciones Exteriores 
de Guatemala, Carlos Ramiro 
Martínez, abordaron la situa
ción actual de las relaciones 
entre ambos países y coinci
dieron en la necesidad de con
tinuar en este proceso.

Se acordó avanzar con el meca
nismo de consultas políticas 
y se discutieron proyectos 
de cooperación que podrían 

hecho sin precedentes, ya 
que en los 45 años de fun
cionamiento de la Corte, 
nunca antes unjuez ojueza 
de nacionalidad paraguaya 
había formado parte de este 
prestigioso tribunal inter
nacional.

Moreno Rodríguez es un 
destacado abogado espe
cializado en derechos 
humanos y derecho inter
nacional, con una amplia 
experiencia en el ámbito 
de la justicia, tanto en 
Paraguay como en el esce
nario internacional. Su 
carrera se ha centrado en 
la defensa de los derechos 
fundamentales y la promo
ción de la justicia en diver
sas instancias.

implementarse en el futuro 
cercano.

REUNIÓN CON SU PAR DE 

BELICE

Asimismo, el canciller Ramírez 
Lezcano se reunió con Fran- 
cis Fonseca, ministro de Rela
ciones Exteriores, Comercio 
Exterior, Educación, Cultura, 
Cienciay Tecnología de Belice.

VISITA A EL SALVADOR

El Ministerio de Relaciones 
Exteriores informó que el can
ciller Rubén Ramírez Lezcano 
realizó una visita oficial a la 
República de El Salvador, este 
jueves último. Durante su esta
día en ese país mantuvo una 
reunión con el vicepresidente

Moreno trabajó en el Depar
tamento de Derecho Inter
nacional de la Secretaría 
General de la Organización 
de los Estados, la cual su 
sede se encuentra en Was
hington, D.C. Destacan su 
reciente admisión como pro
fesor visitante de la Univer
sidad de Notre Dame.

¿QUÉ ES LA CORTE 
IDH YCUÁLESSU 

IMPORTANCIA?

La Corte Interamericana 
de Derechos Humanos es 
un tribunal autónomo que 
forma parte del sistema 
interamericano de dere
chos humanos. Su misión 
es garantizar la protección 
de los derechos fundamen
tales de las personas en los 
países miembros de la Orga
nización de Estados Ameri
canos (OEA).

La Corte tiene la autoridad 
para resolver casos de viola

El vicepresidente de El Salvador, Félix Ulloa, reconoció el liderazgo de 
Paraguay como uno de los principales productores de energía reno
vable a nivel mundial

La nueva embajadora de EAU, Al-Saghira Wabran Humad Mubarak 
Al-Ahbabi, presentó copias de sus cartas credenciales al viceministro 
de Relaciones Exteriores, Víctor Verdón

de El Salvador, FélixUlloa, con 
el objetivo de explorar nuevas 
oportunidades de cooperación 
entre ambos países.

Al respecto, la cuenta ofi
cial de la Vicepresidencia de 
El Salvador en la red social 
X informó sobre la reunión 
mantenida con el canciller 
Ramírez, señalando que esta 
nación continúa fortaleciendo 
sus lazos de cooperación con 
aliados estratégicos y confia

ciones a los derechos huma
nos y emitir sentencias vin
culantes que obligan a los 
países a cumplir con sus 
decisiones. La importancia 
de este tribunal radica en 
su capacidad para fortale
cer la justicia y la protección 
de los derechos humanos en 
América. El nombramiento 
de Diego Moreno Rodríguez 
no solo destaca la calidad de 
la Justicia paraguaya, sino 
también el compromiso del 
país con el respeto de los 
derechos humanos a nivel 
internacional.

“Como juez me comprometo 
a trabajar acorde a los más 
altos estándares de indepen
dencia e imparcialidad para 
fortalecer el sistema intera
mericano para que nuestra 
región y todas las personas, y 
en especial las más vulnera
bles, tengan igual acceso al 
pleno goce disfrute y ejerci
cio de sus derechos”, declaró 
Diego en su candidatura.

bles con relación a Paraguay.

EMIRATOS ÁRABES 

UNIDOS

Desde la Cancillería nacio
nal informaron que el vice
ministro de Relaciones Exte
riores, Víctor Verdún, recibió 
las copias de las cartas cre
denciales de la embajadora de 
los Emiratos Arabes Unidos, 
Al-Saghira Wabran Hamad 
Mubarak Al-Ahbabi.

Moreno Rodríguez es un destacado abogado con una amplia expe
riencia en el ámbito de la justicia
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En la oportunidad, repasaron 
los temas de la agenda y desta
caron el excelente nivel de las 
relaciones entre ambos países 
y las oportunidades existentes 
para seguir profundizando los 
vínculos bilaterales.

COOPERACIÓN CON 
JAPÓN

Por otra parte, el Ministerio de 
Relaciones Exteriores informó 
sobre la reunión que mantuvo 

el viceministro, Víctor Verdún, 
con el embajador de Japón en 
Paraguay, Katsumi Itagaki, 
oportunidad en que resaltaron 
la importancia de seguir for
taleciendo el relacionamiento 
bilateral entre ambos países.

Se repasaron los principales 
temas de la agenda, entre los 
que se destacan los proyectos 
de cooperación internacional 
y las oportunidades para el 
comercio y la inversión.
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ESTE AÑO SE HABILITARON CINCO MIL PLAZAS

Cerca de 18.000jóvenes buscan 
acceder a las becas del Gobierno
Abren oportunidades de formación 
académica terciaria para miles de 
jóvenes talentosos.

E
l día de ayer se reali
zaron las pruebas de 
conocimiento para 
los postulantes a las becas 

de Gobierno, que por 5.000 
becas pugnan cerca de 18.000 
jóvenes de todo el país. Los 
exámenes se realizaron en 
las 16 sedes a nivel país de 
manera simultánea en los 
turnos mañana y tarde.

Se trata de pruebas de compe
tencias básicas, en las que se 
evaluaron conocimientos de 
lengua castellana, matemáti
cas y conocimiento sobre el 
reglamento general de becas 
vigente.

En total son 5.000becas, que 
incluyen las ayudas académi

cas de Itaipú Binacional, la 
Entidad Binacional Yacyretá 
(EBY), la Secretaría Nacio
nal de la Juventud (SNJ) y 
del Ministerio de Educación 
y Ciencias (MEC). Las becas 
están destinadas a carreras 
universitarias, formación 
docente y tecnicaturas.

Del total de postulantes que 
estuvieron habilitados a ren
dir, 16.808 aspiran a lograr un 
cupo para carreras universi
tarias, 552 optaron por for
mación docente y495 desean 
cursar una carrera técnica. 
Otro dato significativo es que 
el 64 % de las postulaciones 
corresponde a mujeres.

Los postulantes que logren

Los postulantes que logren el nivel de exigencia en la evaluación pasan a la etapa de visita socioeconómica, que estará a cargo del INE

el nivel de exigencia en la 
evaluación pasan a la etapa 
de visita socioeconómica, 
que estará a cargo del Insti

tuto Nacional de Estadísti
cas (INE).

Las Becas del Gobierno del

Paraguay2025 representan la 
inversión más importante en 
educación superior, abriendo 
oportunidades de formación 

académicapara miles de jóve
nes talentosos que impulsa
rán el desarrollo sostenible 
del país.

Santiago Peña: “Este es un programa emblemático”
El mandatario conversó con los 
postulantes y brindó palabras de aliento a 
los jóvenes.

El presidente de la Repú
blica, Santiago Peña, visitó 
ayer el campus de la Univer
sidad Nacional de Asunción 
(UNA), donde se desarro
lla la prueba de competen
cias básicas para acceder a 
las más de 5.000 plazas que 
otorga el programa de Becas 
del Gobierno del Paraguay.

El mandatario conversó con 
los postulantes y brindó 
palabras de aliento a los 
jóvenes.

“Es un día muy importante 
para nosotros, este día 
donde 17.000 jóvenes para
guayos se adelantan en este 
proceso de acceder a una 
educación y que la limita
ción económica en la fami
lia, las dificultades no sean 
un impedimento para poder 
estudiar”, sostuvo el jefe de 
Estado en su intervención.

ELSUEÑO DE ESTUDIAR 

EN UNA UNIVERSIDAD

Peña destacó que se trata 
de un programa emblemá
tico, recordando que tam
bién logró acceder a la edu
cación superior a través de 
una beca otorgada por otro 
país, ya que en ese momento 
el Gobierno paraguayo no 
contaba con un programa 
de becas.

“Para mí esto es un pro
grama emblemático, yo 
pude ir a estudiar gracias a 
una beca, yo tenía el sueño 
de ir a poder estudiar en una 
universidad, luego hacer 
un posgrado, y no tenía los 
recursos económicos y gra
cias a una beca que me dio 
en ese entonces el Gobierno 
de Japón, nuestro país no 
tenía un programa de becas, 
estamos hablando hace

Santiago Peña participó del inicio de exámenes de competencias 
básicas para acceder a las más de 5.000 plazas del programa de 
Becas del Gobierno

Más de 17.000jóvenes se presentaron ayer sábado para la prueba 
de competencias básicas
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“TODAVÍA FALTA MUCHO”

“Yo soy consciente que todavía nos falta muchísimo, pero los avances 
que estamos viendo de año a año, en números de postulaciones, la can
tidad de becas que se están dando nos entusiasma a seguir trabajando 
en esta línea", manifestó el titular del Ejecutivo. Alentó a los jóvenes 
a seguir una carrera universitaria y garantizó que desde el Gobierno 
seguirán trabajando para fortalecer este programa. “Estoy seguro que 
van a poder avanzar en este gran sueño, como todos lo tuvimos cuando 
éramos jóvenes, de que la educación sea la herramienta que nos per
mita progresar, que nos permita realizarnos como personas, como fami-

más de 20 años”, recordó, en toda su carrera en la fun
ción pública, como ministro de 

Por otra parte, Peña indicó que Hacienda, director del Banco 

liares y principalmente, como paraguayos. El Paraguay tiene esperanzas 
enormes en ustedes en lo que puedan alcanzar”, apuntó. Peña también 
reconoció el trabajo de todas las instituciones del Estado para concretar 
este nuevo programa de becas. “Este es un esfuerzo de muchas insti
tuciones que no estaban acostumbradas a trabajar juntas, donde cada 
una iba por su lado y desde el 2023 le pedí al viceministro de Educación 
Superior que quería que se unan todas las instituciones, porque si las 
instituciones públicas se unen somos capaces de llegar más lejos, de 
alcanzar objetivos más ambiciosos”, sentenció.

Central del Paraguay (BCP), aumentar las becas y que más 
y ahora como presidente de la jóvenes puedan acceder a la 
República, su objetivo fue de educación superior.
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PROYECTOS PARA EL VI DEPARTAMENTO DETERMINACIÓN

Santiago Peña anuncia obras 
de infraestructura en Caazapá
El presidente de la República estuvo presente ayer en el departamento de Caazapá donde 
participó de la misa de acción de gracias en conmemoración a la conversión de San Pablo.

Se busca posicionar a 
Paraguay en el mundo
Peña aseguró que seguirá mostrando cualidades 
de nuestro país para atraer inversiones.

E
l mandatario apro
vechó la celebración 
religiosa para anun
ciar que se continuarán y 

ampliarán las obras desti
nadas a mejorar la calidad de 
vida de todos los pobladores 
de este departamento, inclu
yendo a aquellos que residen 
en ciudades de departamen
tos adyacentes. El mandata
rio indicó que existen impor
tantes proyectos para esta 
región del país.

El programa Hambre Cero en 
las Escuelas será fundamen
tal para este departamento, 
de acuerdo al presidente. 
“Caazapá era el departa
mento que tenía menor 
cobertura del programa de 
alimentación escolar, enton-

“Es parte de una estrategia trabajada con la gobernación, diputa
dos y con los intendentes del departamento", señaló el mandatario

ces no era ninguna sorpresa 
que tuviera indicadores 
sociales de menor calidad, así 
que la posibilidad de iniciar 
ya ahora en pocos días más el 
programa en todas las escue
las de Caazapá, que todos los 
niños y niñas puedan tener, es 

una parte”, adelantó.

CENTROS EDUCATIVOS Y 
ASFALTADO

También anunció que está 
prevista “la construcción de 
centros educativos, de cen

tros de primera infancia, 
también fortalecer el sis
tema de salud”, como parte 
de una estrategia muy amplia 
que están trabajando con la 
gobernación, diputados y con 
los intendentes del departa
mento. En cuanto a estruc
tura vial, también citó algu
nos de los proyectos.

“El asfaltado de Caazapá-Mo- 
rínigo, que también espera
mos que ya sea una linda 
realidad y que vengamos a 
inaugurar,yaestáadjudicado, 
yaestálaempresacontratista. 
Estamos muy ilusionados de 
que podamos ver realmente, 
que así como queremos ver el 
resurgir del Paraguay, que
remos ver el resurgir de Caa
zapá”, sentenció.

El presidente de la República, 
Santiago Peña, ratificó la 
determinación de su gobierno 
de posicionar a Paraguay en 
un rol protagónico dentro 
del escenario internacional, 
así como seguir mostrando 
las cualidades del país para 
atraer inversiones.

El jefe de Estado informó que 
mantuvo reuniones con alre
dedor de 50 legisladores del 
Congreso americano, y con 
gran parte del gabinete del 
nuevo gobierno de Donald 
Trump.

“Nosotros tomamos la deci
sión de ir allá, donde nunca 
antes se fue, para conseguir 
aquello que nunca antes se 
consiguió, que es posicio
nar al Paraguay como lo que 
verdaderamente es, que es 

el mejor país del mundo”, 
expresó el presidente al ser 
consultado sobre su reciente 
viaje a Estados Unidos.

En ese sentido, el presi
dente Peña resaltó algu
nas de las reuniones que 
mantuvo en Norteamérica, 
como el caso del encuentro 
con el secretario de Estado, 
Marco Rubio, quien tiene 
con Paraguay una relación 
de amistad y de alianza en 
base a principios comparti
dos, expresó.

“Este señor que tiene proba
blemente, después del presi
dente, el cargo más impor
tante dentro del Gobierno 
americano, juró a la siesta y 
a la tarde de ese día me dijo 
que él quería reunirse con
migo”, comentó.

OPINIÓN

El futuro de Europa se escribirá con América Latina
Emmanuel 
Macron 
Presidente de 
Francia

En un momento en el que 
nuestras sociedades demo
cráticas se enfrentan a tan
tos desafíos, medioam

CONVOCATORIA -MUVH-
POSTULACIÓN AL PROGRAMA DE VIVIENDAS ECONÓMICAS PROYECTO 

HABITACIONAL - DÚPLEX MARIANO ROQUE ALONSO 

DEPARTAMENTO CENTRAL

4 UNIDADES HABITACIONALES TIPO DÚPLEX DE 83,16m2 DE CONSTRUCCIÓN 
CADA UNIDAD SE ENCUENTRA EDIFICADA EN UN TERRENO DE 83,31m2.

Cuenta con: estar, cocina, comedor, dos baños, dos dormitorios, 
lavadero y patio delantero, estacionamiento, portón eléctrico, 

tanque de agua de 500lts.

< Costo de cada unidad: Gs. 250.000.000
Tasa de finandamiento 6.5%

Costo mensual aproximado por 15 años: 2.314.000 (IVA incluido) 
Financiado a través del Banco Nacional de Fomento (BNF)*

PARA ACCEDER A LOS REQUISITOS BÁSICOS Y A LA DOCUMENTACIÓN REQUERIDA
ingresar A www.muvh.gov.py 

‘Sujeto a aprobación del crédito

Plazo para recepción de documentos:
Lunes 03 de febrero al sábado 15 de febrero del 2025.

Horario: De 07:00 a 17:00.

Teléfono: 021-413 3540.

UBICACIÓN

Lugar: Mesa de Entrada de la Sede Central 
(Independencia Nacional 909 esq. Manuel Domínguez).

GOBIERNO del
PARAGUAY

bientales, económicos 
y tecnológicos, Francia, 
Europa y América Latina tie
nen una oportunidad histó
rica de congregarse una vez 
más en torno a un mismo 
ideal, a una misma concep
ción del universalismo y la 
dignidad humana y a una

Dúplex Mariano Roque Alonso 
(Mariano Roque Alonso esq. Perú)

I MINISTERIO DE 
URBANISMO, VIVIENDA

I Y HÁBITAT 

misma voluntad de actuar 
por el bien común.

Ya hemos librado esta lucha 
en el pasado. No nos olvida
mos de esta historia. Es una 
fuente de inspiración. Nos 
recuerda que los libertado
res, animados por el impulso 
de la Revolución Francesa y 
por un viento de libertad, 
lucharon con valentía por 
la independencia de todo un 
continente.

En el último año, mis dos via
jes a América Latina me han 
mostrado, en cada encuen
tro, hasta qué punto esta 
historia continúa escribién
dose día tras día. Y sesenta 
años después de la gira his
tórica del general De Gau- 
lle, es nuestra responsabili
dad seguir defendiendo esta 
visión, combativa y huma
nista, de nuestro destino 
común frente a los principa
les cambios de nuestra época.

Entre los muchos desafíos 
que enfrentamos, nos pre
guntamos, en los mismos 
términos que ustedes, por 
el lugar que deben ocupar 
los espacios digitales en 

nuestras vidas concretas, 
por el impacto de la inteli
gencia artificial en ellas y, de 
manera más general, por la 
conciliación de los avances 
tecnológicos con nuestros 
valores. Este tema ocupará 
un lugar central en la cum
bre mundial que se realizará 
en París los días 10 y 11 de 
febrero, la Cumbre de Acción 
sobre la Inteligencia Artifi
cial, que reunirá a todas las 
partes interesadas de este 
ámbito.

Queremos, asimismo, cons
truir junto a ustedes un 
mundo que enfrente deci
didamente el cambio climá
tico, que permita adaptarse a 
él y que proteja nuestros bos
ques y océanos. Un mundo 
que nos ofrezca una mayor 
seguridad frente a la delin
cuencia organizada trans
nacional y que elabore nor
mas comerciales equitativas 
para nuestras empresas. Un 
mundo más justo, en el que 
medioambiente y prosperi
dad vayan de la mano, sin 
oponerse jamás, puesto que 
son indisociables.

Hemos comenzado a tran

sitar codo con codo este 
camino en temas tan impor
tantes como los océanos, 
copresidiendo con Costa 
Rica la Conferencia sobre 
los Océanos de las Naciones 
Unidas, que se celebrará en 
Niza en junio, apoyando la 
candidatura de Valparaíso 
para acoger la Secretaría del 
Tratado de Alta Mar, defen
diendo la igualdad de género 
junto a México, movilizán
donos por el clima en vista 
de la COP30 de Belém, en 
Brasil, y protegiendo los 
bosques con los países ama
zónicos.

Esta agenda internacional, 
más justa, la hemos cons
truido junto a ustedes con 
el Pacto de París por los 
Pueblos y el Planeta, que ya 
cuenta con el apoyo de 70 
países.

A través de estas numerosas 
iniciativas, siempre impul
sadas por el mismo uni
versalismo, nos negamos 
a ceder a la idea de la frag
mentación del mundo en 
bloques, entre un Norte y 
un Sur o entre un Occidente 
y un “resto del mundo”. No 

debería aplicarse un doble 
rasero en función de la geo
grafía o las afinidades: cada 
vida cuenta, en Ucrania y en 
Oriente Próximo, en Haití y 
en Venezuela. Francia, país 
latinoamericano gracias a 
sus territorios de ultramar 
y miembro permanente del 
Consejo de Seguridad de 
las Naciones Unidas, siem
pre asumirá sus responsa
bilidades para contribuir a 
la paz y la estabilidad en el 
continente.

En este comienzo de año, 
deseo, más que nunca, rea
firmar con firmeza nues
tro compromiso de conti
nuar junto a ustedes con 
esta ambiciosa agenda, de 
crear nuevas oportunida
des de intercambios entre 
nuestras universidades, 
nuestras instituciones cul
turales y centros de investi
gación, y también de lanzar 
nuevos proyectos para nues
tras empresas, que vayan en 
la dirección de una mayor 
autonomía estratégica para 
nuestros dos continentes.

No cabe duda. El futuro de 
Franciay de Europa se escri
birá con América Latina y 
el Caribe; luchemos juntos, 
pues, por un mundo nuevo.

http://www.muvh.gov.py
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DICTAMEN DE ASESORJURÍDICO

Insisten en que Comisión 
Permanente puede 
convocar a autoridades

Miguel del Puerto, legislador que preside la Comisión Permanente del Congreso de la Nación, se ratificó 
en que el colegiado puede llamar a las autoridades
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Miguel del Puerto aseguró que la instancia 
legislativa que preside tiene todas las 
atribuciones para convocar a las autoridades.

C
on esto, Miguel del 
Puerto, quien pre
side la Comisión 
Permanente, pretende reba

tir el dictamen del asesor 
jurídico del Congreso, Emi
lio Camacho, que señala que 
la Constitución no contem
pla entre las atribuciones de 
la Comisión Permanente la 
de convocar a ninguna auto
ridad, especialmente al fis

cal general del Estado, lo que 
fue apoyado por el líder de la 
bancada de Honor Colorado 
del Senado, Natalicio Chase.

La polémica surgió luego de 
que, por unanimidad, los 
integrantes de la comisión 
resolvieran convocar al fis
cal general, Emiliano Rolón; 
al ministro del Interior, 
Enrique Riera, y al coman

dante de la Policía Nacio
nal, Carlos Benítez, a fin de 
que informen el estado de las 
investigaciones del asesinato 
del fiscal Marcelo Pecci en 
Colombia.

Del Puerto señaló a la 1020 
AM que “en la Constitución 
están establecidas las com
petencias de la Comisión 
Permanente, y en un arti
culado habla de que puede 
establecer su propio regla
mento interno y dentro de 

eso está la potestad de apro
bar resoluciones y pedidos 
de informe, como así tam
bién la posibilidad de invi
tar a autoridades si así lo 
definimos”.

“Lo que se busca es obte
ner más información sobre 
hechos preocupantes, no 
interpelar a las autorida
des, dado que no tenemos la 

potestad de interpelar a nin
guna autoridad”, explicó.

Sin embargo, la efectividad 
de la convocatoria está en 
duda tras el dictamen jurí
dico. “Nosotros seguimos 
con dicha convocatoria. 
Están invitados, pero des
pués de este dictamen, vamos 
a tratar de comunicarnos con 
las personas invitadas y ahí 

confirmar o no la presencia 
de estas autoridades”, agregó 
Del Puerto.

Según el legislador, “el 
caso de Marcelo Pecci es 
un proceso bastante com
plicado y delicado, con 
investigaciones en curso 
que hasta ahora no han 
llegado a identificar a los 
autores intelectuales”.

NEGOCIACIONES

Centrales sindicales 
reanudan el diálogo 
Las centrales sindicales retornaron a la 
mesa de diálogo, por lo que se avanzó en 
la agenda de trabajo con el Gobierno.

Las centrales sindicales y el 
Gobierno nacional reanu
daron el diálogo en el pri
mer encuentro anual desa
rrollado ayerbajo el liderazgo 
del Ministerio de Trabajo, 
Empleo y Seguridad Social 
(Mtess), y la participación 
del Ministerio de Industriay 
Comercio (MIC) y del Minis
terio de Economía y Finan
zas (MEF).

Las centrales sindicales 
retornaron a la mesa de diá
logo, por lo que se avanzó 
en la agenda de trabajo para 
este año y el análisis de las 
nuevas legislaciones labo
rales que fueron aprobadas 
recientemente y las que están 
en proceso de tratamiento en 
el Congreso nacional.

La mesa de trabajo para 
abordar la modernización 
del Código Laboral fue ins
talada el 6 de noviembre del 
año pasado, cuyo objetivo es 
analizar nuevas legislacio
nes laborales en el país. Esta 
mesa de trabajo involucra a

Centrales sindicales, empresa- 
riadoy el Gobierno reanudan 
mesa de trabajo tripartito

organizaciones de trabajado
res, gremios empresariales 
y al Gobierno, representado 
por el Ministerio de Trabajo.

“El regreso de las organi
zaciones de trabajadores a 
la mesa tripartita marca un 
avance significativo en el 
fortalecimiento del diálogo 
social, consolidando esfuer
zos para construir unaagenda 
consensuada que impulse la 
formalización laboral y la 
mejora de las condiciones de 
trabajo en el país”, destaca
ron desde el Gobierno.

Municipalidad 

de Asunción
MUNICIPALIDAD DE

SAN LORENZO
MUNICIPALIDAD DE

SAN BERNARDINO

En todas las 
Municipalidades 

del país

sin intereses sin intereses sin intereses sin intereses

Todos los días con tus tarjetas de crédito Basa.

SE Basa
Conoce las bases y condiciones en www.bancobasa.com.py/promociones-personas

http://www.bancobasa.com.py/promociones-personas


POLITICA LA NACION
DOMINGO 26 
ENERO DE 2025

SENADOR RESPONDIÓ A LA EXINTEGRANTE DEL CONGRESO

“Kattya no volverá en este 
periodo”, afirma Amarilla
La exsenadora del Partido Encuentro Nacional fue 
destituida el año pasado.

E
l senador Dionisio 
Amarilla respondió a 
las expresiones de la 
exsenadora Kattya González, 

quien refirió que su caso no se 
puede comparar al de Ama
rilla, también expulsado del 
Senado vía juicio político en 
el periodo anterior. El legis
lador afirmó que él volvió por 
elecciones populares y no por 
una acción ante la Justicia.

Así mismo, aseguró que para 
este periodo González no vol
verá a ocupar unabanca en la 
Cámara Alta ya que el cuerpo 
legislativo tiene la atribución 
de aplicar la pérdida de inves
tidura en uno de los miembros 
del colegiado.

“Ella respondió al comen

tario de Víctor Ríos (minis
tro de la Corte), y a su estilo, 
aludió a mi persona. Gente 
como ella tiene que saber 
que, por lo menos en nues
tro periodo no va a volver, 
no tiene por qué volver, fue 
destituida y si algún minis
tro de la Corte osa restituirla, 
nosotros tenemos el arma del 
juicio político para adminis
trar también ese desatino del 
Poder Judicial, si ocurriere 
tal cosa”, manifestó el sena
dor Amarilla.

Sostuvo que, por su parte, no 
regresó a ocupar una banca 
por acciones judiciales sino 
por la voluntad popular, y en 
este sentido, también ase
guró que en unas próximas 
elecciones González ya no 

tendrá el acompañamiento 
popular.

“Yo he sido confirmado por 
el pueblo como su senador, el 
pueblo sabe a quién premiarle 
y a quién no. Yo veo difícil por
que es una señora muy con
flictiva, no creo que el pueblo 
caiga dos veces en sus redes”, 
refirió.

En cuanto al rol o el prota
gonismo que la exsenadora 
pueda tener dentro de la opo
sición, Amarillaminimizó su 
figura. “Kattya no tiene par
tido, salió del PPQ, hablé hace 
unos días con (Emilio) Cama- 
cho, se me quejó de Kattya. 
También, Kattya es una per
sona sin códigos, sin princi
pios, trepadora, mala per-

Dionisio Amarilla recordó a la exsenadora que ya perdió sus fueros y puede ser demandada por sus expresiones

AR
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O

sona. Si de alguna manera 
hay que identificarla a ella, 
es de mala persona y cosas 
buenas no se puede esperar”, 

sentenció.

Por otra parte, recomendó a 
la exlegisladora no referirse 

a su persona u otra autoridad 
legislativa, recordando que 
perdió sus fueros y puede ser 
demandada por sus dichos.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma TRANSAGRO SOCIEDAD ANONIMA, y su representante legal el señor BILLIE HILDEBRAND 
FRIESEN, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente 
y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM 
N° 9000/2024 del proyecto, "ESTACION DE SERVICIOS CON MINIMARKET", a desarrollarse en la 
propiedad individualizada con Matricula N° F19/399, Padrón N° 842, ubicada en el Distrito de RAUL 
ARSENIO OVIEDO, Departamento de CAAGUAZU; elaborado por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL 
GAONA SANDOVAL con Registro CTCA N° 1-329, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto 
Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación N° 954/13. 
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta. 
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del 
día siguiente de la última publicación.
ara Asunción, 25 de Enero de 2025

La firma TRANSAGRO SOCIEDAD ANONIMA, y su representante legal el señor BILLIE HILDEBRAND 
FRIESEN, proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente 
y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM 
N° 8999/2024 del proyecto, "ESTACION DE SERVICIOS CON MINIMARKET", a desarrollarse en la 
propiedad individualizada con Matricula N° F 19/3.292, Padrón N° 2.576 (procede el Padrón Matriz N° 
4.595), ubicada en el Distrito de RAUL ARSENIO OVIEDO, Departamento de CAAGUAZU; elaborado 
por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL GAONA SANDOVAL con Registro CTCA N° 1-329, conforme a 
la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación N° 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta. 
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del 
día siguiente de la última publicación.
80654 Asunción, 25 de Enero de 2025

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma TRANSAGRO SOCIEDAD ANONIMA, y su representante legal el señor BILLIE HILDEBRAND 
FRIESEN, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente 
y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM 
N° 9001/2024 del proyecto, "ESTACION DE SERVICIOS CON MINIMARKET", a desarrollarse en la 
propiedad individualizada con Fincas N° 1.358, 1.359, 1.357, 1.356, 1.355, Padrones N° 1.697, 1.698, 
1.699, 1.701, 1.702, ubicada en el Distrito de CAPIIBARY, Departamento de SAN PEDRO; elaborado 
por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL GAONA SANDOVAL con Registro CTCA N° 1-329, conforme a 
la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación N° 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta. 
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del 
día siguiente de la última publicación.
80655 Asunción, 25 de Enero de 2025

El Señor ROBERTO PEREZ NYLUND, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presenta
do al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM N° 10113/2024 del proyecto, "LOTEAMIENTO FRACCIÓN VILLA MARGARITA", a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Matrícula N° J04/1.578, Padrón N° 1.880, ubicada en el Distrito 
de General Bernardino Caballero, Departamento de Paraguarí; elaborado por la Consultora Ambiental TECNO 
AMBIENTE Y ASOCIADOS SOCIEDAD ANONIMA con Registro CTCA N° E-140, conforme a la Ley N° 294/93 de 
Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en 
su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de 
la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.

80603 Asunción, 24 de Enero de 2025
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Han degradado la crítica a 
un vertedero escatológico

A
veces, nuestros editoriales retornan 
con cierta frecuencia sobre cami
nos ya andados, porque las razo
nes que nos impulsan a escribirlos 

se repiten con inescrupulosa y enfermiza sis- 
tematicidad, más allá de los argumentos que 
demuestran sus falacias, es decir, sin conclu
siones probadas, pero que tienen la intención 
de engañar al destinatario. Entre sus otros 
sinónimos encontramos fraude y mentira. 
En términos técnicos se conoce esta desleal 
estrategia comunicacional como desinforma
ción programada con la ambición de condi
cionar la conducta de la ciudadanía. La Real 
Academia Española, en su “Guía panhispá- 
nica de lenguaje claro y accesible”, la deno
mina “principio de la verdad ilusoria” que “nos 
lleva a considerar como cierta una noticia que 
se escucha de forma repetida”. Han trasladado 
al periodismo la frase de Voltaire: “La política 
es el arte de mentir a propósito”. Igual que el 
conocido enunciado del jefe de la propaganda 
nazi, Joseph Goebbels: “Mentid, mentid, que 
algo queda”. Ese algo implica que algunos van 
a quedar convencidos de las patrañas que se 
propalan desde algunos medios de comunica
ción convertidos en cadenas para desparramar 
infundios. Y sin pudor, algunos recurren a los 
disfemismos, expresiones ofensivas y grose
ras, tratando de golpear con mayor fuerza a sus 
enemigos. Así, al presidente de la República le 
han calificado con los más denigrantes adje
tivos despectivos, convirtiendo la libertad de 
expresión en el vertedero de los residuos esca- 
tológicos.

La crítica está garantizada por la propia Cons
titución Nacional, pero los cuestionamien- 
tos tienen que estar rigurosamente sosteni
dos por la veracidad, la comprobación evidente 
y el celo por la profesión. Lamentablemente, 
sobre todo para elbuen periodismo, se encar
gan de hurgar entre bazofias para, luego, lan
zarlas al viento, sin importar dignidades, hon
ras ni investiduras. Lo peor es que, con que 
esta práctica perversa, alimentan el olvido 
y la impunidad, ignorando deliberadamente 
la tragedia que representó el gobierno de 
Mario Abdo Benítez (2018-2023) en términos 
de corrupción galopante, muertes evitables 
durante la pandemia del covid-19, mediocri
dad generalizada y privilegios ilimitados para 
parientes, amigos y cómplices de fechorías, 
entre ellos, algunos de estos medios.

En los últimos días, solo es cuestión de hojear 
esos diarios -que registran, bien o mal, la 
memoria escrita- para encontrar que prácti
camente todos los días son entrevistadas las 
mismas personas, todas ellas seguidoras del 
exmandatario, considerado, a partir de los 
hechos, como el presidente más disoluto de

toda la transición democrática. Uno de ellos, 
expulsado por alta traición a la Asociación 
Nacional Republicana, y no por su oposición 
a su actual titular, como intentan hacer creer 
desde sus hojas. Fue borrado del padrón de 
afiliados por su constante ataque a las posi
bilidades electorales que tenía el entonces 
candidato a la Presidencia de la República, 
Santiago Peña, en una abierta campaña para, 
efectivamente, debilitar sus chances. A pesar 
de la prédica de la oposición (incluyendo la 
disidencia colorada) y de sus aliados mediá
ticos, ganó ampliamente los comicios gene
rales del 30 de abril de 2023. El otro es un 
diputado de medio pelo, sin ninguna rele
vancia, salvo su activa presencia en las redes 
sociales, reproduciendo libretos ajenos, y, 
por último, el más mediocre -o intelectual
mente modesto, por usar un eufemismo- de 
los últimos ministros de Relaciones Exterio
res, convertido, repentinamente, en experto 
en asuntos internacionales. Los tres están 
asiduamente pegados a Marito.

Aparte de las falacias, apelan a los sofismas, 
porque parten de argumentos falsos, con apa
riencias de verdad. Lo concreto es que el presi
dente Santiago Peña ha realizado numerosos 
viajes a países con los que podríamos obte
ner beneficios mutuos -y ya confirmó que lo 
seguirá haciendo-, pero la crítica se centra 
exclusivamente en la cantidad de veces que se 
ausentó del Paraguay, sin analizar los resulta
dos obtenidos ni las conveniencias para nues
tra gente en cuanto a la captación de inver
siones, generación de empleos, crecimiento 
económico y reducción de la pobreza. Ningún 
análisis serio, aunque sea mínimo. Todo se 
reduce a la denostación, la afrenta y la injuria.

En el fondo, lo que irrita a la oposición en sus 
diversos ramajes y a las cadenas mediáticas 
declaradamente contrarias a Santiago Peña 
es que el mandatario no se deja manejar por 
quienes quieren marcarle su agenda. Con sus 
aciertos y errores, absolutamente normal en 
los seres humanos, ha diseñado el destino de 
su gestión sin dejarse intimidar por los que 
apuestan a su fracaso. Fracaso que sería el 
pedestal para impulsar a sus candidatos para 
el 2028. Además, el presidente es consciente 
de que nada de lo que haga agradará a sus crí
ticos impenitentes. Tampoco está para eso. 
Para dar gusto a los devaneos esquizofrénicos 
de sus enemigos. Porque, hasta los hechos que 
son aplaudidos por la sociedad ellos tratan de 
embardunar con sus malintencionados anate
mas. Por último, y más importante, la palabra 
final la tiene el pueblo y no quienes sueñan con 
volver a los tiempos en que solo ellos se consi
deraban a sí mismos como los grandes electo
res en el Paraguay.

LA NACION

COMENTARIO

Los relatores del ma

E
l colega y analista político Augusto 
dos Santos describe claramente el 
rol desatinado de la oposición y la 
prensa manipuladora de nuestro país. “La 

oposición no disputa la agenda al Presi
dente, sino que disputa la agenda del Pre
sidente”. Es decir, incapaces de generar 
una línea de acción convincente para solu
cionar los problemas del Paraguay, cabal
gan sobre una estrategia de desgaste a la 
figura del presidente de la República, San
tiago Peña.

“Hay una intencionalidad de desgaste de 
la figura presidencial. Unaespecie de apo- 
calipticación de todo lo que supone el día 
a día de la gestión presidencial; o sea, el 
presidente da un paso y se plantea desde 
la oposición -políticay mediática- que ese 
es un paso a medio metro del abismo más 
o menos y transcurre el di a siguiente y ese 
abismo se olvida, y pasamos a estar en un 
siguiente abismo”, expone Dos Santos.

Sin embargo, para bien del partido de 
gobierno, esta estrategia de llevar al 
extremo todas las situaciones que se pre
sentan, a la larga tiene un efecto de des
gaste, pero no de la figura presidencial, sino 
de lamisma oposición políticaymediática. 
Una estrategia que tiene décadas y por lo 
visto, no terminan de aprenderla.

Queda más que claro que la oposición ado
lece de una agenda propia y solamente 
está concentrada en erosionar la figura 
presidencial, con acusaciones accesorias 
y estériles (como el debate en torno a la 
ida de Peña a EE. UU. para la asunción de

Trump), dejando en segundo plano lo que 
realmente importa y podría generar bene
ficios para el país como las reuniones con 
el secretario de Estado de los EE. UU., el 
presidente del Banco Mundial y el diálogo 
con congresistas de ese país. Resultados 
que en poco tiempo se tendrían que obser
var. ¿Qué gana el Paraguay? Sobre esapre- 
gunta debería enfocarse la discusión, sin 
embargo, acá el debate estéril giró sobre si 
Peña ingresó al Capitolio o lo miró por TV.

La vieja práctica de construir capital polí
tico sobre el desgaste de quien ostenta el 
poder es una de las razones de la lenta eje
cución de las reformas en nuestro país. El 
poderse conquistayseejecutanlos planes. 
Si seguíamos las pretensiones de “agotar 
el debate” en el ámbito legislativo, nunca 
tendríamos las leyes hoy aprobadas y que 
ya están en ejecución. Los opositores no 
quieren logros del Gobierno, quieren la 
destrucción de quienes ejercen el poder 
y así convertirse ellos en alternativa elec
toral. La remanida estrategia que relata 
Dos Santos, ha llevado al fracaso electoral 
a la oposición y a enlentecer los cambios 
estructurales.

Llegaremos en un par de años a la con
tienda electoral y la ciudadanía se pre
guntará ¿Cuál es la agenda de la opo
sición? Y la respuesta será criticar al 
oficialismo. Esa no será una oferta moti- 
vadora, mientras tanto, del otro lado (ofi
cialismo) tienen el enorme desafío de 
mostrar, narrar y maximizar los logros 
obtenidos, que por cierto no son pocos, 
pero que requieren un doble de esfuerzo 
y estrategia comunicacional para que la 
ciudadanía comprenda la realidad de los 
hechos y no las mentiras y manipulacio
nes instaladas diariamente por los rela
tores del mal. Puedo estar equivocado, 
pero es lo que pienso.
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IMPACTO EN LA PRODUCCIÓN DE CULTIVOS EXTENSIVOS COMO LA SOJA

Sequía agrícola: diferencias entre el 
panorama actual y el de otros años
Haciendo un comparativo, la UGP 
señala que el déficit de humedad 
actual se asemeja mucho a 
lo acontecido en la campaña 
2018/2019.

L
a falta de lluvias regu
lares, como lo especi
fica el director de Ges
tión de Riesgos del Ministerio 

de Agricultura y Ganadería 
(MAG), Edgar Mayeregger, 
lo que está provocando es 
una sequía agrícola, ya que, 
además de esta, están las 
sequías meteorológicas e 
hidrológicas. La implicancia 
de la actual es el impacto que 
puede llegar a tener en la pro
ducción de los cultivos exten
sivos, en especial de la soja.

“Lo que pasa este enero es 
la falta de lluvias regulares, 
que es lo que impacta en el 
sector productivo porque 
las plantas tienen la pecu
liaridad de que al estar en 
la etapa de requerimiento 
de agua para consolidar su 
fisiología y cumplir su ciclo, 
al no recibir esa humedad 
empiezan los problemas, 
cuando coinciden la etapa 
crítica con la falta de llu
vias. No es que dejó de llo
ver, pero sí irregularmente 
y afecta los ciclos”, expresó 
a La Nación/Nación Media.

CASO DE LA SOJA

Justamente, en el caso de 

la soja que ahora está en 
etapa de llenado de grano, 
que es el momento crítico 
en el que no debe faltar agua, 
las lluvias de verano entre 
diciembre y enero que sue
len ser los chaparrones, 
están siendo muy dispersas 
y afecta al llenado de gra
nos. Por decirlo, en una zona 
pudo darse precipitaciones 
interesantes, mientras que 
a unos 1.000 metros no llegó 
nada, explicó.

El experto indicó que los 
informes que manejan 
en cuanto a los principa
les cultivos de la campaña 
2024/2025 ya fueron cose
chados los referentes al 
autoconsumo con buenos 
resultados, pero los que 
todavía tienen que ser cose
chados en 2025 como la soja 
y el sésamo sí son afectados. 
Tampoco se puede sembrar 
el maíz zafriña ante la falta 
de humedad y las pasturas 
en mal estado, dijo.

¿CUÁNTO DEBE LLOVER?

Desde la Unión de Gremios 
de la Producción (UGP) 
señalaron que al viernes 24 
de enero el panorama conti-

Técnico del MAG y referentes del sector productivo hicieron un análisis del panorama actual del fenómeno La Niña con las sequías de otros años

nuó igual con un escenario 
de falta de lluvias o algunas 
precipitaciones dispersas 
que todavía no pueden mejo
rar las condiciones de hume
dad en las zonas más afecta
das, como lo es en el norte 

del país. El área sembrada 
ya estaría afectada en un 80 
% con déficit de humedad.

“De momento sigue el mismo 
escenario, salvo en el depar

DIFERENCIA EN PRECIOS

tamento de Amambay que 
mejoró mucho su nivel de 
humedad en el suelo, gracias 
a algunas lluvias, pero las par
celas afectadas ya tienen una 
merma. En general, seguimos 

solo con aguaceros y lo que 
hace falta para cortar el défi
cit de humedad de los suelos 
es una lluvia general de por lo 
menos 80 mm”, expresó a La 
Nación el presidente del gre-

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma HELMAR S.R.L., PROPONENTE, y su representante legal el Señor HECTOR ORTIZINSFRAN; 
comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sosteni- 
ble (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 10495/2024 del 
proyecto “LOTEAMIENTO PARA URBANIZACIÓN”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con 
Finca N.o 165, Padrón N° 1267, ubicada en el Distrito de Yaguarón, Departamento de Paraguarí; elabora
do por el Consultor Ambiental EMILIO JESÚS VICENTE AGUILERA VILLASANTI con Registro CTCA No 
1-1683, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 
453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatoño de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en 
su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de 
la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

80646 Asunción, 25 de Enero de 2025 

Aunque para Edgar Mayeregger el escenario actual le recuerda incluso 
al del 2008/2009, con sequía pronunciada, luego en 2012, posterior
mente la seguidilla desde 2019,2020 cuando se dio el impacto del fenó
meno La Niña y los últimos años. La diferencia con la del 2009 cuando 
se tuvo una disminución del 65 % de soja fue en el precio, que en aquel 
entonces era alto y ahora está con una muy baja cotización.

“Desde el 20 de diciembre no se dieron las lluvias periódicas, así 
empezaron a resentirse los cultivos que venían con dificultad, eso les 
provocó un estrés grande, las vainas quedaron vacías, algunos granos 
fueron poco desarrollados o se cortó prácticamente el ciclo”, remarcó 
a La Nación Hugo Pastore, director ejecutivo de la Capeco.

Según los comentarios que reciben, dijo, los cultivos tendrían un Hugo Pastore (CAPECO) 
avance de 35 %, y si se llega a un 70 u 80 % de avance de las parcelas, 
sí se podrá tener los ratios de las áreas sembradas, ya que lo restante 30 o 20 % ya no variaría mucho 
en el promedio a ser cosechado con ese avance, mencionó.

http://www.mades.gov.py
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I Impacto de las últimas sequías 
en la producción de soja

En toneladas

Campaña Resultado Rendimiento (Kg/Ha) Pérdida

2018/2019
10.000.000 8.512.008 2.401

2021/2022
10.000.000 4.380.736 1.327

2024/2025'
11.000.000

¡') Proyección del USDA
Observación: no se puede estimar oún rendimiento y porcentaje de pérdida paro esta zafra

Chefs paraguayos cautivan en 
España con platillos a lo yma
Gastronomía e historia se fusionaron en una celebrada demostración 
culinaria ofrecida por la delegación nacional en exposición global

Los participantes quedaron encantados con la degustación de la 
chipa, el mbeju y la sopa paraguaya

“ LA COCINA PARAGUAYA ES UN TESORO”

En la Fitur, el stand de Paraguay causó sensación con una demos
tración de la gastronomía tradicional que tiene fuerte influencia 
indígena y española

G
EN

TI
LE

ZA

mió, Héctor Cristaldo.

SIMILITUDES

El sector había proyectado a 
finales de 2024buenos resul
tados para este 2025, pero la 
naturaleza les jugó una mala 
pasada, y al dejar de llover 
desde la segunda mitad de 
diciembre, se empezó a com
plicar la siembra, debido a 
que las plantas empezaban 
el momento más crítico para 
dar los granos. Algunas imá
genes compartidas por los 
productores dan clara evi
dencia de que los cultivos no 
llegaron a terminar su ciclo.

Es así que haciendo un com
parativo con las últimas 
sequías, la UGP cree que el 
déficit de humedad actual se 
asemeja mucho a lo aconte
cido en la campaña2018/2019, 
cuando se dio una situación 
similar cuando se esperaba 
una producción promedio 
de 10.000.000 de toneladas 
de soja y se obtuvo 8.512.008 
toneladas, con pérdida del 15 
% en el rendimiento.

En el 2022 fue la última 
sequía agrícola más grave, 
cuando afectó a casi el 60 % de 
la producción e impactando 
en el crecimiento cero de la 
economía en ese periodo, ya 
que de las 10.000.000tonela
das estimadas en la produc
ción, se llegó a solo 4.380.736 
toneladas de soja.

CAMBIO DE PANORAMA

La Cámara Paraguaya de

IMPACTO EN 
LA ECONOMÍA

Al cierre del año pasado 
Paraguay exportó 7,9 millo
nes de toneladas de soja 
de la campaña 2023/2024, 
cifra que refleja un incre
mento de 1,4 millones de 
toneladas más que la zafra 
pasada, mientras que la 
producción de la oleagi
nosa alcanzó 11 millones 
de toneladas, según datos 
de la Capeco. En tanto, los 
ingresos de divisas para el 
país desde este segmento 
económico representaron 
USD 4.174 millones.

Exportadores y Comerciali- 
zadores de Cereales y Oleagi
nosas (Capeco) coincidió con 
laUGP respecto ala semejanza 
de lo acontecido en el 2019, 
explicando que lo sucedido en 
el 2022fue diferente, yaque en 
aquel entonces, paradiciembre 
de 2021 ya tenían la perspec
tiva clara que se enfrentarían 
a una fuerte sequía.

A diferencia de ahora, que en 
2025 se logró algunos desa
rrollos altos y otros bajos, 
dependiendo de las regio
nes, ya que las lluvias de 
noviembre y principios de 
diciembre del 2024 daban 
un optimismo prudente. 
Lastimosamente “se cerró 
la canilla” y dejó de llover, 
que sumado a las altas tem
peraturas y mucho viento 
sureste, secaron los culti
vos, cambiando totalmente 
el panorama.

E
n el stand de la Secre
taría Nacional de 
Turismo (Senatur), 
los visitantes de la Feria 

Internacional de Turismo 
(Fitur), que se desarrolla en 
Madrid, España, pudieron 
disfrutar ayer, sábado, de una 
exquisita selección de platos 
tradicionales de la gastrono- 
mía paraguaya con sabores a 
lo yma, preparados por des
tacados chefs compatriotas.

El chef Vidal Domínguez, 
reconocido investigador de 
la Antropología Gastronó
mica, encabezó la delegación 
culinaria, acompañado por el 
chef Catalino Gabriel Garay, 
quien reside entre España 
y Francia. Domínguez, con 
profundo conocimiento, 
explicó cómo la gastronomía 
paraguaya es un rico mesti
zaje de influencias indígenas 
y españolas.

LAS DELICIAS

El informe de la Senatur 
indica que las propuestas 
incluyeron empanadas de 
mandioca, mbeju, payagua 
mascada, mientras que como 
platos principales: sopa para
guaya, chipa guasu, vorivori, 
declarada recientemente 
como mejor sopa del mundo 
por segundo año consecutivo, 
además de chipa almidón.

En cuanto a postres se des
tacó el kiveve, que fue ser
vido en la propia calabaza, 
miel de caña con queso Para

guay, cosereva, dulce de leche 
con maní ku’i, kururu. Los 
visitantes también pudieron 
degustar una variedad de tra
gos autóctonos, como lagua- 
ripola, el siriki misionero, el 
trago madame Elisa Lynch, 
el trago Pombéro y la Pasión 
Guaraní.

MENÚ DE DIEZ PASOS

El chef Domínguez ofreció 
a los asistentes como punto 
culminante tres servicios 
de un exclusivo menú de 10 
pasos. Este recorrido gastro
nómico, con maridaje temá
tico histórico, incluyó platos 
emblemáticos como: madera 
comestible confitada en almí
bar de caña paraguaya mace
rada con guaviramí y queso 
Paraguay.

También pajagua mascada 
con poty (camarón) en cre

La participación de Paraguay en este tipo de eventos internaciona
les contribuye al posicionamiento del país como un destino gastro
nómico, donde los sabores tradicionales se fusionan con la creativi
dad y la innovación. A través de esta experiencia culinaria, se busca 
atraer a más visitantes y promover el turismo interno. En ese sen
tido, la titular de la Senatur, Angie Duarte, destacó la versatilidad 
de los cocineros paraguayos que deleitaron con importantes pla
tos a los extranjeros. “La cocina paraguaya es un tesoro que hemos 
compartido con el mundo en Fitur 2025. A través de un menú de 10 
pasos que fusionó tradiciones ancestrales con toques contemporá
neos, nuestros chefs demostraron la versatilidad y el sabor único de 
nuestra gastronomía”, remarcó. Duarte indicó que “este evento es 
una muestra de cómo la innovación y la tradición pueden coexis
tir para crear experiencias culinarias inolvidables”, al añadir que el 
stand paraguayo “se convirtió en un verdadero festín de sabores, 
donde visitantes de todo el mundo pudieron disfrutar de platos tra
dicionales preparados por nuestros talentosos chefs”.

moso de “Pea nde jukaha”. 
Trilogía sopa paraguaya, 
chipa y chipa guasu, además 
de pastel mandi’o con pancito 
y picante. Mbeju con paté de 
butifarra, Kure hu’iti con 
chudney de Yatai del Ñeem- 
bucú. Incluye una receta ori
ginal del vorivori de 1560.

Chululu tataupa, una receta 
favorita de Elisa Alicia Lynch. 
La lista sigue con estofado 
trinchado, plato favorito del 
mariscal Francisco Solano 
López y finaliza con leche 
asada en baño de dulce de 
leche y maní kuí en fusión de 
helado de yerba mate.
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DESAFÍOS DEL NUEVO VICEMINISTRO DE INDUSTRIA

Marco Riquelme: “Tenemos todo 
para una mayor industrialización”
La visión del empresario y expresidente de la UIP es dejar de exportar materia prima y hacerlo con productos terminados.

Alba Delvalle

L
a figura del joven 
empresario que en 
el 2012 innovó en 
el país al abrir la primera 

fábrica de galletitas tras 
haber sido gerente regional 
de una cadena de supermer
cados en Orlando, EE. UU., 
rápidamente llegó a posicio- 
narse con su marca. Lideró 
la UIP Joven para luego ser 
vicepresidente de Asuntos 
Internacionales de la Unión 
Industrial Paraguaya (UIP), 
uno de los gremios más repre
sentativos del país.

Marco Riquelme, actual vice
ministro de Industria, brindó 
una entrevista al diario La 
Nación/Nación Media para 
hablar acerca de sus planes en 
el nuevo cargo que ocupa, de 
cómo equiparará su visión de 
emprendedor nato para posi- 
cionar a Paraguay como un 
país industrializado, elimi
nar la barrera de la medite- 
rraneidad mental y conver
tir la materia prima en valor 
agregado.

-¿Cómo se dio esta tran
sición, de venir del sector 
privado al público, estaba 
en sus planes?

-Esto fue algo totalmente 
repentino. En noviembre me 
llama el ministro de Indus- 
triay Comercio, Javier Gimé
nez, para conversar. En ese 
entonces era vicepresidente 
de Asuntos Internacionales 
de la Unión Industrial Para
guaya (UIP) y pensé que 
era sobre una cuestión ins
titucional, o alguna misión 
comercial. Ahí me empezó 

a contar cómo fue su transi
ción en el sector público, qué 
le sumó esta faceta y qué le 
sumó él al país.

Conversamos sobre los 
aspectos que conocemos en el 
sector privado, la experiencia 
de innovar, de ejecutar y apli
car el concepto, de hacer las 
cosas rápidamente versus la 
burocracia del sector público, 
que es en lo que vamos a hacer 
énfasis, en facilitar al sector 
los procesos.

-¿Qué aportará Marco 
Riquelme al sector indus
trial?

-Yo llegué con la visión de una 
capacidad de gestión de que 
hay que ejecutar. Si hay una 
palabra por la que me medí 
en estos 15 años de experien
cia laboral es ejecución y eso 
es lo que traigo a la mesa del 
ministerio para poder apor
tar mi granito de arena en la 
transformación de lo que es 
un mejor futuro compartido.

Ala empresa que creamos con 
mi familia aporté tres cosas 
de cero: una fábrica de algo 
que antes no se producía en 
el país, una marca y una dis
tribuidora que ahora, tras 
una década de trabajo, está 
arraigada en la mentalidad 
del paraguayo como una de 
las pocas industrias de valor 
agregado que tiene la bandera 
de exportación en Paraguay.

-Si bien son muchos desa
fíos, ¿cuáles estarán en la 
agenda prioritariamente?

-El tema energético, la indus
trialización y la atracción

“ESTAMOS REGAL ANDO NUESTRA VENTAJA COMPETITIVA”

-Ya con la experiencia de generar valor agre
gado, ¿cómo impulsará esa transición?

-Como industrial, como paraguayo, y ahora en 
este rol, mi visión es dejar de exportar materia 
prima y hacerlo con productos terminados. El 75 % 
de lo que exportamos a nivel país es materia prima 
como energía eléctrica o granos, con lo que esta
mos regalando nuestra ventaja competitiva a los 
otros países para que ellos se industrialicen, gene
ren riquezas, divisas y fuentes de trabajo.

Nosotros tenemos todo para una mayor indus
trialización, tenemos gente joven, energía abun
dante y barata, la tasa impositiva más baja de la 
región, posición geográfica estratégica para abas
tecer a la región, no hay carga sindical muy alta,

“Tenemos gente joven, energía abundante y 
barata", enfatiza Riquelme

tampoco las cargas sociales. Entonces, la gran 
pregunta es ¿por qué no estamos llenos de multi
nacionales o fábricas? Eso es lo que nos toca res
ponder y a partir de ahí generar políticas públicas 
que cambien la realidad económica del país a tra
vés de la industrialización.

de inversiones es en lo que 
vamos a ayudar a desarrollar 
el potencial que tiene Para
guay, de modo a descentra
lizar la ejecución de proyec
tos con base a la experiencia 
que tenemos en el sector pri

vado. También el desbloqueo 
de la mediterraneidad mental 
que tenemos muchas veces, 
de pensar solamente en el 
mercado local, uno pequeño y 
que en varios casos tiene una 
competencia desleal, que es el

El tema ener
gético, la indus
trialización y 
la atracción de 
inversiones son 
prioridades en 
la agenda del 
nuevo vicemi
nistro de Indus
tria, Marco 
Riquelme

contrabando.

A nosotros nos toca arreglar 
el avión en vuelo, así que esta
mos a las corridas y no pode
mos perder tiempo, porque 
todos los años hay jóvenes

“ME DESAFÍA Y 
ME APASIONA”

-¿Qué representó para 
usted la propuesta para 
asumir el cargo?

-Claramente le agradecí al 
ministro, y lo primero que le 
comenté fue que tenía que 
hablarlo con la familia, con 
mi esposa y ver también en la 
empresa para dejar todo en 
orden. Entonces, vimos esto 
como una oportunidad de 
estar en un lugar con gente en 
la que confiamos, que vemos 
que están haciendo algo por 
el país y tomamos la decisión 
en familia de poder asumir 
esta aventura hasta que ter
mine el actual gobierno.

Para mí será un aprendizaje, una 
maestría que me desafía y me 
apasiona, por la oportunidad 
de poder servir a mi país y de 
alguna forma ayudar en la trans
formación de todo el potencial 
que tiene Paraguay, que sabe
mos que es grande. Estando 
en la UlPocomoempresario 
muchas veces me tocó criticar o 
aplaudir desde la tribuna, pero 
una vez que se está del otro lado 
recién se puede dar cuenta uno 
de si se puede o no.

Por todo eso, es un desafío 
personal poder ejecutar tan
tos proyectos que hablamos 
con el sector público y hoy 
me toca venir a entender el 
porqué no se puede o probar 
que sí se puede con gestión.

que están ingresando a la 
población económicamente 
activa y tenemos esa gran res
ponsabilidad de ayudarlos a 
conseguir trabajo.

CONSULTAS DE EXTRANJEROS Y NACIONALES NO PARAN, SEÑALAN

Maquila sigue generado atracción por las ventajas
Hay inversionistas 
interesados no solo del 
Mercosur, también de la 
India y de Arabia Saudita.

Las consultas sobre el 
régimen de maquila por 
parte de extranjeros no 
paran, ya que desde los 
primeros días de enero de 
2025 el Consejo Nacio

nal de Industrias Maqui
ladoras de Exportación 
(Cnime) viene aten
diendo a interesados en 
saber más o adherirse con 
algún programa.

“Estamos recibiendo 
consultas desde los pri
meros días de enero, 
de todo tipo de inver
sionistas, y no sola
mente del Mercosur 

sino varios interesados 
en venir a Paraguay y 
conocer el sistema de la 
maquila, incluso de la 
India y Arabia Saudita”, 
señaló a La Nación/ 

Nación Media Natalia 
Cáceres, secretaria eje
cutiva de la institución 
dependiente del Minis
terio de Industria y 
Comercio.
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Sobre la falaz distinción 
entre macro y microeconomía

Por Víctor Pavón

L
a revolución key- 
nesiana de los años 
treinta del siglo 
pasado terminó por domi

nar las discusiones de polí
tica económica. Fueron 
pocos los verdaderos libera
les que la enfrentaron, entre 
ellos Mises y Hayek. La dis
tinción entre micro y macro- 
economía, por ejemplo, es un 
invento del estatismo keyne- 
siano que a la fecha sigue aca
rreando daños a la sociedad.

El avance del estatismo se 
adueñó, primero, de la aca
demia para luego seducir a 
los gobernantes para que la 

macroeconomía sea rele
vante. Subieron a un pedes
tal al Estado, inmerecido por 
cierto.

A diferencia, sin embargo, de 
lo que algunos creen la eco
nomía es una sola. Es la que 
llevan a cabo las personas, 
empresas y familias en liber
tad. Es la acción humana, dice 
el maestro Ludwig Von Mises 
cuando propuso la metodo
logía y praxeología correcta.

Si usamos la distinción 
actual, la microeconomía 
se refiere a los individuos y 
empresas con relación a los 
precios y a sus decisiones en 
general. Por tanto, y a modo 
de introducción, la macro
economía tiene como eje al 
Estado y la micro al indi
viduo. Y como el individuo 
es el hacedor de la riqueza 
y del progreso, entonces la 
acción estatal es un efecto

Si usamos la distinción 
actual, la micro economía 
se refiere a los individuos 
y empresas con relación 
a los precios y a sus 
decisiones en general. 
Por tanto, y a modo 
de introducción, la 
macroeconomía tiene 
como eje al Estado y la 
micro al individuo. Y 
como el individuo es el 
hacedor de la riqueza y 
del progreso, entonces la 
acción estatal es un efecto 
del primero.

del primero.

Cito el libro “El nacimiento 
del mundo occidental”, 
escrito por Douglas North y 
Robert Paul Thomas, auto
res que recibieron numero

sos premios por sus trabajos.

En esta obra se expone 
sobre el progreso logrado en 
Europa comparado con otros 
lugares. Un cambio de ensayo 
y error. Los primeros pasos 
hacia el progreso se dieron 
en el siglo XVIII cuando se 
garantizaron los derechos 
de propiedad, la libertad, el 
libre mercado, los contratos 
y la administración de justi
cia: la fórmula de las ideas de 
la libertad.

Fue de ese modo que se logró 
en la historia de la humani
dad a las masas de pobres 
lograr mejores condiciones 
de vida. Fue la libertad econó- 
mica lo que llevó a esa trans
formación nunca antes vista. 
Las instituciones desde luego 
son claves. El individuo aso
ciado con su prójimo se per
cató que el orden institucio
nal se volvió imprescindible.

Cuando se deje de 
sobrevalorara la 
macroeconomía o lo que 
es lo mismo al Estado 
sobre el individuo, la 
riqueza se incrementará 
y su distribución llegará 
más y mejor a los pobres y 
necesitados.

La creación de cada vez más 
riquezas y empleos necesi
taba de firmes garantías para 
su protección y continuidad.

La noción de predecibilidad 
mediante reglas de juego fun
cionan como incentivos. El 
ahorro y el capital junto con el 
trabajo duro, la disciplina, el 
mérito por hacer másymejor, 
la división del trabajo, la pro
ducción y la productividad 
dieron de comer a un mundo 

que antes se debatía entre la 
hambruna y la miseria. El 
libre mercado funciona, sinó
nimo de capitalismo liberal.

Cuando se deje de sobreva- 
lorar a la macroeconomía o 
lo que es lo mismo al Estado 
sobre el individuo, la riqueza 
se incrementará y su distri
bución llegará más y mejor a 
los pobres y necesitados.

(*) Presidente del Cen
tro de Estudios Sociales 
(CES). Miembro del Foro 
de Madrid. Miembro del 
Consejo Internacional de la 
Fundación Faro. Autor de 
los libros “Gobierno, justi
cia y libre mercado”: “Car
tas sobre el liberalismo”; 
“La acreditación universi
taria en Paraguay, sus defec
tos y virtudes” y otros como 
el recientemente publicado 
“Ensayos sobre la Libertad 
y la República”

COMENTARIO

Lecciones de una rueda baja
JOSEFINA BAUER
Club de Ejecutivos del Paraguay

T
enía una reunión con 
un posible cliente a 
las 10 de la mañana. 
Era viernes y llovía. Sabía que 

el clima y el tráfico podían 
jugarme en contra, así que me 
preparé con tiempo. Salí con 
margen suficiente para lle
gar tranquila, sin estrés. Pero 
cuando me senté en el auto 
para arrancar, noté algo que 
cambió todos mis planes: la 
rueda estaba baja.

De un momento a otro, todo 
lo que había planificado con 
tanto cuidado se desmoronó. 
Mi organización, mi puntua
lidad y la sensación de con
trol absoluto se esfumaron. 
Un pequeño detalle, aparen
temente insignificante, fue 
suficiente para poner a prueba 
toda mi preparación.

¿Cuántas veces nos pasan 

cosas similares en nuestra 
vida laboral?

Pasamos horas armando aná
lisis, diseñando presentacio
nes, pensando en cada detalle. 
Y “justito” en el momento cru
cial, nos hacen una pregunta 
que no previmos o nos consul
tan sobre un dato que no con
trolamos, que no está correcto 
y hace que el resultado sea erró
neo. En un segundo, todo el 
esfuerzo que hicimos parece 
desmoronarse por algo que no 
anticipamos.

La rueda baja del auto, ese 
“pequeño detalle”, no solo me 
obligó a replantear toda mi 
logística, sino que también me 
recordó algo esencial: la impor
tancia de los imprevistos. En 
nuestras vidas, los imprevistos 
no son la excepción, son la regla. 
Lo que realmente nos diferen

cia como profesionales es la 
manera en cómo los enfrenta
mos: ¿Nos frustramos? ¿Nos 
justificamos? ¿Nos desafiamos 
a mejorar? ¿Aprendemos?

Busqué una solución rápida a 
mi problema pidiendo el auto 
prestado a mi hija que estaba 

Cada tropiezo nos presenta la oportunidad de ser 
resilientes, mantenernos enfocados y aprovechar la 
experiencia para crecer como profesionales. Pero eso 
requiere voluntad de cambio.

haciendo home office y cambié 
el enfoque de frustrarme o eno
jarme por hacerme cargo de la 
situación, avisando al cliente que 
llegaría tarde y mientras tanto 
pidiendo asistenciaparaque me 
solucionen la rueda pinchada.

Estos son los momentos donde 
la diferencia no se da por evi
tar los imprevistos, sino por 
la capacidad para enfrentar
los con soluciones prácticas y 
mantener la calma.

Lo mismo ocurre con nuestras 

presentaciones. Podemos pre
pararlos análisis más minucio
sos e incluso algo puede fallar. 
El dato que olvidamos contro
lar o consultar el motivo por el 
cual varió, la diapositiva que 
no cargó bien, un cargador de 
la computadora olvidado o una 
pregunta inesperada que no 

habíamos considerado.

No podemos eliminar los 
imprevistos, pero sí podemos 
minimizar su impacto con un 
plan de contingencia y con una 
actitud abierta al cambio. En 
vez de ponernos a la defensiva, 
podemos aprendery mejorar en 
cada presentación.

Llegué 10 minutos tarde a la 
reunión, pero me enfoqué en 
el cliente, en sus necesidades y 
en cómo podía agregarle valor, 
entregando mi mejor versión 

como profesional, dejando atrás 
el inconveniente para dar lo 
mejor de mí frente a los demás.

Esta situación me hizo apren
der una lección importante: 
los pequeños detalles impor
tan, pero nuestra capacidad de 
reaccionar ante ellos es lo que 
realmente marca la diferencia.

En cada reunión o presentación, 
la clave está en aceptar que no 
podemos controlar todo, pero sí 
podemos prepararnos para res
ponder de manera efectiva. Lo 
importante no es evitar a toda 
costa los inconvenientes (que 
sería imposible), sino apren
der de cada uno de ellos para 
evitar que se repitan. Cuando 
nos suceden siempre las mis
mas cosas, cuando cometemos 
los mismos errores, o cuando 
seguimos preparando los aná
lisis sin tomarnos el tiempo de 
revisar esos datos clave sobre 
los que podrían consultarnos, 
estamos dejando pasar una 
oportunidad de mejorar. Dicho 
de otra forma, es como salir a la 
ruta sin tomarnos el tiempo de 

calibrar las cubiertas y revisar 
su estado.

Cada tropiezo nos presenta la 
oportunidad de ser resilien
tes, mantenernos enfocados 
y aprovechar la experiencia 
para crecer como profesiona
les. Pero eso requiere volun
tad de cambio. Hacer siempre 
lo mismo esperando resultados 
diferentes, nos estanca en una 
zona de confort que a la larga 
resulta más peligrosa que cual
quier error puntual.

Al final del día, lo que verdade
ramente importa no es el error 
en sí, sino cómo lo manejamos, 
cómo lo utilizamos como tram
polín para evolucionar y con
vertirnos en mejores profe
sionales. Porque el verdadero 
impacto no está en la perfec
ción, sino en la capacidad de 
adaptarnos, corregir y avanzar.

Y ustedes, ¿están listos para 
enfrentar su próxima “rueda 
baja”? ¿O seguirán sin revisar 
sus cubiertas? La elección está 
en sus manos.
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Utilidades de las Cías. Aseguradoras 
- Corte Noviembre 2024

E
l mercado de segu
ros con el cierre en 
noviembre de 2024 
correspondiente a la gestión 

2024/2025, fue un total de 
34.672,58 miles de USD, con 
un tipo de cambio referencial 
de G. 7.900. Esta totalidad 
corresponde a las utilidades 
de las 34 compañías asegura
doras que están autorizadas 
para operar en el Paraguay. 
Entre estas entidades, el top 
5 de las entidades con mayor 
participación del mercado en 
este rubro se encuentra Itaú, 
con 16,81 % de las utilidades 
del sector, seguido por Patria 
SA de Seguros con 15,48 %, 
Mapfre 10,17 %, Aseguradora 
del Este 7,19 % y en quinto 
lugar Familiar Seguros con 
6,68 %. En la tabla presentada 
se observa la posición de cada 
una de las entidades y con su 
participación en el mercado.

Además, presentamos un grá
fico que muestra las utilida
des generadas en el mes de 
noviembre de los últimos 5 
años, en dólares americanos 
y con el mismo tipo de cam
bio referencial mencionado 
anteriormente. El mercado 
de seguros tuvo un aumento 
de las utilidades comparando 
desde el año 2020 hasta el 
actual. En el año 2020 solo 
tuvo una ganancia de 12.263 
miles de USD, seguido de una 
disminución en el año 2021del 
45 % con relación al año ante
rior, cerrando así con 6.712 
miles de USD; para el año2022, 
el aumento fue del 118 %, en el 
2023 del 60 % y finalmente en 
el año 2024hubo un aumento 
del 48 %. Podemos inferir que 
através de estos años el rubro 
se está estabilizando y están 
habiendo mayores utilidades 
en el mercado.

Es importante tener en cuenta 
que los datos presentados se 
basan en información pública 
disponible en el sitio web del 
Banco Central del Paraguay 
y se generan a partir de los 
informes proporcionados por 
las propias entidades al BCP. 
Además, los cálculos se reali
zan con base en cortes men
suales, lo que significa que 
los resultados son estáticos y 
estrictamente cuantitativos, 
sin considerar posibles cam
bios o eventos posteriores a 
la fecha de corte del análisis.

Nuestro objetivo principal es 
proporcionar a nuestros lecto
res acceso a información adi
cional que pueda resultar de 
interés, ofreciendo una visión 
más completa del panorama 
de las compañías de segu
ros en Paraguay. Es impor
tante señalar que los resulta
dos tanto cuantitativos como 
porcentuales no indican una 
buena o mala gestión de los 
recursos de la empresa. Lo que 
destacamos en este artículo 
es la participación de cada 
compañía en los resultados 
acumulados hasta la fecha 
y su contribución en el mer
cado de seguros. Para obtener 
información detallada y pre
cisa sobre cada entidad asegu
radora, se recomienda visitar 
el sitio web del Banco Central 
del Paraguay y otras fuentes 
confiables del sector.

Utilidades del Mercado de Seguro en Julio 
de los últimos 5 años, en miles de USD

Fuente: Elaboración propia de TFO con datos públicos disponibles en www.bcp.gov.py.

N° CÍA DE SEGURO UTILIDADES NOVIEMBRE 
2024 EN USD

PARTICIPACIÓN

1 Itau Seguros Paraguay SA 5.828.822,15 16,81 %

2 Patria S.A. De Seguros Y Reaseguros 5.366.212,82 15,48 7o

3 Mapfre Paraguay Compañía De Seguros S.A. 3.527.462,27 10,17 7o

4 Aseguradora Del Este S.A. De Seguros 2.492.696,04 7,19 7o

5 Familiar Seguros S.A. 2.314.716,33 6,68 7o

6 Aseguradora Yacyreta S.A. de Seguros 1.895.162,59 5,47 7o

7 Atlas S.A. de Seguros 1.619.443,73 4,67 7o

8 Regional S.A. de Seguros 1.274.010,38 3,67 7o

9 Nobleza Seguros S.A. Compañía de Seguros 835.445,65 2,417o

10 Panal Compañía de Seguros Generales S.A. 

Propiedad Coop

829.039,14 2,39 7o

11 Rumbos S.A. de Seguros 816.190,22 2,35 7o

12 Ueno Seguros S.A. 748.561,60 2,16 7o

13 Royal Seguros S.A. Compañía de Seguros 746.601,15 2,157o

14 Alianza Garantía Seguros y Reaseguros S.A. 730.978,38 2,117o

15 Sancor Seguros Del Paraguay S.A. 723.597,92 2,09 7o

16 Aseguradora Tajy Propiedad Cooperativa S.A. de Seguros 648.352,16 1,87 7o

17 Seguridad S.A. Compañía de Seguros 566.473,78 1,63 7o

18 Aseguradora Paraguaya S.A.E.C.A. 491.784,62 1,42 7o

19 La Paraguaya S.A. de Seguros y Reaseguros 480.420,77 1,39 7o

20 Cénit S.A. de Seguros 468.729,36 1,35 7o

21 Seguros Chaco S.A. de Seguros y Reaseguros 431.720,40 1,25 7o

22 La Consolidada S.A. De Seguros 404.849,12 1,17 7o

23 Central S.A. de Seguros 289.168,38 0,83 7o

24 El Sol Del Paraguay Compañía de Seguros y Reaseguros SA 254.774,74 0,73 7o

25 La Meridional Paraguaya S.A. de Seguros 239.715,96 0,69 7o

26 Atalaya S.A. de Seguros Generales 200.310,38 0,58 7o

27 El Productor S.A. de Seguros 162.759,92 0,47 7o

28 La Independencia de Seguros S.A. 148.232,80 0,43 7o

29 Seguros Generales S. A. (Segesa) 109.336,09 0,32 7o

30 La Agrícola S.A. de Seguros Generales 84.260,49 0,24 7o

31 Intercontinental de Seguros y Reaseguros S.A. 78.465,22 0,23 7o

32 La Rural S.A. De Seguros 63.869,56 0,18 7o

33 El Comercio Paraguayo S.A. Compañía de 

Seguros Generales
51.983,43 0,15 7o

34 Fénix S.A. de Seguros y Reaseguros (251.563,13) -0,73 7o

TOTAL MERCADO 34.672.584,41 100,00 %

Nuestro objetivo principal es proporcionar a nuestros lectores acceso a información adicional que pueda resultar de interés. Es importante señalar que los resultados tanto cuantitativos como porcentuales no indican una buena o mala gestión de los recursos. Para 

obtener información detallada y precisa, se recomienda visitar el sitio web del Banco Central del Paraguay y otras fuentes confiables del sector. El análisis se realiza mensualmente, proporcionando una visión útil de forma periódica y reconociendo que pueden existir 

variaciones mensuales. El objetivo es ofrecer información adicional a la proporcionada por otras fuentes, con fines informativos y educativos, sin ser una invitación a invertir, destacando el compromiso con la educación financiera. Para más información contáctenos en 

https://www.trustfamilyoffice.com/contacts.php.
■Que tengan un buen domingo!

http://www.bcp.gov.py
https://www.trustfamilyoffice.com/contacts.php
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basa •
capital INDICADORES FINANCIEROS SE Basa

cuando quieras, estamos

Monedas Fuente: Banco Basa 
24/1/2025

Dólar Cheque 7.870 7.950 -

Dólar Americano 7.770 7.870 =
Peso Argentino 2 10 =
Real 1.250 1.380 =
Euro 7.700 8.300 =
Peso uruguayo 150 200 =
Peso chileno 6 9 =
Yen 44 53 =
Yuan 1000 1.100 =

Commodities 24/1/2025

Petróleo Crudo 74,72 ▲
Oro 2.780,10 ▲
Plata 31,17 ▲
Soja 3.878,64 ▲
Maíz 191,53 ▼
Trigo 199,88 ▼

Tasas 23/1/2025

US 10 años 4,65% ▲
US 6 meses 4,27% ▼
US 2 años 4,29% =
US 5 años 4,45% ▲

Indices 24/1/2025

DOW JONES 44.459,72 2,49 -0,01%

S&P 500 6.101,09 -0,99 0,02%

NASDAQJ00 19.950,47 32,13 -0,16%

FTSE100 8.502,35 62,85 -0,73%

NIKKEI 39.931,98 26,89 -0,07%

HANG SENG 20.066,19 -365,63 1,86%

SHANGAI 3.253,00 -23,00 0,71%

¡BOVESPA 122.377,00 -30,00 0,02%

MERVAL 2.491.164,00 132.773,00 -5,06%

Fuente: Banco

Tasas efectivas 30/11/2024

Pasivas PYG USD

A la vista 0,95% 0,91%

CDA 180 días 6,48% 4,44%

CDA > 180 < 365 días 6,86% 4,49%

CDA > 365 días 7,55% 5,82%

Activas

Comercial < 1 año 10,61% 7,78%

Comercial > 1 año 10,52% 8,25%

Desarrollo < 1 año 8,02% 7,82%

Desarrollo > 1 año 9,30% 8,99%

Consumo < 1 año 14,55% 7,67%

Consumo > 1 año 21,22% 9,45%

Tarjetas de crédito 15,12% s/m

Indicadores
Económicos

Fuente: Banco 
Central del Paraguay

24/1/2025

Inflación objetivo 3,50%

Inflación interanual 3,80%

TPM 6,00%

Tasa interbancaria 6,12%

Proyección P1B 2025 3,80%

RIN 9.779,9 M USD

Ganado
Precio promedio Feria de
Consumo en Gs. por Kg

Fuente: Asociación 
Rural del Paraguay 

14/1/2024

Inflación interanual

2,9

Fuente: Banco Central del Paraguay

Morosidad por Actividad Económica 
30/11/2024

Consumo 5,16%
Servicios Personales 3,89%

Comercio al por Menor 3,78%

Vivienda 3,46%
Venta, mantenimiento y reparación de vehículos 2,95%

Construcción 2,89%

Comercio al por Mayor 2,37%

Servicios 2,25%
Otros sectores económicos no mencionados anteriormente 2,07%

Cría de animales - Ganadería 1,71%

Agribusiness ■ 1,14%

Industrias manufactureras ■ 1,11%
Cultivos agrícolas en general - Agricultura ■ 1,00%

Fuente: Banco Central del Paraguay

Volumen Negociado Mensual

-í $ $ S / #
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

BVPASA
Volumen Negociado 
23/ENERO/2025

G. 19.370.001.198
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

5,00%

5,00% „ 0,0

Novillo

Toro

Vaca

12.356

13.688

12.820

INDICADORES 
FINANCIERA/BANCOS CRÉDITOS
30/11/2024

MOROSIDAD ROE

BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 22.768.495 1,82% 31,59%

BANCO ATLAS S.A. 8.446.288 2,71% 30,64%

CIT1BANK NA 455.330 0,00% 39,96%

BANCO BASA S.A. 8.126.301 2,54% 13,55%

SUDAMERIS BANK S.A.E.C.A. 31.013.297 2,39% 23,04%

BANCOP S A 4.662.651 1,88% 14,31%

BANCO NACIONAL DE FOMENTO 16.364.539 5,54% 19,85%

BANCO CONTINENTAL SAE.C.A. 29.515.313 1,09% 27,41%

BANCO FAMILIAR S.A.E.C.A. 7.649.011 3,01% 32,18%

BANCO GNB PARAGUAY S.A.E.CA 17.794.881 2,68% 12,14%

BANCO RÍOSAE.CA 4.699.543 3,59% 11,59%

BANCO DO BRASIL S.A. 744.957 0,00% 14,29%

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA 314.334 27,96% -52,47%

INTERFISA BANCO SAE.CA 2.604.330 1,69% 7,91%

SOLAR BANCO S.A.E 2.096.324 4,05% 14,53%

UENO BANK SA 6.980.871 0,87% 21,34%

ZETA BANCO SAE.C A 3.380.771 0,75% 15,57%

FINANCIERA PYO - JAPONESA SAE.CA 1.567.154 5,99% 14,15%

FINLATINA SA DE FINANZAS 135.255 6,36% -36,54%

TÚ FINANCIERA SA 1.217.875 9,36% 54,36%

FIC SA DE FINANZAS 934.974 1,57% 3,91%

Fuente: Banco Central del Paraguay

6349.541.671

3.530.334.500

2.070.867.504

1.311.557.106

1.047.697.652

793.001.555

618.417.992

513.117.788

478.506.409

478.269.136

418.067.123

407.147.350

404.224.400

278.084.136

238.576.784

189.802.791

118.919.001

51.086.450

50.520.350

20.306.200

1.955.300

Rendimiento operados en Bolsa el 23/01/2025 Rendimiento operados en Bolsa el 23/01/2025

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

5,00%

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

8,0

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes señaladas precedentemente.
Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los daños y perjuicios que se produzcan 
por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a esta información.
Tampoco garantizan la precisión, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y
Basa Administradora de Fondos
Patrimoniales de Inversión S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com. py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com
http://www.basacapital.com.py
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E
ste marzo se cum
plen cinco años de la 
declaración de la pan
demia del coronavirus en el 

mundo, que generó una alta 
dependencia de los dispositi
vos móviles en la educación, 
incluso después de la vuelta 
progresiva a la presenciali- 
dad de las clases.

PROHIBICIÓN DEL USO DE CELULARES EN LAS ESCUELAS

Alerta ante trastornos del 
aprendizaje y efectos negativos 

de contenidos en línea
Si en principio se pensó que 
el uso con fines educativos 
de estas herramientas llegó 
para quedarse, en la actua
lidad hay una ola de países 
que están restringiendo el 
empleo de los aparatos celu
lares en las escuelas con el 
fin de “salvaguardar la salud 
mental, física y psíquica de los 
niños y adolescentes”, según 
la intención declarada de 
un proyecto recientemente 
aprobado en Brasil.

Naturalmente, nuestro país 
no está ajeno a esta discu
sión. En este mismo orden, 
el diputado por capital José 
Rodríguez, de la Asocia
ción Nacional Republicana 
(ANR), presentó un proyecto 
“que prohíbe totalmente el 
uso de teléfonos celulares 
y dispositivos electrónicos 
personales en instituciones 
educativas públicas, priva
das y privadas subvenciona
das del Paraguay”.

“Los estudiantes que infrin
jan esta ley serán sanciona
dos conforme al reglamento 
interno de cada institu
ción educativa”, refiere un 
extracto del proyecto presen
tado en la Cámara de Dipu
tados.

Entre estas sanciones se citan 
la notificación a los padres, la 
retención de los dispositivos y 
otras medidas disciplinarias 
no especificadas.

DIFICULTADES EN EL 
APRENDIZAJE

La bibliografía especiali
zada asocia el uso de teléfo
nos con problemas como la 
pérdida de atención y la con
centración, dificultades para 
el aprendizaje y otras condi
ciones, tanto en niños como 
en adultos.

Estas consecuencias son ple
namente congruentes con el 
desarrollo por parte de las 
grandes plataformas de algo
ritmos que ofrecen sin des-

Las psicólogas Belén Espinóla y Alexandra Vuyk opinan sobre el proyecto de ley 
presentado recientemente en la Cámara de Diputados que plantea prohibir el uso de 
celulares en las escuelas y colegios de todos los niveles, sean estos públicos, privados 

o subvencionados. Más allá de los trastornos de aprendizaje vinculados al uso de estos 
aparatos y otras conductas nocivas, las profesionales instan a analizar la problemática en 

toda su complejidad y evitar soluciones simplistas basadas en la mera prohibición.

Diputado presentó proyecto que prohíbe uso de teléfonos celulares en escuelas y colegios

canso estímulos para retener 
la atención de los consumido
res a través de recompensas.

“El uso intensivo de disposi
tivos genera una alteración 
en los niños, ya sea en la aten
ción, en niveles conductua- 
les y emocionales. También 
suele tener relación con alte

raciones en el lenguaje, por
que es una estimulación muy 
significativa para el cerebro y 
a veces las pantallas distor
sionan ciertas habilidades 
en los niños e incluso sue
len generar irritaciones que 
posteriormente se ven a nivel 
conductual y en el manejo de 
sus propias emociones, prin

cipalmente de la ira, porque 
tienden a copiar conduc
tas agresivas, por ejemplo, 
de videojuegos, y ansiedad o 
frustración a la hora de per
der, por ejemplo, en algunos 
juegos o al no acceder a las 
pantallas”, explica la psicó- 
loga infantil Belén Espinóla, 
quien atiende en consultorio 

este tipo de casos.

NUEVO ESCENARIO

El cuestionamiento a la pre
sencia de los dispositivos den
tro de los colegios ya lleva 
más de una generación, pero 
la masificación del consumo 
y las barreras que derribó la 

pandemia, que hizo que los 
celulares sean prácticamente 
de tenencia obligatoria, cons
tituyen un nuevo escenario.

“Yo entiendo el espíritu de 
la ley, que buscaría prote
ger a la infancia y a la ado
lescencia, porque la tecnolo
gía sin control es de mucho
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BRAIN ROT
Las crecientes preocupaciones sobre el efecto 
en la salud mental y en las aptitudes cogni- 
tivas de la sobreexposición a contenidos en 
línea banales se reflejan en la elección de la 
palabra del año en el idioma inglés, que es rea
lizada anualmente por la Oxford University 
Press. En su edición 2024, la palabra elegida 
fue “brain rot” o “podredumbre cerebral”.

Este término es definido como “el supuesto 
deterioro del estado mental o intelectual 
de una persona, especialmente visto como 
resultado del consumo excesivo de material 
(ahora en particular contenido en línea) con
siderado trivial o poco estimulante. Tam

bién: algo caracterizado como susceptible 
de conducir a dicho deterioro”.

Según refiere la institución en su sitio ofi
cial, “el primer uso registrado de la palabra 
‘podredumbre cerebral’ se encontró en 1854 
en el libro ‘ Walden’, de Henry David Thoreau, 
que relata sus experiencias de vida senci
lla en el mundo natural. Como parte de sus 
conclusiones, Thoreau critica la tendencia 
de la sociedad a devaluar las ideas comple
jas, o aquellas que pueden interpretarse de 
múltiples maneras, en favor de las simples, 
y ve esto como un indicador de un declive 
general en el esfuerzo mental e intelectual”.

riesgo para niños y adoles
centes. Sin embargo, habría 
que ver los pros y contras de 
una legislación así, ver si esa 
medida sería la mejor manera 
de proceder”, sostiene, por su 
parte, la doctora en psicolo
gía Alexandra Vuyk.

El marco legal y la reglamen
tación y prácticas del Minis
terio de Educación y Cien
cias (MEC), si bien hacen 
referencia a los celulares, no 
son taxativos en cuanto aúna 
prohibición total, tal como lo 
dispone este nuevo proyecto.

En cuanto al almace
namiento seguro 
de los dispositi
vos en los cole
gios, donde 
coinciden 
ambos tex
tos, en el 
proyecto 
reciente

mente presentado se obliga 
a las instituciones escolares 
a contar con casilleros o for
mas de guardar los disposi
tivos durante el periodo de 
permanencia de los alumnos 
dentro de ellas.

PROS Y CONTRAS

“Los aparatos electrónicos 
y las pantallas tienen sus 
pros y contras. Son al mismo 
tiempo distractores y recur
sos válidos para el aprendi
zaje. Depende de cómo se 
usen para que sean favora
bles o desfavorables con res
pecto al proceso de apren
dizaje. Claramente, no es lo 

ideal que un niño, niña o 
adolescente esté expuesto 
exclusivamente a panta
llas para el proceso de 
aprendizaje. Al contra
rio, se sugiere más un 

aprendizaje concreto 
a través de 

experien
cias sen

soria
les, por 

ejemplo. Sin embargo, dado 
el contexto actual no pode
mos abstraemos y decir ‘cero 
pantallas’, porque en reali
dad es imposible. Entonces, 
utilizarlos como una estra
tegia dentro del proceso de 
aprendizaje no está mal, pero 
hay que saber usarlos. Esto 
debido a que si no se sabe usar, 
pueden ser distractores muy 
significativos, dado el nivel de 
estimulación que generan en 
el aspecto neuropsicológico”, 
asevera Espinóla.

De su lado, Vuyk refiere 
que “parte de los contras 
de la tecnología es la dismi
nución de la capacidad de 
atención. Un video de Tik- 
tok dura 10 a 20 segundos y 
luego ya cambia a otra cosa. 
Ahora, si un profesor tiene 
que enseñarte sobre las cau
sas y los antecedentes de la 
Independencia del Paraguay 
y tiene que competir con un 
video de 20 segundos, que 
encima está acelerado en 
su reproducción para que la 
persona esté aún más enfo
cada, entonces se pierde esa 
capacidad cerebral. Ahora 
bien, eso tampoco se solu
ciona prohibiendo los celu
lares en los colegios. Eso se 
soluciona cambiando el sis
tema educativo y enseñando 
mejores estrategias de con
centración. El problema es 
mucho más grande”.

El planteamiento de un 
marco legal que propicie 
ciertas prácticas y restrinja 
otras en las instituciones 
educativas revela una lógica 
que, en lugar de enmarcarse 
en principios pedagógicos, se 
basa en acciones punitivas.

TRABAJO CONDUCTUAL

“El trabajo que se tiene que 
hacer con los chicos en casos 

problemáticos es conduc- 
tual al cien por cien. En este 
caso, el entrenamiento para 
padres y el manejo emocio
nal para los niños son las 
estrategias que general
mente se suelen utilizar en 
terapia para poder trabajar 
las adicciones a las panta
llas”, añade Espinóla.

Sobre el rol que deben cum
plir los padres para comba
tir el uso problemático de 
los celulares, la profesional 
indicó que esto debe par
tir de la misma rutina dia
ria evitando prácticas como 
poner a los niños las tablets, 
los celulares o los televisores 
para que se alimenten.

“Hay que estructurar el 
acceso. Habría que estable
cer horarios y que no sea 
una cuestión natural usar el 
teléfono a la hora de cenar 
o almorzar o para distraer 
algún momento de explosión 
emocional en los niños, ya 
que también se usan mucho 
para calmarlos cuando hay 
algún berrinche”, expuso.

ACCESO PRECOZ E 
INCONTROLADO

Los alcances y posibles 
repercusiones del uso 
intensivo de dispositi
vos todavía no pueden ser 
observados a plenitud. Sin 
embargo, resulta innega
ble que existe una carrera 
entre las plataformas para 
desarrollar formas más efi
cientes de promover el uso 
adictivo, por lo que los efec
tos en el aprendizaje bien 
podrían ir multiplicándose 
con el paso de los años. A 
esto cabe agregar la emer
gencia de una tecnología 
con efectos aún más incier
tos de cara al futuro como la 
inteligencia artificial.

No obstante esto, resulta 
innegable que el acceso pre
coz y no controlado de los 
menores a los dispositivos 
es una de las principales cau
sas del problema. “En con
sultorios se observan casos 
de niños que accedieron a 
información que no tenían 
que acceder, que tienen 
más relación con el mundo 
adulto, principalmente por
nografía y conductas agre
sivas.

El acceso a información de 
adultos generalmente suele 
ser muy común cuando los 
niños tienen You- 
tube libre, por 
ejemplo. 
Ahí apare
cen miles 
de cosas 
que los 
niños 

van clickeando y van acce
diendo y recepcionando. 
Entonces, es común que 
cuando el problema suele 
ser el acceso a las pantallas, 
el niño cuente, por ejemplo, 
que vio cosas que no tenía 
que ver o copia en su con
ducta cuestiones relacio
nadas a la sexualización o 
la agresividad. Así también, 
va incorporando términos 
inadecuados en su reper
torio lingüístico”, remata 
Espinóla.

En resumidas cuentas, más 
allá de los diversos abordajes 
posibles a la problemática, 
en las decisiones finales que 

se vayan tomando deben 
prevalecer los criterios 
técnicos y pedagógicos 
por sobre las medidas 
meramente puniti
vas o reactivas.

Alexandra Vuyk, doc- 
en Psicología
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H
ace un poco más 
de 40 años, Héctor 
Silva llegaba a dedo 
al Paraguay. Sin planes muy 

claros dejaba atrás su tierra 
natal, Uruguay, su autoexilio 
en Europa y un amor que aca
baba de estallar en Brasil.

Siendo uno de los actores más 
reconocidosdelaescenalocal, 
hace cuatro décadas forja en 
nuestro país un sueño que 
tiene instantes donde el sen
tido de la realidad sucumbe no 
solo a la imaginación indivi
dual, sino que es un ejercicio 
colectivo de crear una historia 
en la que todos estos años de 
trabajo cobran sentido.

-¿Cuál fue tu primera expe
riencia en el teatro?

-Mi primera experiencia con el 
teatro me acuerdo que fue con 
el maestro Héctor Bermúdez 
en Uruguay, donde armamos 
un espectáculo sobre Fede
rico García Lorca. En plena 
dictadura hablar de Lorca era 
como ponerse una soga al cue
llo, pero lo hicimos y ese fue 
mi primer taller con 16 años. 
Anteriormente habían sido los 
carnavales de Uruguay los que 
me habían cautivado, los que 
me habían encandilado con esa 
cosa del escenario, del maqui
llaje, de los vestuarios.

-¿Cómo te marcaron estos 
carnavales?

-El carnaval enUruguay es un 
fenómeno muy especial, no lo 
he visto en ninguna otra parte 
del mundo. Es un mes entero 
donde grupos y comparsas y 
elencos se pasean por escena
rios de toda la ciudad con un 
espectáculo de 45 minutos a 
una hora, y van desfilando los 
diferentes elencos. Cada noche 
se habla de la realidad, de lo que 
pasó y casi siempre es una gran 
bajada de caña a todo lo que 
atañe a la sociedad, a la polí
tica, la economía, el deporte, 
a todo. Entonces, eso hace del 
uruguayo un tipo muy crítico, 
muy cuestionador de muchas 
cosas y es un tipo de cultura 
que realmente te marca. Yo 
desde que tenía 5 o 6 años veía 
toda esa magia, todo ese color, 
toda esa imaginación. Por eso 
un tema recurrente en toda mi 
vida es el hecho de imaginar.

LLEGADA

-¿Cómo fue tu llegada al 
Paraguay?

-Y al Paraguay llegué como

HÉCTOR SILVA, ACTOR Y DIRECTOR DE AMPLIA TRAYECTORIA

“No voy a quedarme 
quieto jamás”

Con toda una vida en el teatro y más de 40 años en nuestro medio, el actor y director 
uruguayo Héctor Silva habla de su compromiso con esta disciplina, en la que sigue trabajando 
activamente a pesar de su lucha contra el cáncer. En febrero próximo Silva brindará un taller 

de formación actoral sobre cómo crear un personaje mediante herramientas del sistema 
Stanislavski de actuación.

se dice de pedo, porque venía 
de Europa. Pude llegar hasta 
Brasil, ahí me quedé un buen 
tiempo, pero ahí tuve un 
enredo amoroso que salió muy 
mal y me terminaron rajando. 
Tenía 23 o 24 años y me vine 
a dedo hasta Foz de Yguazú 
sin un mango y de casualidad, 
porque el camión me dejó ahí 
en la frontera y me dijo “hasta 
acá nomás, mi amigo. Bájese”. 
Y me dije “para dónde voy”. 
Miro hacia un cartel que decía 
“Ciudad Presidente Stroess- 
ner”. Y dije “bueno, qué vamos 
a hacer. A este baile hay que 
que bailarlo”. Cuando me 

vieron la pinta y el pasaporte 
uruguayo, ahí vino el primer 
encontronazo con las fuerzas 
policiales de la época. “¿Qué 
hace usted acá?”, “¿para dónde 
va?”, “¿tiene plata?”. Terminé 
en una pensión de Tte. Fariña 
y Tacuary. Ahí arrancó la his
toria, setiembre de 1981. Ima
gínate lo que era Asunción en 
esa época.

-¿Cuándo y con quién 
realizaste la parte más 
importante de tu forma
ción actoral?

-Enel87u88mefuialaburaren 

la construcción a Buenos Aires. 
FuiapararaunalocalidaddeLa 
Matanza. Ahí me recibiéronlos 
paraguayos y me dieron laburo. 
Y de noche me ibaaestudiar con 
un gran maestro ya fallecido, 
(Carlos) Gandolfo, quien me 
recibió en su escuela. Y yo creo 
que ese fue el pilar más impor
tante, porque él fue el que me 
metió en el famoso método. Esa 
fue la formación más impor
tante que tuve.

-¿En la formación del actor 
importa más el maestro, el 
método, el trabajo indivi
dual, la escuela o qué?

-Importa el maestro, claro. Es 
un conjunto de cosas, no es sola
mente una. Empezando por los 
guías que te puedan tocar, los 
maestros que te puedan tocar. 
Segundo, la técnica que puedas 
desarrollar. Es un conjunto de 
cosas y toda tu experiencia y 
bagaje individual que traes de 
toda tu vida también juega un 
papelpreponderante. Laescuela 
es muy importante. El método y 
la técnica son fundamentales.

INFLUENCIAS

-¿Qué personajes y obras te 
marcaron?

-Recuerdo una puesta, 
“Muerte de un viajante”, de 
Arthur Miller. Muchos años 
después metocóhacerlaacáen 
Arlequín, con (José Luis) Ardis- 
sone. Las dos versiones, la que 
hizo Aguilera enlos 80, cuando 
Arlequín estabaenVillaMorra, 
y laque se hizo después. Yo creo 
que esa obra a mí me marcó a 
fuego por el texto, por los per
sonajes y por todo lo que decía 
Miller, por todo lo que transmi- 
tíay lo que comunicabaparamí. 
Ha sido uno de los autores que 
más me han marcado.

-¿Qué directores?
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-Carlos Aguilera, quien era 
un director uruguayo que 
trabajó mucho en Paraguay. 
Era un tipo que realmente 
dirigía a los actores y ese 
fue también uno de los pila
res. Haber podido trabajar 
con él, porque es muy difícil 
encontrar un director con el 
que se logra tener sintonía. 
En esta cuestión de la actua
ción y de la dirección muchas 
veces manda más el ego que 
otra cosa y es el gran enemigo 
nuestro. Es un enorme ene
migo con el cual hay que estar 
peleándose, agarrándose a 
las trompadas todos los días 
para poder ser un tipo más o 
menos coherente. Porque si 
le das pelota al ego, te vas para 
cualquier lado, te desbandás. 
Ahora, si sabés lo que que- 
rés transmitir y lo que que- 
rés hacer de forma honesta, 
el ego tiene que quedar en el 
último lugar.

-¿Cuáles son algunos per
sonajes de la literatura o de 
la historia a los que te gus
taría personificar?

-(Miguel de) Cervantes era 
uno de los que más me cau
tivaba por todo lo que ha 
hecho y tuve la suerte de 
encontrarme con ese texto, 
“El loco de Cervantes”, que 
ya lleva más de 10 años en 
cartel y lo sigo haciendo y lo 
quiero seguir haciendo y lo 
voy a seguir haciendo hasta 
que me pongan el sobre
todo de madera. Es una obra 
maravillosa, pero si me decís 
qué personaje me gustaría, 
hay un tipo que siempre me 
llamó la atención por todo lo 
que hizo, por todo lo que sig
nificó y nunca me crucé con 
ningún material. Me gusta
ría personificar a Leonardo 
da Vinci. Siempre me dije 
“qué onda este loco, qué bár
baro todo lo que pasó, lo que 

vivió, lo que hizo”. Es uno de 
esos tipos que ha dejado una 
huella muy importante en la 
humanidad.

CONSTRUCCIÓN DEL 

PERSONAJE

-Cuando recibís un guión, 
¿cómo empezás a construir 
tu relación con el personaje?

-Cuando te encontrás con un 
personaje, yo creo que en pri
mer lugar lo que hay que empe
zar ahacer es amarlo y quererlo 
y no juzgarlo. A veces me han 
tocado personajes de narco, 
asesino, padre de familia, 
abogado, médico, traficante 
de órganos, etc. Son más de 
50 obras de teatro y más de 12 
películas. Lo primero que hay 
que hacer cuando llega a vos un 
personaje es entenderlo. ¿Por 
qué hace lo que hace?, ¿para 
qué?, ¿cómo? Muchas veces en 
los guiones no te dan informa
ción de la vida pasaday mucho 
menos del futuro de ese perso
naje. Entonces, obviamente, 
te la tenés que inventar y ahí 
aparece la imaginación como 
salvataje. En segundo lugar, es 
recorrer un camino y empe
zar a crear imágenes que te 
van a acompañar después en la 
representación. Son imágenes 
que van pasando por tu cabeza. 
El actor necesita un estímulo 
para reaccionar ante tal o cual 
situación.

-¿De dónde vienen esos estí
mulos?

-Muchas veces vienen del 
compañero, del otro actor o 
de la actriz. ¿Pero qué pasa 
cuando no viene nada? Enton
ces el estímulo te lo tenés que 
crear vos mismo. Es como una 
galería de imágenes y de videos 
que tienen que pasar por tu 
cabeza para llegar a ese estado 
que te está pidiendo el guión, 

que te está pidiendo el perso
naje. Son estados emociona
les que te piden el personaje y 
el director y el que la escribió.

-¿Cómo vivís el hecho de 
encarnar a otro personaje? 
¿Es un alivio o es incó
modo dejar de ser vos por 
un momento?

-Yo siempre estuve muy en 
contra de esa cosa de que “yo 
soy como soy y todos los per
sonajes son iguales”. Hay veces 
en las que ves a actores y actri
ces en diferentes papeles, en 
diferentes roles, en diferen
tes tipos de personas. Los ves 
como un abogado y después 
en la siguiente lo ves como un 
pochonto del Mercado 4. ¿Y 
qué pasa? Los dos tienen la 
misma voz, los dos caminan 
igual, los dos tienen esamisma 
cadencia al hablar. El perso
naje, como una vez dijo Dus- 
tin Hoffman, está en la calle, 
salí a buscarlo.

-¿Cómo hacerlo entonces?

-Si tenés que hacer un abo
gado, andate al Palacio de Jus
ticia, metete en un juicio oral 
y obser vá. Si tenés que hacer a 
una prostituta, andá a un bur- 
del y sentate ahí. Mirá cómo se 
mueve, cuáles son las formas 
que tiene más allá de lo que 
vos puedas crear, imaginar 
o inventar. También el per
sonaje puede tener cosas en 
común contigo y eso aveces te 
aliviana el camino. Pero ¿qué 
pasa cuando no? Ese es el gran 
reto. No es para nada incó
modo dej ar de ser uno mismo. 
Al contrario, de eso se trata 
esta profesión. Como decía 
(Eugenio) Barba, la actuación 
es el único arte en el cual tenés 
que crear un ser humano. Un 
ser humano con todo lo com
plejo y retorcido que puede 
llegar a ser. Meterte a bucear 

en ese mundo de crear una 
personalidad que no tiene 
nada que ver contigo. No es 
joda, no es para hacerlo bus
cando fama.

AMOR Y GARRA

-A partir de tus 40 años 
de experiencia en nuestro 
medio, ¿podrías decir cuál 
es la principal fortaleza 
del actor o del teatro para
guayo?

-La enorme fortaleza que yo 
veo tanto en actores y actri
ces como en el teatro mismo 
de Paraguay es la tozudez y la 
enorme garra que tiene esta 
gente para seguir apostando 
por el teatro, siendo que no hay 
ningún tipo de promoción ni 
apoyo. En el interior el teatro 
está abandonado, con excep
ciones de gente que está labu- 
rando y mucho en Encarna
ción, en Itauguá. La Plataforma 
del Teatro del Interior también 
hace muchas cosas, pero esto 
tendría que ser a nivel estatal, 
no a nivel de ocho quijotes que 
se ponen el teatro al hombro.

-¿Y en el contexto regional 
cuál es su valor?

-Yo creo quejustamente el tea
tro paraguayo es uno de los que 
tiene más valor en América 
Latina. Uno de los que tiene 
más valor, porque si fuera por 
el Estado yahubiera desapare
cido. Querés ir al Municipal y 
te cobran un millón y medio de 
alquiler. Querés ir a una sala de 
los centros culturales de emba
jadas y compañía, y no podés 
cobrar entrada. ¿Te das cuenta 
de las dicotomías? Yo creo que 
la mayor fortaleza del tea
tro en Paraguay es justa
mente la enorme energía 
y el enorme amor que le 
ponen los actores y las 
actrices para seguir 
manteniéndolo vivo.
Es un gran acto de 
amor porque acá 
si vas a pensar en

TALLER DE ENTRENAMIENTO ACTORAL

Héctor Silva brindará, desde el próximo miércoles 5 de febrero, 
el taller de entrenamiento actoral “La verdad de la escena". El 
experimentando actor abordará en su taller el trabajo de cómo 
crear un personaje mediante herramientas del sistema Stanis- 
lavski de actuación.

La dinámica consistirá en enseñar cómo, con base en textos 
asignados, desarrollar y comprender psicológica y emocional
mente a los personajes para luego llevarlos a escena en una 
muestra final.

El taller se desarrollará en cuatro encuentros en Casa Sigilos - 
Unión Club (Palma 751). Contacto: (0981) 776-937.

la guita, es mejor que te vayas 
a alguna aduana fronteriza a 
laburar.

-Entiendo que estás en un 
momento especial de tu 
salud. ¿Hacés planes para 
presentar cosas igual o 
estás centrando tu energía 
en tu recuperación? ¿Cómo 
afrontás eso?

-Me tocó estar pasando un 
momento de salud un poco 
especial y creo que no me 
tengo que quedar quieto. Yo 
creo que hay mucho de mental, 
hay mucho de actitud en esto. 
Más allá de la cuestión fisioló
gica, está el cómo lo afrontás y 
lo encarás. Yo no tengo fami
lia acá y son los amigos los que 

siempre estuvieron y están. 
Esos son los que me están 
dando una energía enorme y las 
demostraciones de afecto y de 
amor creo que son fundamen
tales en cualquier recuperación 
en cualquier enfermedad, en 
cualquier situación. Sentirse 
querido, sentirse amado, valo
rado. Y no voy a quedarme 
quieto jamás.

-¿En qué puesta estás tra
bajando actualmente?

-El 21 de febrero estreno una 
obraenLaCorrea.Voyadirigira 
cuatro actores y actrices mara
villosos, Arturo Arellano, Katy 
Pacuá, Valentina Arancedo y 
Elena Aquino. Trata sobre la 
última noche de Lorcay laobra 
se llama “Por rojo, por marica 
y por raro”, del uruguayo Fer
nando Palle. Y también tengo 
una película de Juan Manuel 
Salinas. Nonos vanavolteartan 
fácilmente. Los actores somos 
seres muy tercos. Nos aferra
mos a la vida con uñas y dien- 
tesyyahemos pasado portan

tas vidas. La ventaja de 
la actuación es que 

te permite vivir en 
una vida muchí
simas otras 
vidas. Eso es 

lo hermoso 
de la actua
ción, entre 

L otras 
cosas.



18 MEMORIA LA NACION
DOMINGO 26 
ENERO DE 2025

A OCHENTA AÑOS DE LA LIBERACIÓN DE AUSCHWITZ

Los últimos testigos 
del Holocausto 

hablan contra el olvido
Ochenta años después de la liberación del campo de exterminio nazi de 

Auschwitz-Birkenau, sobrevivientes hablaron para recordar sus vidas y su 
esfuerzo de transmisión como antídoto al olvido.

Yannick Pasquet

Fotos
AFP

Guy Poirot nació a comienzos de 1945 en el campo de concentración 
de Ravensbrück

E
n ese entonces tenían 
15 años, 4 años, siete 
meses... Algunos 
incluso nacieron en los cam

pos de concentración y exter
minio: Auschwitz-Birkenau, 
Bergen-Belsen, Buchenwald, 
Ravensbrück, entre otros.

Deportada entre la edad de 4 
años y medio y los seis en los 
campos de Vught y Wester- 
bork (Países Bajos) y luego en 
el de Bergen-Belsen (Alema
nia), la francesa Evelyn Asko- 
lovitch insiste en la impor
tancia de hablar, porque, tal 
como recuerda, forma “parte 
de la ultimísima generación” 
de supervivientes.

“Cómo pudo el mundo permitir 
un Auschwitz? Porque ese [cri
men] fue con premeditación”, 
se pregunta desde Santiago de 
Chile Marta Neuwirth, que 
tiene ahora 95 años, nació en 
Hungría y fue deportada a los 
15 al mayor campo de extermi
nio nazi, enlaocupadaPolonia.

Alrededor de 1,1 millones de 
personas, entre ellas un millón 
de judíos y también gitanos y 
resistentes polacos, fueron ase
sinados en Auschwitz entre 
1940 y la liberación del campo 
por el Ejército soviético el 27 
de enero de 1945. La mayoría 
de los que llegaban murieron 
gaseados al poco de su arribo al 
campo de exterminio. En total, 
seis millones de judíos fueron 
aniquilados en Europa por la 
maquinaria de muerte del III 
Reich.

“¿Por qué?”, se pregunta a

“Es demasiado duro de contar", dice la casi centenaria parisina Julia Wallach

sus 97 años, desde Canadá, 
Gyorgyi Nemes, natural de 
Budapest y deportada sucesi
vamente aRavensbrück, Flos- 
senbürg (Alemania) y Mau- 
thausen (Austria). “A día de 
hoy sigo sin saber por qué nos 
odiaban tanto”.

TESTIMONIAR

Para muchos, el hecho de dar 
testimonio ha dado unsentido 
a sus vidas, después de haber 
perdido a sus padres en las 
cámaras de gas, de ver a su her
mano o a su hermana morir de 
inanición, de agotamiento, de 
alguna enfermedad. Muchos 
supieron apenas al terminar 
la guerra que su familia había 
desaparecido.

Julia Wallach, casi centenaria, 
tiene por momentos dificulta
des a la hora de hablar. Enton
ces se interrumpe o llora.

“Es demasiado duro de con

tar”, suspira esta parisina 
que sobrevivió a dos años de 
infierno en Birkenau. Un nazi 
la hizo baj ar in extremis de un 
camión que se dirigía a una 
cámara de gas.

Pero, por muy duro que sea, 
quiere seguir dando testimo
nio de lo vivido.

“Mientras pueda hacerlo, lo 
haré”, insiste. Asulado, sunieta 
Frankie se pregunta: “Cuando 
ella ya no esté, y hablemos de 
esto, ¿quién nos creerá?”.

Precisamente para evitar eso, 
Naftali Furst, un israelí de 92 
años nacido en Bratislava y 
que estuvo deportado en cua
tro campos, entre ellos Aus
chwitz-Birkenau, viaja desde 
hace años a Alemania, a Aus
tria, aRepúblicaChecay aotros 
países. Allí efectúa visitas y da 
charlas “para que las jóvenes 
generaciones no olviden nunca 
lo sucedido”.

TENACIDAD

Lamisma tenacidad que mues
tra EstherSenot, unafrancesa 
nacida en Polonia que el pasado 
diciembre, con 97 años, no 
tuvo apuro en afrontar el rudo 
invierno polaco para acom
pañar a unos estudiantes de 
secundaria a Birkenau.

Situado a tres kilómetros del 
campo principal de Auschwitz, 
este extenso lugar alberga 
todavíalarampade “selección”, 
adonde llegaban los trenes, así 
como los hornos crematorios 
y los barracones, rodeados de 
alambres de espino y de postes 
de cemento.

Senot mantiene la promesa que 
le hizo en 1944 a su hermana 
Fanny cuando estaba a punto 
de morir. Antes de expirar 
alcanzó a decirle: “He llegado 
al final, no merece la pena, no 
iré más allá. Si logras volver (...), 
me prometes que contarás todo 

lo que nos ha ocurrido. Para que 
no seamos los olvidados de la 
Historia”.

“Para que no hayamos muerto 
para nada”, reflexiona a modo 
de eco, en Montreal, Eva Sha- 
inblum, de 97 años, nacida en 
lo que ahora es Rumania y que 
alos 16 fue deportada al campo 
en el que fue asesinada casi 
toda su familia.

Durante años, los supervivien
tes de la Shoah tuvieron dificul
tades para hablar. La gente no 
quería escuchar lo que había 
sucedido enlos campos de con
centración y de exterminio.

“SELECCIÓN"

Han pasado 80 años o más, 
pero los testigos recuerdan con 
precisión el horror de la selec
ción, efectuada a veces por un 
simple gesto de cara de un fun
cionario nazi, labestialidad de 
las SS, la muerte planificada a 
escala industrial.

En la multitud de relatos, se 
repite de entrada el recuerdo 
del interminable viaje a los 
campos en condiciones inso
portables, encerrados como 
ganado en vagones atiborra
dos, sin comida.

Los detenidos eran reducidos a 
trabajos forzados, sometidos a 
los verdugos nazis y a sus ayu
dantes.

Albrecht Weinberg instalaba 
cables subterráneos en Aus
chwitz-Birkenau. "El trabajo 
era tan duro, y el ingeniero (...) 
tanbrutal, que aveces tres per
sonas morían de agotamiento 
en un solo día", cuenta.

¿Habrán servido sus testimo
nios ochenta años después? 
Los últimos supervivientes 
expresaron la angustia que les 
inspira el mundo actual.

“No esperaba que fuera tan 
importante evocar el Holo
causto 80 años después. Pero lo 
es. Debido al terrible aumento 
del antisemitismo en todo el 
mundo”, señaló Nate Leipciger.

La época actual le recuerda los 
años 30, cuando, ante la ame
naza del Tercer Reich, “nadie 
queríaacogernoscomo refugia
dos”, añadió. “Salvo el hecho de 
que hoy tenemos Israel”, dijo.

Son pocas las veces en las que 
el antisemitismo resurgió con 
tanto calado desde la Segunda 
Guerra Mundial, en particu
lar desde los ataques del movi
miento islamista palestino 
Hamás en el sur de Israel el 7 
de octubre de 2023, que des- 
encadenaronlaguerraenGaza.

ESPERANZA

“Hay que pasar el testigo a 
los jóvenes”, insiste Marek 
Dunin-Wasowicz, comprome
tido con la resistencia polaca a 
los 15 años, y que 75 años más 
tarde fue testigo en uno de los 
últimos procesos a responsables 
nazis, en este caso el del exguar
dián de las SS Bruno Dey.

Losjóvenes “sonnuestra única 
esperanza”, añade, y deben 
“recordar no solo a los que 
murieron, sino también lo que 
ocurrió, para que eso no vuelva 
a suceder”.

A ellos precisamente se dirige 
el francés Guy Poirot, cuya 
supervivencia es un absoluto 
milagro. Nacido a comienzos 
de1945en el campo de concen
tración de Ravensbrück, vivió 
en él sus primeros 46 días de 
existencia.

“Escuchen, ustedes losjóve
nes, a quienes les han dado una 
conciencia (...) trabajen juntos, 
reflexionen juntos”, proclama. 
“¡La vida es un compromiso!”.
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FIGURA DE INOUTMUSIC

Fabri Hentscholek 
prepara su primer 

disco para este 2025
El joven cantante y compositor Fabri Hentscholek, quien en diciembre 

pasado lanzó “Desconectados” -su cuarto sencillo promocional-, habló 
con La Nación/Nación Media sobre su vínculo con la música, sus inicios y 
proyectos para este año, en el que se propone lanzar su primer álbum con 
10 canciones propias llenas de sonidos que lo representan como artista.

Fotos
Gentileza

F
abri, quien presentó 
sus adelantos con la 
chapa de Inout Music, 
es una de las nuevas figuras de 

la escena, presentando en los 
últimos meses sencillos que 
formarán parte de su primer 
disco, que terminará de darse 
a conocer en este 2025.

“Desconectados”, su último 
single de estudio, es una can
ción que aborda los matices 
de un amor no correspondido 
y las emociones que surgen 
al confundir las intenciones. 
El track combina influencias 
del pop contemporáneo con 
una lírica profundamente 
emotiva.

“Esta es una canción que 
habla de la desconexión 
entre dos personas que, 
a pesar de lo que parecía 
una conexión genuina, no 
logran estar juntas. Es esa 
sensación de pensar que 
todo está bien, pero al final 
eso no resulta suficiente”, 
comenta Fabri.

INSTRUMENTACIÓN 

MINIMALISTA

La canción fue creada en el 
home studio de Fabriy poste
riormente perfeccionada con 
la asistencia del productor 
Luigi Manzoni. Con una ins
trumentación minimalista 
que resalta la voz de Fabri y 
una producción moderna, 
“Desconectados” promete

ser una experiencia íntima 
y conmovedora.

A la par fue publicado tam
bién el videoclip del tema, 
dirigido por Cavi Cuevas, en 
el que se refleja la atmósfera 
de la canción: la sensación 
de aislamiento, la confusión 
y la búsqueda de entendi
miento en medio de la des
conexión.

UN VIAJE EMOCIONAL 
PLASMADO EN MÚSICA

El tema captura la vulnerabi
lidad y el desencanto de una 
relación fallida, presentando 
una narrativa que resuena en 
quienes han enfrentado mal
entendidos emocionales.

En este sentido, Hentscho
lek describe cómo “las inten

ciones confundidas pueden 
crear un abismo que, aunque 
invisible al principio, termina 
marcando la relación para 
siempre”.

Para algunos, “Desconecta
dos” será un espejo de las pro
pias experiencias de amores 
no correspondidos. Para otros, 
será una invitación a reflexio
nar sobre las complejidades 

del corazón y las expectativas 
humanas en las relaciones.

Cabe mencionar que sus 
anteriores singles destaca
dos fueron “Todo de vos” y 
“Mi libertad”.

-¿Podrías comentarnos 
en primer lugar cómo 
comienza tu vínculo con 
la música?

- Comencé en la música desde 
que estaba en pañales. Vengo 
de una familia de músicos y 
mis primeras clases de gui
tarra las tuve con mi abuela 
Mabel Selvetti.

-¿Qué hechos en tu vida 
pensás que fueron deter
minantes para que asumas 
la música como parte de tu 
carrera?

-Dos momentos importan
tes fueron decisivos. Tocaren 
el Reciclarte con Dalí como 
invitado y el lanzamiento de 
mi primer single, en el que me 
di cuenta de cuánta gente me 
apoyaba, escuchaba mis can
ciones y apreciaba mi trabajo.

INFLUENCIAS

-¿Qué tipo de música o 
autores te marcaron en 
estos años?

-El pop rock es el género 
musical con el que más me 
siento identificado. Artis
tas como Ed Sheeran, Harry 
Styles, Niall Horan, The 
Killers, Keane, Jhon Mayer 
son los que me marcaron y 
me inspiran.

-¿Qué proyectos llevaste 
adelante antes de lanzarte 
como solista?

-Los proyectos que llevé 
adelante antes de lanzarme 
como solista fueron dos ban
das, TODO (banda de covers 
acústicos) y mi banda de rock 
del colegio.

-¿En qué momento de tu 
vida creaste tu primera 
composición?

-El primer tema que com
puse en mi vida fue en los 
últimos años de colegio y la 
primera canción que lancé 
la compuse durante la pan
demia.

-¿Cuál es tu instrumento 
favorito?

-Mi instrumento favorito es 
el piano. Hace poco descubrí 
la nueva línea de teclados de 
Casio que me solucionó el 
problema de transporte, ya 
que son compactos y mantie
nen la calidad del sonido.

-Sos de una generación 
apegada al home studio 
y a la autoproducción. 
¿Podrías contarnos algo 
de este trabajo en tus 
temas?

-Me gusta trabajar en mi 
home studio, pero realmente 
hay algo mucho más especial 
al trabajar en los estudios de 
mis productores. Nos enten
demos y logramos crear 
arreglos y melodías que no 
podríamos solos.

-¿Qué planes hay para el 
2025?

-Para el 2025 tengo como 
meta lanzar mi primer álbum 
con 10 canciones propias lle
nas de sonidos que me repre
senten como artista.
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ESTACIÓN CENTRAL SISMOLÓGICA DE LA FACEN
Paulo César López 
paulo.lopez@nacionmedia.com

Fotos: Jorge Jara

E
n un predio descam
pado de la compañía 
Montiel Potrero de 
Caapucú, en el departa

mento de Paraguarí, en 
un suelo de roca granítica 
en el que no crece más que 
pastura, está emplazada 
la Estación Central Sis
mológica de la Facultad de 
Ciencias Exactas y Natu
rales (Facen) de la Univer
sidad Nacional de Asun
ción (UNA). Este centro de 
monitoreo está permanen
temente alerta ante cual
quier vibración anormal 
en las capas interiores de la 
tierra u ondas en la atmós
fera que puedan ser señales 
de la realización de ensayos 
nucleares.

Los expertos trabajan para 
supervisar que los países 
signatarios, entre ellos 
Paraguay, cumplan los 
compromisos establecidos 
en el Tratado de Prohibi
ción Completa de los Ensa
yos Nucleares, cuyo orga
nismo de aplicación tiene 
sede en las oficinas de las 
Naciones Unidas en Viena, 
Austria. Este acuerdo, que 
fue adoptado por la Asam
blea General de las Nacio
nes Unidas el 10 de setiem
bre de 1996, prohíbe todas 
las explosiones nucleares, 
ya sea con fines militares 
o pacíficos.

El organismo encargado 
de vigilar el cumplimiento 
de este acuerdo es la Comi
sión Preparatoria para la 
Organización del Tratado 
de Prohibición Completa 
de los Ensayos Nucleares 
(CTBTO). Esta comisión 
tiene cuatro tecnologías, a 
saber sismología, infraso
nido, hidroacústica y radio- 
núcleo.

MONITOREO 
PERMANENTE

El geólogo y operador de 
estación de la Facen Alci- 
des Caballero empieza 
explicando que la central 
empezó a funcionar a prin
cipios de los años 90 en el 
marco de un acuerdo entre 
el Servicio Geológico de 
Estados Unidos (USGS) y 
el Paraguay.

La información captada 
es enviada en tiempo real 
y la actividad de monito-

Ciencia paraguaya al 
servicio de la paz

En este recorrido con La Nación/Nación Media, el geólogo Alcides Caballero nos detalla las 
labores que realizan junto con un grupo de colegas en la Estación Central Sismológica de 

Caapucú. La infraestructura es parte de una red internacional de expertos de la academia y 
las Naciones Unidas que monitorean constantemente los movimientos telúricos y las ondas 

de la atmósfera en busca de indicios de ensayos nucleares.

En un suelo de roca granítica en el que no crece más que pastura, está emplazada la Estación Central Sismológica de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales (Facen)

reo es permanente, por 
lo que, además de la red 
comercial de energía eléc
trica, la estación cuenta 
con baterías y paneles 
solares que le permiten 
seguir operando en caso 
de que se registre un corte 
de energía.

En lo referente específica
mente a su especialidad, la 
sismología, señaló que su 
labor consiste en el moni- 
toreo permanente e inter
pretación de datos de las 
vibraciones de la tierra 
que son captadas por los 
sensores dispuestos en la 
estación. El geólogo y operador de estación de la Facen Alcides Caballero

El equipamiento consiste 
básicamente en dos senso
res sismológicos. El prin
cipal está instalado a 100 
metros de profundidad y 
consta de tres componen
tes que captan la actividad 
según el desplazamiento 
norte-sur y este-oeste, así 
como de manera vertical. 
El segundo se encuentra a 
menos profundidad, exac
tamente a 30 metros de la 
superficie, pero marca solo 
el componente vertical. 
Además, hay una antena 
de radiofrecuencia que 
transmite la señal emitida 
por los cuatro sensores de 
infrasonido dispuestos en

mailto:paulo.lopez@nacionmedia.com
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las elevaciones que rodean 
el terreno.

Si bien el grueso del trabajo 
es realizado desde el centro 
de recepción de datos ubi
cado en el campus de San 
Lorenzo, periódicamente 
se deben realizar visitas 
rutinarias a la estación y 
realizar los mantenimien
tos correctivos y preventi
vos a los equipos, así como 
cuando casos de emergen
cia lo requieran.

TECNOLOGÍAS

Para realizar su labor de 
vigilancia, la red mundial 
cuenta con cuatro tecno
logías. La sismológica, 
que capta las vibraciones 
de la tierra; la de infraso
nido, que mide las explo
siones en la atmósfera; la 
hidroacústica, con la que 
nuestro país no cuenta al 
carecer de litoral marítimo, 
mide los cambios en la pre
sión del agua provocados 
por las ondas sonoras, y la 
de radionucleo, que mide 
las partículas de gases no 
naturales que son lanza
dos al ambiente y que son 
liberados durante los ensa
yos nucleares. En el caso de 
nuestro país existe la capa
cidad de captar ondas en el 
interior de la tierra y en la 
atmósfera.

Sobre el emplazamiento en 
un lugar tan apartado, dijo 
que se trata de una de las 
zonas más estables en tér
minos geológicos en nues
tro país. Esta región gra
nítica se caracteriza por 
estar constituida por rocas 
homogéneas y duras, por 
lo que son más estables y

Vista aérea de una de las subestaciones de infrasonido

los sensores están fijos, a 
diferencia de otros tipos de 
suelo en los que se reporta 
gran cantidad de sedimen
tos y rocas fragmentadas. 
La estabilidad del terreno 
garantiza que no haya 
movimientos que puedan 
perturbar la señal y/o lan
zar falsas alarmas.

BAJA ACTIVIDAD 
SÍSMICA

A primera vista puede resul
tar curioso que en un país 
como el nuestro, que no 
registra terremotos, opere 
una estación sismológica. 
En este sentido, Caballero 
refirió que la contribución 
de los expertos locales es el 
monitoreo de las activida
des nucleares para cubrir los 
potenciales puntos ciegos 

del sistema internacional, 
pues para tener una óptima 
apreciación de si se trata de 
eventos naturales o no la 
cobertura de los sensores 
debe ser a nivel global.

“Hay muchos países que no 
tienen terremotos, pero sí 
tienen estaciones sismo
lógicas porque se debe 
cubrir todo el globo. Noso
tros también contribuimos 
a mitigar los riesgos que 
sufren países de la región 
con alta actividad sísmica 
como Chile. Además, acá 
en Paraguay, por ejemplo, 
se captaron las vibraciones 
producidas por los ensa
yos nucleares de Corea del 
Norte”, aseveró Caballero.

Respecto a este último 
punto, el geólogo precisó 

que al encontrarse nuestro 
país prácticamente en las 
antípodas de la nación asiá
tica, al ocurrir una explo
sión nuclear se generan 
ondas mecánicas que atra
viesan las diversas capas de 
la tierra casi en forma de 
línea recta, por lo que tie
nen eco hasta el otro lado 
del mundo.

ONDAS ATMOSFÉRICAS

Seguidamente nos dirigi
mos al pie del cerro Cam
pana para visitar una de 
las subestaciones de infra
sonido que captan las acti
vidades atmosféricas, que 
son instaladas donde hay 
cobertura vegetal para 
aislarlo de los ruidos del 
ambiente. En total hay cua
tro de estos dispositivos 

que están ubicados a unos 
2 km de distancia entre sí.

Estos sensores son capaces 
de captar ondas de baja fre
cuencia en la atmósfera. Por 
ejemplo, descargas eléctri
cas, el ingreso de meteo
ritos y el lanzamiento de 
misiles balísticos con oji
vas nucleares. El disposi
tivo semeja a una araña con 
la panza arriba y cada pata 
es un micrófono que envía 
la información de las ondas 
de la atmósfera al núcleo, 
desde donde va a la estación 
central.

“Cada elemento está dis
puesto en forma de rombo 
para poder triangular y 
saber la dirección de donde 
vienen las ondas, ya sea 
cuando ingresan bólidos 

u ocurre una explosión en 
la atmósfera. Una esquina 
del rombo primero capa la 
señal y después la siguiente 
y de esta manera se sabe la 
dirección de las ondas”, 
gráfico.

CAPACITACIÓN

Respecto a las formas de 
socialización con los cole
gas de otros países, refi
rió que periódicamente 
se realizan encuentros en 
diversas partes del mundo, 
especialmente en Viena, 
para compartir y anali
zar los resultados obteni
dos en cada centro nacio
nal de datos. A más de ello, 
los viajes son aprovecha
dos para la realización de 
talleres de capacitación 
para el entrenamiento del 
personal operativo y los 
nuevos que vayan siendo 
reclutados.

Por último, Caballero des
tacó que los geólogos para
guayos no solo se encargan 
de enviar los datos colecta
dos a Viena, sino que ade
más los interpretan siendo 
reconocidos por la alta pre
cisión de sus observaciones.

“Los técnicos de la Facen 
no solo somos operadores 
que nos encargamos de 
que la estación funcione. 
También somos reconoci
dos por la gran precisión 
de nuestra interpretación 
de datos entre las nacio
nes sin desastres sísmicos 
del mundo. Esto debido a 
que existe un ávido grupo 
de docentes geólogos que 
nos estamos dedicando ala 
investigación y a generar 
conocimiento”, concluyó.

Cada pata del dispositivo de infrasonido es un micrófono que envía la información de las ondas de la 
atmósfera al núcleo

La estación cuenta con baterías y paneles solares que le permiten seguir operando en caso de que se 
registre un corte de energía
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¿Colombia ofreció a los 
paraguayos la ciudadanía tras la 
guerra contra la Triple Alianza?

Si bien en nuestro país es bien conocida y celebrada la larga amistad entre Colombia y Paraguay por los 
gestos de solidaridad durante la guerra contra la Triple Alianza, en el país cafetero se trata de un hecho 

ignorado y a veces hasta negado. En esta entrega de Mito o Realidad, se examina en qué consistió el 
documento emitido por el Congreso de Colombia tras el fin de la conflagración.

Paulo César López 

paulo.lopez@nacionmedia.com

Fotos: Gentileza

L
a larga amistad entre 
estas dos naciones se 
remonta al año 1846, 
cuando la entonces Nueva Gra- 

nadareconociólaindependen- 
ciadel Paraguay. Sin embargo, 
el gesto más recordado es la 
solidaridad expresada hacia 
nuestro país durante y con pos
terioridad a la guerra contra la 
Triple Alianza.

Ahora bien, veamos en qué 
consistió propiamente la tan 
mentada declaración del Con
greso de Colombia, en honor 
a la cual existe una calle del 
barrio Trinidad de Asunción.

REPUDIO

El primer gesto de solidari
dad durante la guerra se dio 
en 1866 con la protesta con
tra los términos del Tratado 
Secreto de la Triple Alianza, 
que generó una ola de repudio 
en todo el continente al reve
larse que sobrepasaba amplia
mente los alegados principios 
de la legítima defensa para 
constituirse en una verdadera 
guerra de conquista y despojo 
territorial.

En este sentido, el historia
dor y diplomático Ricardo 
Scavone Yegros reseña 
que el entonces “canciller 
colombiano José María 
Rojas envió una nota a todos 
los cancilleres de la región 
expresando que el Tratado 
de la Triple Alianza conte
nía disposiciones negativas 
que podrían ser fatales para 
toda América y que trans
gredían normas y principios 
del derecho internacional”.

Posteriormente, en1870, en un 
histórico gesto de apoyo y soli
daridad conlaindependenciay 
soberanía territorial del Para
guay, se habría aprobado según 
la historiografía paraguaya la 
Ley 78, “en virtud de la cual 
manifiesta su admiración al 
pueblo paraguayo por su resis
tencia patrióticayheroicacon- 
tralos aliados”.

Scavone Yegrosdetallaque “en 
1870 se tramitó un proyecto 
de ley de simpatía y apoyo de 
Colombiaa Paraguay similar al 
que se había tramitado en 1865 
con ocasión del apoyo a México 
ante la invasión francesa. Este 
documento surtió el trámite 
en la Cámara de Representan
tes, en donde fue aprobado por 
45 votos afavory 6 en contray 
al pasar al Senado el mismo fue 
archivado hasta mayo de 1870, 
cuando terminó la guerra con 
la caída del mariscal López, en 
donde fue aprobado sin oposi
ción. Este decreto legislativo o 
Ley 78 de 1870fue sancionado 
por el presidente Eustorgio 
Salgar el 2 de julio y se consti
tuyó en un símbolo de acerca
miento entre ambos países que 
perdura hasta hoy. Esto se ha 
visto reflejado en el imaginario 
colectivo que existe de la doble 
nacionalidad entre ambos paí
ses y que en su época tuvo una 
fuerte difusión en la opinión 
pública”.

EXTINCIÓN DEL 
PARAGUAY

Tras la finalización de la gue
rra, el Paraguay fue destruido 
casi por completo y su pobla
ción diezmada, por lo que los 
aliados habrían llegado a con
siderar la posibilidad de ane
xar los territorios del país 
derrotado, lo cual implicaría

Los términos del Tratado Secreto de la Triple Alianza fueron objeto de repudio en el continente

su virtual desaparición como 
Estado. En cambio, dadas las 
mismas rivalidades entre Bra
sil y Argentina, el Paraguay 
sobrevivió como un Estado

tapón entre ambos gigan
tes que buscaban contenerse 
mutuamente.

Es ante la primera posibili

dad que la leyenda cuenta que 
Colombia ofreció su ciudada
nía a los paraguayos para evi
tar la apatridia en caso de desa
parición del Estado paraguayo.

De esta manera, el Congreso de 
Colombia habría emitido el 2 
de julio de 1870 la Ley 78, en la 
que se habría establecido que 
“si por efecto de la guerra, el 
Paraguay desapareciera como 
nación, ningún paraguayo será 
paria en América; con solo 
pisar tierra colombiana, en 
caso de producirse, gozará en 
forma automática de los pri
vilegios, facultades prerroga
tivas y derechos colombianos, 
es decir que de perder lanacio- 
nalidad paraguaya serán auto
máticamente colombianos”, 
según cita una publicación de 
la Secretaría Nacional de Cul
tura de Paraguay.

UN “MITO”

En contraposición a esta 
extendidacreenciaparaguaya, 
en un texto titulado “150 años 
de hermandad olvidada entre 
Colombia y Paraguay”, el aca
démico colombiano Daniel 
Cardona Caicedo señala que en 
su país este episodio es muchas 
veces considerado como un 
“mito” que nunca sucedió en 
realidad.

Si bien en el Paraguay este 
acontecimiento es dado como 
un hecho, Cardona Caicedo 
apunta que “para muchos 
colombianos esta historia es 
desconocida o se considera 
un mito, donde las versiones 
varían desde un acuerdo para 
tener la doble nacionalidad 
de forma recíproca o se niega 
completamente que se hubiera 
dado tal ofrecimiento”.

El citado autor señala que 
solicitó, mediante derecho de 
petición, el texto completo de 
laLey 78 de 1870antelas auto
ridades nacionales de Colom
bia, pero “la respuesta que se

mailto:paulo.lopez@nacionmedia.com
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obtuvo fue que no se encontró 
ningún registro (Derecho de 
petición No. 127-2020,2020), 
por lo que podría pensarse que 
la historia hasta ahora contada 
es solo un mito creado por la 
diplomacia paraguaya, pues 
aparentemente tal ley no fue 
expedida”.

No obstante, Cardona Cai- 
cedo hace la salvedad de que 
entonces en Colombia estaba 
vigente la Constitución de 
Rionegro de 1863 y en esta 
Carta Magna, en el numeral 
4 de su artículo 31, se señala 
que serán colombianos “los 
nacidos en cualquiera de las 
Repúblicas Hispanoamerica
nas, siempre que hayan fijado 
su residencia en el territorio 
de la Unión, y declarado ante 
la autoridad competente que 
quieren ser colombianos”.

Así, el autor colombiano con
cluye que, aunque no haya exis
tido una ley que brindara este 
trato especial a los paragua
yos, sí pudo haber existido un 
documento que haya puesto a 
conocimiento de los paragua
yos la existencia de este meca
nismo para obtener la naciona
lidad colombiana en caso de 
apatridia.

“Tenemos entonces que, efec
tivamente, Colombia contaba 
con los instrumentos para 
entregar su ciudadanía a los 
paraguayos que pisaran su 
territorio, en los términos del 
texto que ampliamente refie
ren las fuentes paraguayas. Por 
lo que todo indica que la his
toria del Estado colombiano 
ofreciendo su nacionalidad en 
solidaridad con el pueblo del 
Paraguayes cierta, (pero) sim
plemente es ficción el que se 
hubiera emitido una ley de la 
república para ello, por la sen
cilla razón de que no era nece - 
sario, pues la Constitución ya 
permitía que los paraguayos 

se convirtieran en colombia
nos solo con tocar su territo
rio”, escribe.

LEYENDA

Por su parte, Scavone Yegros 
sostiene que la ley sí fue emi
tida por el Congreso de Colom
bia y refrendada por el Poder 
Ejecutivo tras la finalización 
de la guerra, pero a partir de 
este hecho real se fue for
mando una leyenda en el ima
ginario respecto al ofreci
miento de la ciudadanía.

Esto muy bien podría atri
buirse al propio romanticismo 
decimonónico imperante en 
la historiografía nacionalista.

Además de ello, nunca exis
tió una comunicación oficial, 
pues el Gobierno paraguayo 
que combatió en la Triple 
Alianza y que había sido pon
derado por el documento 
colombiano había ya desa
parecido, por lo que hubiera 
carecido de sentido notificar 
tal declaración al Gobierno 
provisional, que a la vista 
de todos fue conformado al 
antojo de los aliados.

Cabe mencionar que en un 
contexto en el que aún exis
tían numerosos diferen- 
dos en materia de límites, es 
muy lógico que las autorida
des colombianas recelaran de 
las acciones de los aliados, en 
especial del expansionismo del 
Imperio del Brasil.

“La Ley 78 de 1870 sí existe, 
pero no dice lo que le hacen 
decir acá. Lo de la doble nacio
nalidad fue una leyenda y al 
pasar de boca en boca se fue 
creando esa falsedad a par
tir de un hecho real. Induda
blemente alguien pudo haber 
mentado en algún momento 
esa disposición constitucional 
y se mezcló con la ley, que no 

fue conocida seguramente en 
el Paraguay. En la década de 
1870 vivió en el Paraguay un 
destacado periodistayescritor 
colombiano, Próspero Pereira 
Gamba, y pudo haber comen
zado con él la leyenda”, sos
tiene Scavone Yegros.

Cuál sería entonces la ver
dadera letra de la ley. Según 
explica Scavone Yegros, “la 
ley original se conserva en el 
Archivo General de la Nación 
de Colombia, pero aunque se 
lo designó como decreto sin 
número, una disposición pos
terior dispuso que todas las 
leyes y decretos dictados por 
el Congreso, desde la Constitu
ción de 1863, tengan numera
ción correlativay figuren como 
leyes. De ahí que pasara a la 
historia como Ley 78 de 1870”.

ELTEXTODELALEY

En la introducción de un libro 
titulado “Colombia ante la 
guerra del Paraguay contra 
la Triple Alianza”, el historia
dor y diplomático paraguayo 
reproduce los dos artículos del 
decreto.

“Artículo Io. El Congreso de 
Colombia admira la resis
tencia patriótica y heroica 
opuesta por el pueblo del Para
guay a los aliados que combi
naron sus fuerzas y recur
sos poderosos para avasallar 
a esa República, débil por el 
número de sus ciudadanos y 
por la extensión de sus ele
mentos materiales, pero tan 
respetable por el vigor de su 
sentimiento y de su acción, 
que todo lo que hay de noble en 
el mundo contempla su gran
deza, lamenta su desgracia y 
le ofrenda vivas simpatías. 
Artículo 2o. El Congreso de 
Colombia participa del dolor 
que en los paraguayos, ami
gos de su patria, ha producido 
la muerte del mariscal Fran

cisco Solano López, cuyo valor 
y perseverancia indomable, 
puestos al servicio de la inde
pendencia del Paraguay, le 
han dado un lugar distinguido 
entre los héroes, y hacen su 
memoria digna de ser reco
mendada a las generaciones 
futuras”.

comunicación oficial, las difi
cultades propias de la época 
y/o el relato de tinte román-

tico cultivado de manera per
sistente en el Paraguay hasta 
el presente.

El historiador y 
diplomático Ricardo 
Scavone Yegros

De esta manera, se corrobora 
que, por una parte, efectiva
mente existió una expresión 
de simpatía ante la causa 
paraguaya y, por otra, se 
lamentó la muerte del maris
cal López.

Empero, en ninguna 
parte se menciona 
el ofrecimiento 
de la ciudada
nía, que fue 
una defor
mación que 
se habría ori
ginado por la 
falta de una

En 2017, el entonces presidente colombiano, Juan Manuel Santos, recibió una copia del documento de 
solidaridad de Colombia hacia el Paraguay durante la guerra contra la Triple Alianza

300329
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Reproducción de la ley original que se conserva en el Archivo General de la Nación de Colombia
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“El futuro es nuestro y nuestra edad 
de oro acaba de empezar”, dice Trump

Hay mucho para reflexionar y muy poco bueno o, al menos, auspicioso para imaginar o proyectar en 
dirección a los tiempos que vienen.

Fotos: AFP

bastante poco 
■ ■ ^■■probable que se 

¡^^Hpueda estable
cer (sin forzarlo) algún tipo 
de paralelismo entre Donald 
(John Trump) y Teddy (Theo- 
dore) Roosevelt (1858-1919). 
Por lo menos hasta elmomento 
de esta conversación”, dijo un 
respetado, respetable y vete
rano diplomático norteameri
cano cuando le consulté sobre 
los perfiles públicos y políticos 
de Donald (78) y Teddy.

“Es natural que así ocu
rra, cuando la vida nos pone 
frente a dos presidentes nor
teamericanos tan particula
res y extrovertidos”, agregó. 
Nos conocemos -sin ser ami
gos- desde no menos de tres 
décadas. No puedo revelar su 
nombre porque, desde algún 
tiempo, no son pocas ni pocos 
las y los poderosos quienes, 
cuando escuchan palabras 
que ponderan como “desa
gradables”, sin miramientos 
avanzan brutalmente con
tra quienes solo practican la 
libertad de expresión.

Ante mi silencio, aquel inter
locutor de identidad preser
vada, inmediatamente, pro
curó argumentos para sostener 
sus pareceres. No necesitó de 
mucho para que este perio
dista comprendiera. Fue sim
ple y claro. “Desde los tiempos 
en los que Teddy -26.° presi
dente norteamericano- fina
lizó su mandato en1909, hasta 
este regreso de Donald -47.° 
mandatario estadounidense- 
pasaron 116 años”, precisó.

PREGUNTAS

El diálogo no se extendió 
mucho más. De tanto coin
cidir, debo admitir que care
cía de sentido informativo e 
intelectual prolongarlo. Me 
envolvió el silencio con los

“Cambiaremos el nombre del golfo de México por el de ‘golfo de América' (...) el canal se lo dimos a Panamá y vamos a recuperarlo (...) 
los astronautas estadounidenses plantarán las barras y estrellas en Marte (...) El futuro es nuestro", anuncia Donald Trump

primeros pasos de una cami
nata en procura de preguntas. 
Mucho para leer. Mucho para 
tratar de entender. Mucho 
parareflexionary... muy poco 
bueno o, al menos, auspicioso 
para imaginar o proyectar en 
dirección a los tiempos que 
vienen.

Con un grupo de amigas y 
amigos nos reunimos en el 
café Gran Vía de Mar del Plata 
-unos 1.720 kilómetros al 
sur de mi querida Asunción- 
y fuimos por el tema del día 
justo en la esquina de las ave
nidas Constitución y Carlos 
Tejedor.

Andrés -joven owner y apa
sionado por el gym- saluda 
y nos mira desde detrás de 
su notebook. Nuestro grupo 
-con algunos nacidos, naci
das, criadas y criados (NyCs) 
aquí, junto con otros que lle
gamos años después por elec
ción de vida- en tiempos de la 

llamada Galaxia Gutenberg 
(Johannes, orfebre alemán 
que inventó la imprenta de 
tipos móviles) y, pese a ello, 
acudimos a la cita con nues
tras tabletas y teléfonos inte
ligentes.

Nadie trajo un diario. Incluso, 
un par llegaron con sus note- 
books. La tele (¡qué antigüe
dad!) que supimos dejar atrás 
no aporta nada más que las 
repetidas intrascendencias 
entre gentes que parecen dis
frutar de los chismeríos que 
luego devienen en temas que 
se construyen como centra
les y no son más que cotilleos 
entre mediáticas y mediáti
cos sobre intimidades entre 
mediáticos y mediáticas. Exi
tosas boludeces para propo
ner el consumo masivo de 
todo tipo de productos.

“AMISTAD”

Sobre el cambio de gobierno 

en los Estados Unidos, lo que 
nos interesa, muy poco y/o 
nada, aunque en todos los 
casos, siempre que se filtra 
algo de ello se plantea desde 
la perspectiva de las bondades 
que resultan de esas cuestio
nes para la gestión del presi
dente argentino Javier Milei, 
que disfruta del recambio en 
la Casa Blanca.

“¡Es amigo de Trump!”. ¿Será 
tan así? Habrá que ver. Desde 
siempre se sostiene que paí
ses, presidentas y presiden
tes por sobre amistades tie
nen, priorizan y atienden 
intereses de Estado. ¿Será 
tan así cuando quienes lle
gan al poder son comercian
tes, inversores, emprendedo
res o apenas pueden exhibir 
tiempos mínimos en el ser
vicio público? Enorme inte
rrogante.

Claramente, en este grupo 
somos consumidores mul- 

tipantallas. Nuestros ojos 
hacen focos sobre los dis
positivos cuando llega la 
que con el pasar del tiempo 
será la primera ronda de 
café. Desde esas platafor
mas las imágenes que una y 
otra vez saturan las comu
nicaciones reticulares lle
gan desde el interior del 
Capitolio en Washington 
DC, la capital de los Esta
dos Unidos.

“¡Qué solo que está Trump!”, 
dice JET, académico y ana
lista político destacado ad 
honorem, quien agrega que 
“cuando finalice su mandato, 
dentro de cuatro años, será 
el presidente más anciano de 
la historia norteamericana”.

RETIRO

Es verdad. La que inicia 
es su segunda presidencia 
y, cuando la concluya, en 
2029, deberá dejar la Casa

Blanca para siempre. Así lo 
prescriben la Constitución 
y las leyes que juró respe
tar y defender, “with God’s 
help”. Tendrá 82 años en ese 
momento en el que segura
mente no quiere pensar en 
esta jornada relevante.

“Tiene fecha de vencimiento”, 
tal vez, alguien podría decir 
aquí en el ecosistema político 
rioplatense tan prolífico para 
crear dolorosos eslóganes y 
burdos eufemismos. Vuelan 
los pensamientos.

Tal vez, Donald piense en 
cómo será su día 1.461 a 
partir de hoy -en la noche- 
cuando finalicen los bailes, 
los festejos, los brindis, la 
música deje de sonar y en 
el segundo piso de la vieja y 
tradicional residencia, en el 
1600 de la avenida Pennsyl- 
vania, en el corazón mismo 
del DC, cada rincón lo ocupe 
el silencio.

“Good evening, Mr. presi
den!”, seguramente dirá - 
incluso quizás deseándolo 
sinceramente- algún colabo
rador o colaboradora. ¿Qué 
oración rezará Trump antes 
de cerrar sus ojos después de 
escuchar la oración que pro
nunció Marian Edgar Budde, 
obispa episcopal de la Dióce
sis de Washington? ¿Rezará? 
Por qué no.

Tal vez agradezca que 2028 
será un año bisiesto porque le 
permitirá estar un día más en 
lo que seguramente cree que 
es la cima del poder globaly así 
lo siente. ¿Qué podrá entris
tecer a poderosas y poderosos 
como este señor presidente? 
Cómo saberlo desde la llanura 
que trashuma la ciudadanía 
en su conjunto. ¿Por qué dices 
que Donald está solo?

PRESENCIAS

“Claramente, es un suceso 
doméstico relevante con 
proyección global”, dice JET, 
pero señala que “pese a algu
nas presencias importantes 
como unos visibles líderes



LA NACION DOMINGO 26 
ENERO DE 2025 25

neoreaccionarios -posibles 
de ver en la transmisión de los 
fastos- me animo a decir que 
la visita más destacada es la de 
Georgia Meloni, la primera 
ministra de Italia”.

La observación hegemonizó 
nuestra atención. Verifique
mos. No están porque no 
fueron invitados Keir Star- 
mer, primer ministro britá
nico; Pedro Sánchez, jefe de 
gobierno español; Emmanuel 
Macron, presidente de Fran
cia; Olaf Scholz, canciller de 
Alemania; Ursula von der 
Leyen, presidenta de la Comi
sión Europea. Claudia Shein- 
baum, presidenta de México, 
y Justin Trudeau, primer 
ministro de Canadá, ignora
ron la celebración.

Tal vez, agobiados perlas múl
tiples agresiones recibidas de 
boca del repitente mandata
rio estadounidense. “Donald 
y sus punteros políticos qui
sieron una especie de festejo 
íntimo en un espacio de gran 
visibilidad”, bromeó una ter
tuliana. Risas... y otra vuelta 
de café en marcha. Ahora, con 
medialunas, chipa y mbeyú 
que, con excelencia prepara 
Hernán, el elevadísimo chef 
del lugar, a quien sus tías en 
Encarnación le confiaron una 
viej a y misteriosa receta fami
liar para preparar ese manjar 
paraguayo que guarda celo
samente.

Con la espera volvimos a las 
pantallas. Sobre la mesa se 
acomodó el silencio. Aunque, 
seguramente, ese misterio 
será transitorio... En otra mesa 
y en un tono de voz mediana
mente alto, una mujer con 
impronta doctoral lee para que 
escuchen quienes la acompa
ñan “algunos párrafos del dis
curso de Trump”.

“AMERICA FIRST”

Así lo dijo o, más precisa
mente, lo anunció. “A partir 
de hoy, nuestro país florecerá 
y volverá a ser respetado en 
todo el mundo. Seremos la 
envidia de todas las naciones y 
no permitiremos que se sigan 
aprovechando de nosotros. 
Durante todos, y cada uno 
de los días de la administra
ción Trump, sencillamente 
pondré a Estados Unidos pri
mero”. Hace una pausa. Mira 
a sus contertulios. Pareciera 
que quiere mensurar even
tuales pareceres.

Continúa: “Estados Unidos 
pronto será más grande, más 
fuerte y mucho más excepcio
nal que nunca (quien locuta

"En el nombre de Dios le pido misericordia por las personas que en nuestro país ahora están asustadas", 
expresó en su plegaria la obispa episcopal de Washington, Mariann Edgar Budde. “Fue desagradable", 
dijo Trump en las redes

respira profundo y continúa) 
el declive de América ha ter
minado (...). Dios me salvó 
(cuando un tirador solitario, 
Thomas Matthew Crooks - 
abatido inmediatamente 
por la policía- disparó con
tra él durante la campaña 
presidencial en Pensilvania) 
para hacer a Estados Unidos 
grande de nuevo (...). Esta 
semana también pondré fin 
a la política gubernamental 
para tratar de imponer social
mente la raza y el género en 
todos los aspectos de la vida 
pública y privada. Forjare
mos una sociedad basada en 
el mérito. A partir de hoy, la 
política oficial del Gobierno 
de Estados Unidos será que 
solo hay dos géneros, mas
culino y femenino (...). Den
tro de poco, cambiaremos el 
nombre del golfo de México 
por el de ‘golfo de América’ (...) 
el canal de Panamá, que ha 
sido tontamente dado al país 
de Panamá después de que los 
Estados Unidos (...) gastaron 
más dinero que nunca antes 
en un proyecto y perdieron 
38.000 vidas en la construc
ción (...) se nos ha tratado muy 
mal con este tonto regalo que 
nunca debió hacerse (...) a los 
barcos estadounidenses se les 
está cobrando gravemente de 
más (el peaje que) incluye a la 
Marina de EstadosUnidos (...) 
y, sobretodo, China está ope
rando el canal (...) y, nosotros 
no se lo dimos a China. ¡Se lo 
dimos a Panamá y vamos a 
recuperarlo!”.

A ese grupo también lo 
invadió el silencio. La 
lectora va por más. 
Las miradas con
vergen sobre su 
figura: “Estados 
Unidos volverá a 

considerarse una nación en 
crecimiento que aumenta su 
riqueza, expande su terri
torio, construye sus ciuda
des, eleva sus expectativas y 
lleva su bandera a nuevos y 
hermosos horizontes, y per
seguiremos nuestro destino 
manifiesto hacia las estre
llas, viendo a los astronautas 
estadounidenses plantar las 
barras y estrellas en el pla
neta Marte (...). El futuro es 
nuestro y nuestra edad de oro 
acaba de empezar”...

Solo cinco mesas están ocu
padas en Gran Vía. ¡Rarí
simo! El termómetro vera
niego marca 31°. La playa 
parece la mejor opción. 
El agua del Atlántico -en 
el sur del sur- muy pocas 
veces supera los 17° o 18° 
en los eneros. Pese a ello, 
nuestro grupo de amigos 
y amigas, y dos más, deci
dimos que nuestro lugar 
es aquí. En nuestro 
alrededor mese
ros, meseras 
a la vez que 
pacientes 
amigos y 
amigas 
-Joaco,

de Groen-

ALBOROZO

Desde Washington DC con

Juan, Belu, Charo, Fer
nanda, Guillermina, Tomy, 
Cata y Tiago- están aten
tos para satisfacer con dili
gencia y simpatía cada uno 
de nuestros pedidos.

LA LIBERTAD DE LOS LOBOS

ADG pide atención y lee para 
todos y todas. “Clinton (Bill, 
42.° presidente de los Esta
dos Unidos, 74) y Reagan 
(Ronald, 40.° mandatario 
en ese país, 1911-2004) ‘die
ron libertad a los lobos' con 
la desregulación financiera”, 
dice Joseph Stiglitz (81), 
Nobel de Economía 2001, 
al diario El País de España. 
Escuchamos en profundo 
silencio.

Stiglitz analiza cada pala
bra de Trump y, como ciu
dadano estadounidense, 
reflexiona, pregunta, se 
pregunta y dice: “Hay 

demasiada incertidum
bre y caos. Cuando 

dijo (Trump) que 
se apoderaría 

del canal de 
Panamá y 

landia, ¿significa que vamos 
a ir a la guerra?”.

Miles nos preocupamos y pre
guntamos lo mismo. Nuestra 
amiga continúa. El galardo
nado maestro responde a una 
consulta del colega perio
dista Justo Barranco sobre 
las ideas de Friedrich von 
Hayek (1899-1992), también 
Nobel de Economía en 1974, 
liberal de la Escuela Austríaca 
y quienes adhieren a su pen
samiento: “No entendían que 
la libertad de una persona es 
la falta de libertad de otra. La 
libertad para los lobos es la 
muerte de las ovejas. Laliber- 
tad de las corporaciones para 
hacer lo que quisieran signi
ficaba que eran libres de con
vertirse en monopolios, de 
que los bancos explotaran 
a todo el mundo asumiendo 
riesgos excesivos”.

Respecto del hoy, Joseph sos
tiene que “está comenzando 
un tiempo nuevo ante nues
tros ojos (...) hemos llevado 
(laglobalización) demasiado 
lejos (y) es muy difícil des
enredar el caos. Somos muy 
interdependientes, pero los 
problemas de seguridad (...) 
ya se han amplificado. Con 
el aumento de la hostilidad, 
especialmente con Trump, 
es casi seguro que esto tam
bién se reflejará en China. 
Y si Estados Unidos invade 
Groenlandia o Panamá, lo 
cual es una posibilidad, es 
difícil imaginar que China 
no invada Taiwán”.

Es palabra de Joseph Stiglitz. 
ADG abandona la lectura. 
Nuevo triunfo del silencio. 
Avanzan las preocupaciones 
reflexivas. En las redes una 
y otra vez lo mismo. “No son 
medios”, sostiene acertada
mente José María Ridao. Pero 
son soportes eficientes para 
que a través de ellos -sin que 
sus operadores exijan respeto 
explícito por diferencias y/o 
diversidades- circulen dis
cursos de dudosa vocación 
democrática.

"Hay demasiada incertidumbre. Cuando dijo 
que se apoderaría del canal de Panamá y de

Groenlandia, ¿significa que vamos a ir 
a la guerra?", pregunta Joseph 

Stiglitz (81), Premio 
Nobel de Econo

mía 2001

gestos de satisfacción y 
alborozados por el regreso 
de Donald a la Casa Blanca 
celebran en primera fila Jeff 
Bezos, Mark Zuckerberg, 
Elon Musk, megarricos, ultra- 
poderosos y propietarios de 
Amazon, Meta y X, respecti
vamente. Una colega perio
dista de Brasil pregunta 
sobre la relación futura de 
Estados Unidos con Brasil y 
América Latina. Trump res
ponde. “Debería ser genial. 
Nos necesitan más de lo que 
nosotros los necesitamos a 
ellos. Nosotros (enfatiza) no 
los necesitamos”.

¡Tal vez, Panamá sea solo la 
punta de un iceberg. ¿Donald 
irá por más? Consulté nueva
mente con aquel respetado, 
respetable y veterano diplo
mático norteamericano ya 
mencionado. Esta vez con 
un mensaje de texto. Siem
pre con su identidad preser
vada, responde a mi consulta 
con otro envío que llega a mi 
móvil con su opinión.

“Dear friend. In off. In the 
deep history of the Uni
ted States for Latín Ame
rica and Caribe is possible 
to remember another deep 
relationship with gunboat 
policies, big sticks, finan- 
cing of coups, trade imba
lances, very low tech- 
nological transfers and 
political obscurities. But I 
don’t think it’s possible to 
go back to that in just four 
years. It will be important 
to see what the regional lea- 
ders do from now on. They 
won’t be able to say that 
they were caught in good 
faith. The future will not 
be simple. Bye. (Querido 
amigo. En off. En la histo
ria profunda de los Estados 
Unidos para América Latina 
y el Caribe es posible recor
dar otra relación profunda 
con políticas de cañoneras, 
garrotes, financiamiento de 
golpes de Estado, desequi
librios comerciales, trans
ferencias tecnológicas muy 
bajas y oscuridades políticas. 
Pero no creo que sea posible 
volver a eso en solo cuatro 
años. Será importante ver 
qué hacen los líderes regio
nales de ahora en adelante. 
No podrán decir que fue
ron atrapados de buena fe. 
El futuro no será sencillo. 
Adiós)”.

Posible o no, exacta o no, es 
la respuesta contundente de 
un veterano de las relaciones 
transnacionales. ¡Qué bueno 
sería, con el tiempo, verificar 
que no se equivoca!
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PROYECTO CONJUNTO ENTRE PARAGUAY, ARGENTINA Y BRASIL PRÁCTICAS EDUCATIVAS Y SOCIALES

Buscan combatir cambio 
climático con techos fríos
Los techos fríos reducirán la temperatura en los hogares y disminuirán el uso de 
aire acondicionado, lo que implicará un ahorro energético y económico.

Resaltan importancia 
de desarrollo infantil

U
n grupo de investi
gadores busca trans
formar el pano
rama urbano en Sudamérica 

mediante la implementación 
de techos fríos con nanotec- 
nología, una solución que no 
solo ayudará a combatir el 
cambio climático, sino que 
también permitirá la pro
ducción de hidrógeno como 
fuente de energía limpia.

El proyecto denominado 
“Promoción de la resiliencia 
energética y ambiental de las 
ciudades a través del desa
rrollo de techos fríos para la 
refrigeración urbana, la cap
tura de C02 y la producción 
de H2” se lleva a cabo en el 
marco de la convocatoria 
Multilateral de Proyectos 
sobre Transición Energética.

La iniciativa se basa en el desa
rrollo de nanorrevestimien- 
tos para techos que refle
jan un mayor porcentaje de 
radiación solar hacia el espa
cio, reduciendo el calor acu
mulado en las ciudades. Este 
enfoque, conocido como efecto 
albedo, contribuye a mitigar el 
sobrecalentamiento urbano. 
Además, los techos captarán 
agua de lluvia, que será utili
zada en un sistema electroquí-

El estudio será implementado en el barrio Itaembé Guazú, en Posadas, Argentina, denominada como la 
primera isla de techos fríos de Latinoamérica

mico paraproducir hidrógeno, 
un combustible clave para un 
futuro energético sostenible.

DESCARBONIZACIÓN

El proyecto tiene como obje
tivo principal la descarboni
zación de las ciudades, com
pensando las emisiones de 
dióxido de carbono (CO2) y 
reduciendo el consumo ener
gético de los edificios. Según 
los investigadores, los techos 
fríos podrían mejorar sig

nificativamente la calidad 
ambiental, disminuir las tem
peraturas urbanas y reducir 
los efectos de las olas de calor 
en la salud de las personas.

Este proyecto fue seleccionado 
en el marco de la Convocato
ria Regional a Proyectos I+D 
en Transición Energética2023 
de las agencias regionales del 
Consejo Nacional de Investi
gaciones Científicas y Técnicas 
(Conicet), la Agencia Nacional 
de Investigación e Innovación 

(ANII) de Uruguay, el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecno
logía (Conacyt) de Paraguay 
y la Fundación de Apoyo a la 
Investigación del Estado de 
Sao Paulo, Brasil (Fapesp). 
Dicha convocatoria se dio en 
el marco de un proyecto de 
cooperación entre la ANII y el 
Centro Internacional de Inves
tigaciones para el Desarrollo 
(IDRC), “Apoyo a la investiga
ción e innovación en América 
Latinayel Caribe a través de la 
cooperación regional”.

Buscan incidir en 
políticas públicas y 
en implementación 
de prácticas 
educativas para la 
primera infancia.

El proyecto InfanciaBrillante 
busca sensibilizar a la sociedad 
paraguaya sobre la importan
cia del desarrollo infantil tem
prano, una etapa crucial para el 
desarrollo integral de las per
sonas. Esta iniciativa, impul
sada por la Universidad Ibe
roamericana (Unibe) y Ciencia 
del Sur, es cofinanciada por el 
Conacyt a través del Programa 
Procienciacon apoyo del FEEI.

El proyecto combina investi
gación y divulgación científica 
para llegar a familias, educa
dores y responsables de políti
cas públicas. En ese marco, se 
creó una serie de videos edu
cativos en español y guaraní 
que abordan diversos aspec
tos del desarrollo en la pri
mera infancia.

Buscan acercar los hallazgos de la investigación científica a la socie
dad, facilitando su comprensión y aplicación en la vida cotidiana

G
EN

TI
LE

ZA

Estos materiales cuentan 
con entrevistas a destacados 
investigadores de la Unibe, 
como Rodolfo Elias, Clau
dia Pacheco, Hugo Speratti y 
Eduardo Velázquez, quienes 
comparten sus conocimien
tos y experiencias sobre el 
tema. Los videos están dise
ñados para ser accesibles y 
comprensibles, con el obje
tivo de generar un impacto 
en diversos sectores de la 
sociedad.

La primera infancia es una 
etapa decisiva para el desa
rrollo cognitivo, emocional y 
social de los seres humanos. 
Diversos estudios demues
tran que las experiencias 
vividas en los primeros cinco 
años de vida influyen signifi
cativamente en el bienestar 
y las capacidades futuras de 
una persona. Sin embargo, 
en Paraguay los recursos y 
la atención destinados a esta 
etapa son aún insuficientes, 
lo que plantea desafíos para 
muchas familias que buscan 
proporcionar entornos enri- 
quecedores a sus hijos.

REALIZAN TALLER PARA FORTALECER GANADERÍA PARAGUAYA

Exploran potencial forrajero de gramíneas nativas

Los participantes aplicaron técnicas prácticas de análisis cromosómico 
para lograr una comprensión más profunda de la citología vegetal

Ofrecen alternativa eficiente y sostenible 
para la producción animal en Paraguay 
en línea con los objetivos de desarrollo 
sostenible y la innovación agropecuaria.

La Universidad San Car
los (USC) organizó el taller 
“Explorando el potencial 
forrajero de gramíneas nati
vas del Paraguay: nuevas 
alternativas de análisis cito- 
genético”. Este evento reu
nió a estudiantes, docentes e 
investigadores para explorar 

el rol de dichas plantas en la 
sostenibilidad de la ganadería 
paraguaya.

Las gramíneas nativas son 
plantas herbáceas que forman 
parte de la flora autóctona de 
un lugar. Son importantes 
para conservar la biodiversi- 

dad y se adaptan mejor a las 
variaciones ambientales que 
las especies exóticas.

El taller contó con la direc
ción de la Dra. Ana Honfi y el 
Dr. Julio Daviña, reconoci
dos investigadores del Coni
cet de la Universidad Nacio
nal de Misiones (Argentina). 
Además, está enmarcado en 
la Estancia de Investigación 
que fue cofinanciada por el 
Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (Conacyt) a tra
vés del Programa Prociencia 

con apoyo del FEEI.

Durante el evento, los espe
cialistas destacaron el poten
cial forrajero de las gramí
neas nativas y su capacidad 
para mejorar la producti
vidad ganadera de manera 
sostenible. Así también, se 
presentaron avances en aná
lisis citogenético, que es una 
herramienta sumamente 
importante para identificar 
y clasificar especies vegeta
les según su estructura cro- 
mosómica.
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CRUCIGRAMA
HORIZONTALES
1. Referente alconjunto de losdes- 
perdicios sólidos que constituyen 
el producto final del proceso de 
la digestión.
6. Banda holandesa de metal sin
fónico fundada en el año 2002 por 
el compositor y guitarrista Mark 
Jansen
11. Espacio de tierra firmey limpia 
donde se trillan lasmieses.
14. Estrechez, escasez, penuria.
15. Terreno donde abunda la sosa.
16. Animal cuadrúpedo del 
ganado bovino o lanar.
17. Cada una de las 100 millones 
departesigualesenquesedivide 
un todo.
ZO.Enfermedadesdetransmisión 
sexual (sigla).
21. Duración de las cosaseternas.
22. Inquietud, desazón, sofoco.
23. Simio platirrino pequeño que 
vive en las selvas amazónicas.
25. Abrir surcos en la tierra para 
depositar la semilla.
27. Planta o diseño que se hace 
para la construcción de un edificio.
28. Que origina un motín (f.)
31. Entregad.
32. Que se expresa mediante la 
palabra hablada.
33. Volcán de las Filipinas, el de 
mayoraltura del país.
34. Parte anterior de la cabeza 
humana, desde la frente hasta la 
barbilla.
35. Elogio, alabanza de lascualida- 
desyméritosde alguien o de algo.
38. Búfalo de las islas Célebes.
40. Individuo de uno de los anti
guos pueblos de la Italia central.
43. Pronombre personal dativo de 
3a persona (pl.).

45. Mono de cola larga.
48. (Bruce...) Máximo exponente 
cinematográfico del género de las 
artes marciales.
49. Machacar la punta o la cabeza 
del clavo ya clavado, para mayor 
firmeza.
53. Capital de la región Nord-Paso 
de Calais (Francia).
55. Sufijo despectivo (f.)
56. Dios solar egipcio convertido 
en objeto único de culto por la 
reforma de Amenhotep IV.
57. (San...) Primer mártirdel cris
tianismo en 36 d.C.
59. Manto que usan los beduinos.
61. (...Allah) Emir de al-Andalus 
(848-912).
62. Que atañe a la reivindicación.
65. Inciso (abr.).
66. Hidrocarburo formado por 
dos átomos de carbono y seis de 
hidrógeno
67. Separen la hoja de la puerta 
del marco.
68. Asociación Argentina deActo- 
res (sigla).
69.Emperadorromano(37-68d.C) 
a quien se atribuye el incendio de 
Roma.
70. Deidad femenina.

VERTICALES
1. Cada uno de los aspectos que en 
un asunto se pueden considerar.
2. Planta parásita, del mismo 
género que la cuscuta, vive 
comúnmente sobre el tomillo.
3. Magistrado romano que en la 
ciudadyenlosejércitosteníafun- 
cionesdecarácterfiscal principal
mente.
4. Ácido de cadena simple inter
mediario entre el ADN y las pro

SOLUCIÓN ANTERIOR

teínas en el proceso de síntesis de 
estas (sigla).
5. Capital de Togo.
6. Longitud de una nave.
7. (...Pot) Político camboyano 
(1925-1988), líder del Khmer 
Rougeyprimerministrodesu país 
entre 1976 y 1979.
8. Que presenta isotropía (f.).
9. Que tiene blanco todo o gran 
parte del pelo o de la barba.
10. Situación de vigilancia o aten
ción.
11. Cubierta de púas o espinas 
comoelespín.
12. Dar o comunicar un aspecto 
más lozano, nuevo o moderno a 
alguien o algo.
13. Reunión tumultuosa y vio

lenta, por lo general con fines 
políticos.
18. Zar ruso apodado "elTerrible" 
(1530-1584).
19. Término queantecede al nom
bre de las monjas.
24. (...Calvino) Escritor italiano 
(1923-1985), autor de la novela 
"Si una noche de invierno un via
jero" (1979).
26. Sufijo queapareceen adjetivos 
derivadosde verbos de la primera 
conjugación (f.)
29. Rey legendario de Troya.
30. Aguardiente obtenido porfer- 
mentación y destilación del jugo 
de caña de azúcar.
34. Acción y efecto de caer.
36. Interjección empleada para 

animaro celebrar.
37. Mandar algo muchas veces.
39. Diminutivo afectuoso de 
abuela (alemán).
40. Conjunto de ollas y otras vasi
jas de barro.
41. Quesigue inmediatamente en 
orden al quinto (f.)
42. Perteneciente o relativo a los 
celtas (f.).
44. Salario anual complementa
rio (sigla).
46. Ladera de un barranco.
47. Incienso en granos menudos 
del tamaño de la algarroba.
49. Se dice que está más que bien.
50. Reptil de más de 30cm.de lon

gitud, parecido a la salamanquesa.
51. Poroto, alubia.
52. Estantedeanaquelesgeneral- 
mente metálicos en que se colo
can los gusanos de seda para su 
crianza.
54. Moneda búlgara.
58. Prefijo que significa opuesto.
60. Juntad con ligaduras.
63. Sufijo que indica pertenencia 
o relación en adjetivos.
64. Río de Rusia que nace en la cor
dillera de Altai y desemboca en el 
Océano Ártico.

SOPA DE LETRAS
C Z D Ñ I F 

A N I F P A 
P N S L C G 
O P C E X S 
C Q R M Y S 
A X E U I O 
D B T M A X 
O S O L I G 
D O D E U Q 
A B I H Z N 
V Z T A K E 
R U I G R R 
E L M B O C 
S F O Z Ñ Z 

E S E Z A T 
R V Ñ U I D 

S A E Q O T

O O S X H T 
I D V D N T 

V A O D O V 
O P J H U E 
O A E O R I 
S L J C D N 
O O E N E U

I S E C U O 
C T I B W H 
N T T A C I 
E L P A A S 
L J P P C J 
I T A M G I 
S G R T R E 
A R C R L M 
K R O I E A 
V A S U I V

Q C P V O 
X O M L E 
T O U D Y 
D E H U L 
T G L Ñ X 

D U A X A 
Y F H P K 
M O T M I 
E P T D V 
TURNO 
Y K E C K 
J T R F D 
N E V Z W 
T Z J B T 
Z O U T U 
A F A Y O 
D K P S J

Los rompecabezas de sudoku consisten en 
cinco cuadrículasdesudoku superpuestas. Las 
reglasestándardesudoku seaplican a cada cua
drícula de9x9. Coloque dígitosdellal9en cada 
celda vacía. Cada fila, cada columnay cada cua
dro de 3 x 3 debe contener uno de cada dígito.

ARUKONE
6 5

9 1 4 10

10 7

8 5

3 6 4

9

3 2

2 1 8 7

En los arukone el objetivo es unir los 
números ¡guales con líneas sin que 
estas se crucen.

Descubrí estos sinónimos de la palabra “PAGAR”. Debes buscarlos en forma horizontal, vertical, diagonal, del derecho y del revés.

REMUNERAR, REEMBOLSAR,GRATIFICAR, RETRIBUIR,COSTEAR, APOQUINAR,REINTEGRAR, CANCELAR,SUFRAGAR, COTIZAR, 
DESEMBOLSAR, ABONAR,INGRESAR, CONTRIBUIR,TRIBUTAR, SUBVENCIONAR SALDAR, RECOMPENSAR,LIQUIDAR, COMPENSAR

SOLUCIONES ANTERIORES

5 4 6 2 3 9 1 8 7
1 8 2 6 7 4 3 5 9
3 9 7 5 8 1 6 2 4
4 2 9 7 6 8 5 3 1
8 1 3 4 2 5 7 9 6
6 7 5 1 9 3 8 4 2
9 5 4 3 1 6 2 7 8
7 6 8 9 5 2 4 1 3
2 3 1 8 4 7 9 6 5

AJEDREZ
GM AXEL BACHMANN, UN GRANDE 
DELAJEDREZ PARAGUAYO

El GM Bachmann es el gran refe
rente del ajedrez guaraní, es muy 
querido en el ambiente local e 
internacional. Su carácter amable y 
agradable hace que sea un placer 
poder hablarcon él. Es quien ha 
tenido más éxitos representando al 
Paraguayen torneos internaciona
les, lo cual le permitió ser amplia
mente respetado por los jugadores 
de elite. Vale recordaren la olim
piada Chennai, su gran resultado 
individual, logrando un empate 
con el top mundial Fabiano 
Caruana, y en la de Budapest del 
año pasado, que jugando en el 
tablero uno del equipo, salió 
invicto. A la edad de 14 años se con
virtió en campeón paraguayo en la 
categoría absoluta, y prontamente 
se ubicó como uno de los mayores 
exponentes de Latinoamérica en el 
juego ciencia. En el 2007 logró el 
galardón de Gran Maestro, el 
mayortítulo que otorga la Federa
ción Internacional de Ajedrez 
(FIDE). Actualmente tiene un ELO 
internacional de 2.571 puntosyse 
ubica en el puesto 251 del mundo. 
Logró su máximo puntaje en el año 
2017 con 2.662, lo que le permitió 
ingresar al top 100 mundial.

GRAN JUGADOR YDIRIGENTE

Axel también tiene el título de 
Ciencias Económicas de la Univer
sidad de Brownsville en Estados 
Unidos. En su tiempo libre practica 
fútbol, le gusta la música y com
partir tiempo con su familia y ami
gos. Tiene una gran admiración 
por Savielly Tartakower, quien fue

Gran Maestro de Ajedrez, 
Axel Bachmann Schiavo

uno de los fundadores de la escuela 
hipermoderna del ajedrez, y su frase 
favorita de él es “Nadie ganó una 
partida abandonando”, lo cual 
toma como ejemplo para el juego 
de los trebejos, y para la vida. 
“¡Mientras más estudio, me da la 
sensación de que más me falta!” 
G.M. Bachmann, lo cual demuestra 
del porqué cada vez juega mejor. 
Además de sus grandes resultados 
en torneos con partidas clásicas 
(ritmo lento), es igual o más fuerte 
en torneos de partidas rápidas, lo 
cual es demostrado por sus 2.616 
puntos de elo en el ritmo rápido y 
2594 en blitz. Además de ser un 
gran jugador, en los últimos años 
Axel se involucró en la dirigencia del 
Ajedrez Nacional, ocupando el 
cargo de secretario general de la 
Federación Paraguaya de Ajedrez 
que tuvo hasta el 11 de enero del 
2025. Demostrando ser un exce
lente dirigente, dándole una cara 
totalmente nueva al ajedrez local, 
con gran cantidad de competen
cias, importantes premios en efec
tivo y apoyo a los jugadores para 
viajes al exterior.

30cm.de
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ALTAS TEMPERATURAS CONCEPCIÓN

Instan a estar atentos ante
aparición de los alacranes

Seleccionan pacientes 
para cirugías gratuitas

La doctora 
Cristina San 
Miguel recordó 
que para los 
artrópodos no 
hay insecticidas 
específicos.

Existen más de 1.600 
especies de alacra
nes y algunas son más 
peligrosas que otras. Estos 

artrópodos viven debajo de 
cualquier objeto en el suelo, 
principalmente, y normal
mente aparecen de noche, 
pero con las altas temperatu
ras salen de sus madrigueras 
a cualquier hora, pudiendo 
resultar peligrosos.

La doctora Cristina San 
Miguel, infectóloga clínica y 
especialista en enfermeda
des zoonóticas de la Facul
tad de Ciencias Médicas - 
UNA, Hospital de Clínicas, 
explicó los cuidados a tener 
en cuenta en caso de pica
dura, atendiendo a que una 
de las especies de alacranes 
más peligrosas es tityus tri- 
vittatus, que en guaraní se 
conoce como “japeusa”.

“Se refugian en grietas de 
paredes, piso, en rejillas, bajo 
baldosas, ladrillos, piedras y

Ante la picadura de un alacrán o escorpión, una de las primeras medidas es colocar hielo para disminuir 
el dolor y acudir a un servicio de urgencias

maderas”, agregó, al tiempo 
de indicar que el accidente 
por picadura de escorpión 
es una urgencia médica, que 
depende también de factores 
agravantes como la edad.

“Es más grave en niños; el 
lugar de la picadura también 
se tiene en cuenta: si está 
cerca de un vaso sanguíneo 
o un nervio, de la especie de 
alacrán, y en embarazadas”, 
advirtió la profesional sobre 
los cuidados que se deben 
tener en caso de ser alcanza
dos por un alacrán. Solicitó 
que ante la picadura, una de 
las primeras medidas es colo
car hielo para disminuir el 
dolor y acudir al centro más 
cercano donde haya un ser

vicio de urgencias.

“Estos artrópodos pueden 
ocasionar síntomas solo loca
les: dolor y edema en el lugar 
de la picadura; pero también 
pueden ocasionar síntomas 
graves que necesitan de tera
pia intensiva y aplicación de 
antiveneno”, dijo la especia
lista.

La profesional explicó que los 
venenosos poseen un par de 
pinzas que utilizan para suje
tar a la presa y una cola articu
lada que en la última porción 
-llamado telson- produce 
el veneno. Este se comunica 
con el aguijón, semejante a 
una aguja canaliculada, por 
donde se introduce el veneno.

Poseen también una espina 
más pequeña cerca del aguij ón.

COMBATIR SU ALIMENTO

La doctora San Miguel 
recordó que para los ala
cranes no hay insecticidas 
específicos. “Se combate sus 
alimentos, en este caso los ali
mentos de ellos son cucara
chas, por lo tanto, cualquier 
insecticida que combata 
cucarachas”.

Es importante recordar que 
los hospitales regionales, el 
Instituto de Medicina Tropi
cal, el Centro de Toxicología 
están preparados para reci
bir a pacientes con picadura 
de alacrán.

Las intervenciones 
programadas se 
harán del 12 al 
15 de febrero del 
corriente año.

El Hospital Regional de 
Concepción llevó adelante 
las jornadas de captación 
de pacientes para cirugías 
reconstructivas gratuitas, 
en el marco del Programa 
Ñemyatyró Paraguay 2025, 
impulsado por el Gobierno, 
a través del Ministerio de 
Salud, con el objetivo de bene
ficiar a personas vulnerables 
en San Lorenzo y en el primer 
departamento del país.

El programa será ejecu
tado por el Centro Nacional 
de Quemaduras y Cirugías 
Reconstructivas (Cenquer), 
con cooperación del Hospital 
Nacional de Itauguá, y favore
cerá a aproximadamente 200 
pacientes durante la primera 

Se realizarán correcciones de cicatrices quirúrgicas, quemaduras, 
accidentes de tránsito, sindactilia, labio leporino y lunares atípicos
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etapa. Cuenta con el apoyo de 
la Itaipú Binacional.

“Esta es la primera vez que 
especialistas extranjeros vie
nen a nuestra ciudad para una 
maratónica jornada quirúr
gica”, informó el doctor José 
Silva, director médico del Hos
pital Regional de Concepción.

La intención es realizar las 
cirugías programadas del 12 
al 15 de febrero del corriente 
año. En particular, se captan 
pacientes para varios tipos de 
intervenciones reconstruc
tivas, tales como correccio
nes de cicatrices quirúrgicas, 
quemaduras, accidentes de 
tránsito, sindactilia, labio 
leporino y lunares atípicos.

“La salud es universal. Por lo 
tanto, todo ciudadano para
guayo que acuda a nuestro 
hospital será atendido sin dis
criminación alguna, no sola
mente del departamento de 
Concepción sino a nivel país”, 
enfatizó el director.

CONVENIO CON INSTITUCIONES FORMADORAS

Entregan insumos a establecimientos de salud

La entrega consistió en equipamientos e insumos médicos

Los servicios beneficiados son los 
hospitales de Luque y Salto del Guairá y 
otras USF de Alto Paraná y Chaco.

Las instituciones forma- 
doras privadas realizaron 
entrega de equipamientos 
e insumos en concepto de 
contrapartida, en el marco 
de los convenios interinsti
tucionales suscritos con el 
Ministerio de Salud Pública 
y Bienestar Social.

La entrega consistió en equi
pamientos e insumos como 
colchones, insumos y equipos 
médicos, cámara fotográfica, 
insumos de ferretería e ilumi
nación, equipos de limpieza, 
refrigeración y calefacción de 
agua. Así también, se entrega
ron acondicionadores de aire

y equipos informáticos.

Los servicios de diferentes 
regiones sanitarias que fue
ron beneficiados con esta 
entrega son los siguientes: 
Centro de Salud Juan León 
Mallorquín (X Región - Alto 
Paraná), Dirección General 
de Planificación y Evalua
ción (XVIII Región - Capital), 
Hospital General de Luque 
(XI Región - Central), Hospi
tal Regional Salto del Guairá 
(XIV Región Canindeyú),

USF Arco Iris (XVI Región 
Boquerón) y USF km 7 Mon- 
day (X Región Alto Paraná).

Las instituciones formado- 
ras privadas que realizaron la 
entrega fueron la Universidad 
María Serrana, Universidad 
del Norte, Universidad de la 
Integración de las Américas, 
Universidad Internacional 
Tres Fronteras, en el marco 
del Convenio Interinstitucio- 
nal aprobado por Resolución 
n.° 292/2022.
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NUEVA MODALIDAD QUE OPTIMIZARÁ SERVICIO

Estudios oftalmológicos podrán 
agendarse por WhatsApp en el IPS
Para el agendamiento se debe enviar 
la foto de la orden de estudio y 
cédula de identidad.

A
 partir de mañana 
lunes 27 de enero, 
varios estudios 
oftalmológicos ofrecidos en el 

IPS Central podrán ser agen- 
dados a través de un número 
de WhatsApp.

El número (0962) 354-837 es 
una línea de WhatsApp que 
funcionará desde mañana 
lunes para agendar estudios 
oftalmológicos en el Hospital 
Central del Instituto de Pre

visión Social (IPS).

La línea contestará mensa
jes (no llamadas) en el hora
rio de 6:00 a 15:00, de lunes a 
viernes, y será exclusiva para 
agendar este tipo de estudios, 
no para otro tipo de consultas.

Para el agendamiento se debe 
enviar la foto de la orden de 
estudio y cédula de identidad.

Con esta nueva modalidad de

El agendamiento se realizará vía WhatsApp

agendamiento se optimiza 
el servicio a los asegurados 
evitando filas para agendar 
y confirmar dichos estudios 
médicos.

ESTUDIOS

Los estudios que pueden 
agendarse son: Capsulo- 
tomia - yag láser, Iride- 

tomia, oculosplastia, Agf 
- angiografia, ejercicios 
ortópticos, campimetría, 
ecobiometría, láser - panfo- 
tocoagulación, retina - con
sulta, topografía, córnea 
- consulta, paquimetría, 
curva de presión - pt - cto 
- ct, microscopía /test de 
lambda/pam, Oct-macula, 
Oct - glaucoma, Neuroof- 
talmología, Glaucoma - 
gonoscopía, y fondo de ojo.

El requisito para el agenda- 
miento es enviar la foto de 
la orden de estudio y cédula 
de identidad. La intención 
de esta nueva modalidad es 
evitar largas filas para este 

trámite que puede reali
zarse desde la comodidad 
de la casa.

SISTEMA INFORMÁTICO 

DE FARMACIAS

En pos de la modernización 
del Sistema de Salud del IPS, 
la Gerencia de Desarrollo y 
Tecnología, junto con la 
Dirección de TIC, presentó 
el sistema informático SAP, 
que será acompañado por la 
empresa Infocenter, y será 
implementado en el Departa
mento de Farmacias del Hos
pital Central, dependiente de 
la Dirección de Apoyo y Ser
vicios.

GOTAS DE PAZ- III DOMINGO DELTIEMPO ORDINARIO (C)

“El Espíritu del Señor está sobre mí. El me ha 
ungido para traer la buena nueva...” Le. 4,18-19

HNO. MARIOSVALDO FLORENTINO 
Capuchino.

Por muchos años los hechos 
de la vida de Jesús eran parte 
de una tradición oral, los 
apóstoles y las comunidades 
mantenían vivos los recuer
dos sobre la vida y las pala
bras de Jesús, pero no tenían 
nada escrito. Cada domingo se 
reunían y celebraban la victo
ria de Cristo sobre la muerte, 
partían el pan y compartían la 
vida. De acuerdo con las situa
ciones concretas que sucedían 
los apóstoles recordaban los 
hechos de su vida que podrían 
iluminarles e indicarles el 
camino a seguir. Por más de 30 
años no existían los evangelios. 
Despacito, conforme crecían 
las comunidades y aquellos que 
habían conocido directamente 
a Jesús, ya no podían estar en 
los distintos lugares, entonces 
se sintió la necesidad de escri
bir su vida.

Fue así que San Lucas, que no 
conoció a Jesús en persona, 

empezó a investigar junto a 
los apóstoles, tal vez junto a 
María, junto a las comunida
des, y cada uno aportaba según 
los recuerdos que tenían, unos 
le contaban algunos hechos, 
otros algún milagro, otros un 
discurso, a tal punto que des
pués él pudo ordenar y entregar 
a las comunidades el evange
lio (que en griego quiere decir: 
Buena Noticia) de Jesucristo, 
más o menos hacia el año 70 
(casi cuarentaaños después de 
su muerte).

Después de estas pocas pala
bras sobre la historia, que nos 
ayudan a entender mejor el 
mensaje de los evangelios, les 
invito a meditar sobre el ini
cio de la predicación de Jesús.

El estaba en su pueblo, donde 
todos lo conocían, donde vivía 
toda su familia. Fue en la Sina
goga (templo de oración de los 
judíos) y proclamó una profe

cía de Isaías: “El Espíritu del 
Señor está sobre mí. El me ha 
ungido para traer la buena 
nueva a los pobres, par a anun
ciar a los cautivos su libertad, 
y dar la vista a los ciegos, para 
despedir libres alos oprimidos 
y para proclamar el año de la 
gracia del Señor”. Después se 
sentó y dice a la gente: “Hoy se 
cumplen estas profecías que 
acaban de escuchar”.

“El Espíritu del Señor está sobre mí. Él me ha ungido para 
traer la buena nueva a los pobres, para anunciara los 
cautivos su libertad, y dar la vista a los ciegos, para despedir 
libres a los oprimidos y para proclamare! año de la gracia 
del Señor”. Después se sentó y dice a la gente: “Hoy se 
cumplen estas profecías que acaban de escuchar”.

Este texto de Isaías es un texto 
mesiánico, que describía las 
cosas que har íael Mesías cuando 
viniera. El texto anunciabacosas 
buenas y también cosas malas, 
gracias para algunos y castigos 
para otros. Sin embargo, cuando 
Jesús loproclama, solamente lee 
la parte buena, no proclama la 
desgracia.

Encontramos así una primera 
interpretación de Jesús mismo 
sobre su misión. La primera 
frase revela que él tiene auto
ridad: “El Espíritu del Señor 
está sobre mí”. Lo que voy a 
hacer es la voluntad de Dios. 
Lo que voy a realizar es su 
proyecto, es el sueño de Dios. 
No es una invención humana. 
“Traigo unabuenanoticiaalos 
pobres” - los pobres aquí son 
todos los necesitados. Segu

ramente la “buena noticia” 
(evangelio) es la misma que 
Moisés había escuchado en el 
Sinaí: Dios escúchalos clamo
res; Dios sebajapara ayudarlos; 
Dios quiere cambiar sus vidas, 
“para anunciar a los cautivos 
su libertad”: esto es a todos los 
prisioneros; en primer lugar los 
prisioneros del pecado (pues 

los que están en las cárceles, 
antes de ir allí cometieron sus 
crimines porque eran esclavos 
del pecado, y si serán liberados 
del pecado pueden salir de las 
cárceles, pues ya no serán un 
peligro para nadie), pero tam
bién es libertad a los esclavos 
de los vicios, de las drogas, del 
alcohol, del juego, de la lujuria, 
de los traumas, de las másca
ras, de los ídolos, del dinero, de 
la infidelidad... y tantas otras 
cosas que cada uno de noso
tros podrían completar, “dar 
la vista a los ciegos...”. Ciegos 
del cuerpo, ciegos del espíritu. 
Son tantos los que no son capa
ces de ver. ¡Hay gente que no es 
capaz de ver el bien, solo consi
gue ver los defectos... son cie
gos! Hay otros que no consi
guen ver la acción de Dios en 
sus vidas. Otros no ven sus 
pecados. Otros no ven (reco
nocen) las personas que les 
aman. Otros no ven más que a 
sí mismos. Atodos estos, Jesús 
viene a sanar.... “para despe
dir libres a los oprimidos”, 
en la época de Jesús todas las 
enfermedades eran conside
radas “opresión del maligno”. 
A los enfermos, Jesús quiere 

sanar; a todos los que se sien
ten oprimidos por cualquier 
cosa, Jesús quiere dejar libre, 
pues solamente los que actúan 
libremente son responsables 
de sus actos; “y proclamar 
un año de gracia del Señor”. 
Este año de gracia no termina 
nunca. Si tú quieres este puede 
ser un año de gracia para ti, o 
mejor el primero de muchos 
años de gracia, o un año más 
de gracia...

Es muy importante que yo 
reconozca que esta profecía 
puede cumplirse hoy, o a par
tir de hoy, en mi vida. La litur
gia cristiana tiene este poder. 
La Palabra de Dios, procla
mada en la celebración, no es 
solo recuerdo, es mucho más, es 
Palabra viva y eficaz. Por eso en 
este día, Jesús también quiere 
decir: “Hoy se cumplen estas 
profecías”.

El Señor tebendigay te guarde,

El Señor te haga brillar su ros
tro y tenga misericordia de ti.

El Señor vuelva su mirada cari
ñosa y te de la PAZ.
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EL 29 DE ENERO SE PRESENTARÁN LOS SOBRES

Gobierno prevé construir 75 centros 
de atención a la primera infancia
Los primeros 20 centros 
proyectados están en proceso 
de licitación, a través del Parque 
Tecnológico de Itaipú (PTI).

E
l ministro de la 
Niñez y la Adoles
cencia (Minna), 
Walter Gutiérrez, indicó 

que el Gobierno tiene como 
objetivo construir 75 cen
tros de referencia para la 
atención a la primera infan
cia, con énfasis en los pri
meros 1.000 días de vida, 
con los recursos garanti
zados en el acuerdo por la 
tarifa de Itaipú con Brasil.

Los primeros 20 centros 
proyectados están en pro
ceso de licitación a través 
del Parque Tecnológico de 
Itaipú (PTI). La presenta
ción de sobres se realizará 

el próximo miércoles 29 de 
enero en dos sedes: Asun
ción y Hernandarias, de 
8:30 a 11:00.

En tanto que, la apertura 
de sobres está programada 
para el jueves 30 de enero 
de 2025, a las 10:00, en Her
nandarias; y el jueves 13 de 
febrero de 2025, a las 14:00, 
también en Hernandarias.

Gutiérrez indicó que cada 
centro estará enfocado en 
el cuidado, alimentación y 
la formación de los padres 
en mandos medios y edu
cación financiera, arti
culando tareas con otras 

instituciones del Estado, 
como el Ministerio de Edu
cación y Ciencias (MEC).

UBICACIÓN DE LOS 

PRIMEROS CENTROS

Desde Minna recuerdan 
que las licitaciones se divi
den en dos lotes con obras 
en distintas localidades del 
país.

El primer lote 1 corres
ponde a San Estanislao 
(San Pedro), Capiatá (Cen
tral), Pedro Juan Caballero 
(Amambay), Villa Hayes 
(Presidente Hayes), Con
cepción (Concepción), Yhú 
(Caaguazú), Curuguaty 
(Canindeyú), Mariscal 
Estigarribia (Boquerón), 
Puerto Casado (Alto Para
guay), Asunción (Capital).

El segundo lote 2 perte
nece a Eusebio Ayala (Cor-

Los centros se construirán en distintos departamentos del país
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dillera), Villarrica (Guairá), 
Coronel Oviedo (Caa
guazú), San Juan Nepomu- 
ceno (Caazapá), Encarna
ción (Itapúa), Cambyretá 
(Itapúa), San Juan Bau
tista (Misiones), Yaguarón

(Paraguarí), Ciudad del 
Este (Alto Paraná), Pilar 
(Ñeembucú).

La licitación tiene un com
ponente de desarrollo del 
proyecto ejecutivo, con 

duración máxima de 3 
meses, y el componente de 
obras civiles, con un plazo 
máximo de 10 meses (8 para 
la ejecución de las obras y 
2 meses para la recepción 
y ajustes).

COMENTARIO

Nehemías no te distraigas III
PASTOR EMILIO
DANIEL AGÜERO ESGAIB

Estamos en la tercera 
entrega del estudio del libro 
de Nehemias, un líder judío 
en el tiempo del regreso del 
pueblo de Israel del cautive
rio por los babilonios. Esta
mos en el capitulo seis del 
libro y vemos que cuando sus 
enemigos no pudieron obs
truir al pueblo para debili
tarlo trataron de destruir el 
liderazgo y la credibilidad de 
Nehemías.

Es sabido que cuando se 
ataca al pastor y cae, las 
ovejas se dispersan, esto es 
así en cualquier tipo de lide
razgo. Es por eso que todo 
liderazgo debe de ser sólido, 
el liderazgo de un padre de 
familia hasta un director de 
una institución, dueño de 
una empresa o presidente de 

una nación. Liderazgo fuerte 
o sólido no es sinónimo de 
dictadura sino de seguri
dad, confianza, visión, leyes 
y reglas claras y justicia, sin 
justicia no hay orden, creci
miento ni prosperidad.

Vemos en Nehemías capí
tulos 6:1-4 que sus enemi
gos trataron de distraer a 
Nehemías de cuatro formas. 
La primera forma que tra
taron de distraer fue con un 
encuentro, en supuesto son 
de paz para limar asperezas 
con sus enemigos, lo hicieron 
cuatro veces pero lo que en 
verdad querían era embos
carlo, quitarlo de su propó
sito y distraerlo.

El principio que puedo qui
tar acá es que no debemos 

distraernos por nimiedades 
cuando estamos empren
diendo algo grande, algo 
que nos entusiasma, algo 
que será de bendición para 
los que amamos. Como 
habíamos ya dicho siem
pre habrá “Sanbalat”, per
sonas envidiosas y celosas 
que quieran interrumpir-

Los “Sanbalat” te absorben energía, te quitan 
entusiasmo, te desanimas, te hacen dudar SI ES QUE LE 
PRESTAS ATENCIÓN Y LE DAS TU TIEMPO. Nehemías 
no les dio ni un minuto de su tiempo, él dijo: “yo hago 
una gran obra, y no puedo ir; por qué cesaría la obra 
dejándola yo para ir a vosotros”. Me gusta como 
responde Nehemías “estoy en algo grande, no tengo 
tiempo para sandeces, para envidias, para maldades, 
no estoy en el chiquitaje, estoy en una gran obra”. 
Esa actitud deberíamos de tener cuando nos quieren 
distraer y desviar de cosas que realmente valen la pena.

nos ya sea por envidia, mal
dad, frustración o cualquier 
otra motivación, ya había
mos dicho que estos perso
najes se levantan con odio 

solo por el simple hecho de 
ver que otros están empren
diendo, de ver a otros que 
son exitosos, de que están en 
algo, solo eso es motivo sufi
ciente para el odio y la envi
dia, siempre hubo y siem
pre habrá gente así, vos vas 
a saber en quién invertirás 
tu tiempo y energía.

Los “Sanbalat” te absor
ben energía, te quitan entu
siasmo, te desanimas, te 
hacen dudar SI ES QUE LE 
PRESTAS ATENCIÓN Y LE

DAS TU TIEMPO. Nehe
mías no les dio ni un minuto 
de su tiempo, él dijo: “yo 
hago una gran obra, y no 
puedo ir; por qué cesaría la 
obra dejándola yo para ir a 
vosotros”. Me gusta como 
responde Nehemías “estoy 
en algo grande, no tengo 
tiempo para sandeces, para 
envidias, para maldades, no 
estoy en el chiquitaje, estoy 
en una gran obra”. Esa acti
tud deberíamos de tener 
cuando nos quieren dis
traer y desviar de cosas que 
realmente valen la pena.

Como falló esta primera 
estrategia usaron una aún 
más cobarde. Manda una 
quinta carta (hubo cuatro 
previas sin la respuesta que 
deseaban), una carta abierta 
denunciando un supuesto 
plan de sublevación de 
Nehemías hacia el rey 
Persa. Fue una estrategia 
perversa porque: difamaba 
la integridad de Nehemías 
en cuanto a sus intenciones.

Buscaba hacer temer al pue
blo de un ataque de Persia 
para detener la sublevación 
(habría una guerra y mori
rían muchos). Fingía una 
preocupación por parte de 
Sanbalat hacia los judíos (un 
cuidado que supuestamente 
no tenía Nehemías hacia su 
pueblo por sus intenciones 
ocultas). Hizo esa quinta 
carta abierta (las cuarto 
anteriores fueron privadas) 
para que todos lo escuchen 
e infundan temory descon
fianza (versos 6 y 7).

¿Cómo reacciona Nehemías? 
Desmiente la difamación y 
desnuda el corazón per
verso de sus enemigos y, lo 
de siempre, ora: “Ahora, pues, 
oh Dios, fortalece tu mis 
manos”. Hace una oración 
corta. Me imagino a Nehe
mías orando y repitiendo 
constantemente estas pala
bras como un clamor y recor
dando que es Dios quien está 
con él y si Dios con él, ¿quien 
contra él?
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RIESGOS Y FORMAS DE PREVENIR

La Fiscalía recibió casi 16.000 
denuncias de estafas en 2024
Los casos más comunes fueron 
las estafas comerciales, clonación 
de tarjeta y robo de cuenta de 
WhatsApp.

L
os casos de estafas 
aumentaron consi
derablemente en los 
últimos años y las formas de 

hacerlo también van evolu
cionando, aunque muchos 
siguen cayendo en las supues
tas encuestas que hacen 
desde las telefónicas. Sin 
embargo, cada vez los delin
cuentes encuentran nuevas 
maneras de perjudicar a la 
gente.

Según la Fiscalía, en el año 
2024, se recepcionaron 
13.665 casos de estafas y 2.314 
casos de estafas por medios 
de sistemas informáticos. El 
62 % de las víctimas fueron 
hombres y la edad de las víc
timas se concentra mayor
mente en la franja entre 20 y 
40 años, representando el 62 
% de las denuncias recibidas.

Los casos más comunes fue

ron los de estafas comer
ciales, phishing, smishing 
y vishing, spoofing, ranso- 
mware, clonación de tarjetay 
robo de cuenta de WhatsApp, 
y las zonas más afectadas son 
las de Central, Asunción, Alto 
Paraná, Caaguazú, Itapúa, 
San Pedro y Cordillera.

En este tipo de hechos, se 
registra que entre las vícti
mas el 63 % son hombres, con 
8.402 casos, y4.747 son muje
res. Además, se observan 516 
casos sin registro de género.

¿CÓMO PREVENIR?

Desde la Fiscalía reiteran las 
pautas de prevención, para 
que se mantenga la informa
ción personal y financiera 
segura, evitando compartir 
contraseñas, PINs ni datos 
bancarios, reiterando que los 
bancos o financieras no soli-

CLAVES

I
Los casos más comu
nes fueron las estafas 
comerciales, phishing, 
smishingy vishing, spoofing, 

ransomware, clonación de 
tarjeta y robo de cuenta de 
WhatsApp.

2
 Las zonas más afec
tadas son las de Cen
tral, Asunción, Alto 

Paraná, Caaguazú, Itapúa, 
San Pedro y Cordillera.

3
 El 62 % de las vícti
mas fueron hombres 
y la edad de las víc

timas se concentra mayor
mente en la franja entre 20 
y 40 años.

Fuente: La Nación

citan estas informaciones.

Asimismo, activar la verifi
cación en dos pasos y descon
fiar siempre de las solicitu
des sospechosas: Si recibes 
una solicitud inusual por lla
mada telefónica, mensaje, 
WhatsApp o correo electró
nico, verifica su autenticidad

Desde el Ministerio Público piden evitar compartir contraseñas, PINs ni datos bancarios, reiterando que 
los bancos o financieras no solicitan estas informaciones

antes de responder.

Usar contraseñas seguras y 
cámbialas regularmente, evi
tando usar datos personales 

como fechas de cumpleaños, 
además de un reporte inme
diato si se detecta que las tar
jetas de crédito o débito fueron 
clonadas. Se insta a concienciar 

a la familia. Mantente infor
mado sobre estas modalidades 
de estafas y sensibiliza a otros 
miembros de la familia sobre 
los riesgos y cómo prevenirlos.

VICEMINISTRO TRABAJA CON GOOGLE MAPS

Inician plan piloto de plataforma digital de buses
La sistematización de los datos consiste en digital ¡zar las rutas 
de los servicios de transporte público metropolitano.

Los usuarios podrán acceder a informaciones sobre las unidades a través del Google Maps

El Viceministerio de 
Transporte (VMT) inició 
una colaboración estra
tégica con Google Maps, 
con la que se integrará la 
información clave sobre 
los servicios de buses 
regulados en el Area 
Metropolitana de Asun
ción a la plataforma digi
tal. Los usuarios podrán 
acceder al itinerario y 
horario de cada unidad.

El Viceministerio de 
Transporte puso en mar
cha un plan piloto para 
que los usuarios puedan 
planificar sus viajes de 
manera más eficiente, 
gracias a la disponibili
dad de datos detallados 
sobre rutas, horarios 

y paradas del sistema 
de transporte público 
metropolitano en el Goo
gle Maps.

Los datos del servicio 
permitirán que las herra
mientas de planifica
ción de viajes ofrezcan 
opciones a los usuarios, 
de acuerdo con sus pre
ferencias.

Aunque actualmente los 
datos mostrados son pre
liminares y se encuen
tran en la fase piloto 
de pruebas, el Vicemi
nisterio de Transporte 
está trabajando activa
mente con Google Maps 
en ciclos de mejora conti
nua y en la actualización 

constante de la informa
ción.

Este formato, utilizado 
globalmente, permite 
estructurar información 
como horarios, rutas y 
paradas, haciéndola com
patible con plataformas 
como Google Maps.

La sistematización de los 
datos consiste en digi- 
talizar las rutas de los 
servicios de transporte 
público metropolitano y 
extraer los datos operati
vos a partir de las valida
ciones, reflejando así el 
comportamiento obser
vado, lo que permite un 
ajuste más preciso a la 
operativa real.
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JUSTICIA PORTORTURA

Condenan a 15 años de prisión 
a exministro Walter Bower
Los condenados deberán cumplir su 
condena en el penal militar de Viñas Cué.

espués de más de dos 
décadas, un tribunal 
de sentencia condenó 

ayer sábado a 15 años de cár
cel al exministro del Interior 
Walter Bower, por hechos de 
torturas cometido contra 
agentes policiales ante un 
intento de golpe contra el 
gobierno de Luis Angel Gon
zález Macchi, producido en el 
2000. También en el mismo 
juicio fueron condenados los 
comisarios Merardo Palacios 
Melgarejo y Osvaldo Javier 
Vera Espinóla a 12 y 6 años de 
cárcel, respectivamente. Los 
condenados deberán cumplir 
su condena en el penal militar 
de Viñas Cué.

El Tribunal de Sentencia 
estuvo integrado por el juez 
Fabián Weisensee, Laura 
Ocampo y Cándida Fleitas.

La fiscala Sonia Sanguinés 
solicitó 12 años de prisión 
para el exministro del Inte
rior Walter Bower, por su 
implicancia en las presun
tas torturas a dos policías en 
el contexto de un supuesto 

intento de golpe de Estado 
en el año 2000. Las vícti
mas, quienes fueron deteni
das y sometidas a malos tratos 
durante los interrogatorios, 
eran sospechosas de estar 
vinculadas a esta tentativa 
de golpe contra el gobierno 
del entonces presidente Luis 
Angel González Macchi.

Además de Bower, la Fisca
lía también solicitó penas 
para los otros dos acusados 
en el caso: los policías Osvaldo 
Vera, y Merardo Palacios, 
quienes enfrentan solicitu
des de 14 y 7 años de prisión, 
respectivamente.

ANTECEDENTES DEL 
PROCESO

El 2000 fue un año crítico 
para Paraguay, marcado por 
la tensión política y las crisis 
institucionales. En medio 
de un clima de desconfianza 
hacia el gobierno de González 
Macchi, varios sectores den
tro de las fuerzas de seguridad 
fueron acusados de conspirar 
contra el gobierno. La deten

ía Fiscalía solicitó 12 años de prisión para el exministro del Interior 
Walter Bower, pero un tribunal le condenó a 15 años de cárcel

ción de los supuestos impli
cados en el golpe de Estado se 
vio acompañada de denuncias 
sobre torturas durante los 
interrogatorios, hechos que 
luego fueron elevados ajuicio.

La acusación principal recayó 
sobre Bower, quien en su rol de 
ministro del Interior habría 
sido responsable directo de 
las operaciones de detención e 
interrogatorio de los implica
dos. Durante el juicio, se pre
sentó evidencia de que las tor

turas fueron sistemáticas y 
tenían como objetivo obtener 
información que confirmara 
las supuestas conspiraciones.

El juicio, que finalmente 
comenzó varios años después 
de los hechos, ha sido un pro
ceso largo y plagado de obstá
culos. En varias ocasiones, el 
Tribunal de Sentencia tuvo 
que suspenderlas audiencias 
debido a recusaciones de los 
jueces y otras complicaciones 
procesales.

BREVES
Vecinos detienen a asaltante
En un acto de valentía ciu
dadana, vecinos de la ciudad 
de Luque lograron detener 
a un asaltante, quien poco 
antes asaltó y e hirió con 
arma blanca a un motoci
clista que trabaja para una 
plataforma de transporte. El 
delincuente fue identificado 
como Royer Javier Centu
rión Ramírez, de 28 años, 
quien reside en la ciudad de 
San Lorenzo y cuenta con 
antecedentes por micro- 
tráfico. La víctima es Fre- 
ddy Maréeos, de 30 años, se 
encuentra delicado debido 
a las múltiples heridas reci
bidas. Tras percatarse de 
lo ocurrido, los residentes 
actuaron rápidamente para 
reducir al agresor y alerta
ron a la Policía. Agentes de 
la Comisaría 28.a Mora Cué 
llegaron al lugar y detuvie
ron a Centurión.

El delincuente fue identificado como 
Royer Javier Centurión Ramírez, de 
28 años

ALTO PARANÁ

Detienen a hombre abusador
En el marco de una tarea de investigación y seguimiento, agentes 
del Departamento de Inteligencia del Alto Paraná lograron detener 
a un hombre que contaba con una orden de captura en su contra 
desde hace 15 años, luego de una denuncia de abuso sexual con
tra una menor. El hombre fue identificado como Diosnel R.F., de 
70 años, quien hace 15 años fue acusado de abusar sistemática
mente de su hijastra, que en el momento de la denuncia tenía 14 
años. La víctima lo habría reconocido y tras esto el hombre se dio 
a la fuga hasta la fecha. Diosnel se encuentra ahora detenido en 
el Departamento de Investigaciones de la Policía en Alto Paraná 
y su captura fue comunicada al Ministerio Público.

INTENTO DE FEMINICIDIO EN CAAGUAZÚ

Joven perdió una mano tras defenderse
La víctima es Hermelinda Vázquez, de 22 
años, y el autor fue su expareja Víctor Alviso.

Hermelinda Vázquez Rodrí
guez es una joven de 22 
años, que perdió una mano 
al defenderse de un intento 
de feminicidio ocurrido en 
Caaguazú. Tras llegar de su 
trabajo, la mujer fue reci
bida por su expareja Víctor 
Alviso Gómez, quien la atacó 
con machete y le amputó 
una mano, además de causar 
serias heridas y fracturas en 
el otro brazo, por lo que el 
riesgo de amputación sigue.

En el momento del ataque, la 
mujer intentó cubrirse con 
las manos y los brazos, y así, 
herida corrió hasta un vecino 
cercano y solicitó ayuda a sus 

vecinos, quienes la socorrie
ron. El hecho ocurrió alre
dedor de las 22:00. Según la 
denuncia, la joven incluso 
fue coaccionada y abusada 
sexualmente.

Según los vecinos, la relación 
llevaba pocos meses, incluso, 
la joven, quien había viajado 
a Brasil para trabajar, tuvo 
que regresar debido a los 
excesivos celos de su pareja. 
Tras llegar nuevamente 
a nuestro país comenzó a 
trabajar en un supermer
cado en horario nocturno.

Elhombre discutió con su expa
reja, a quien esperó que saliera

La Policía 
encontró 
el cuerpo 
del autor y 
el vehículo 
abandonado 
en una zona 
boscosa

Destruyen 3 ha de marihuana
Un operativo antidrogas liderado por la Fiscalía dio como resultado 
la destrucción de tres hectáreas de plantaciones de marihuana en 
el cerro Akangue, departamento de Amambay. El cerro Akangue, 
ubicado en Bella Vista Norte, Amambay, fue el lugar intervenido 
por las autoridades, en el marco del plan de lucha contra el nar
cotráfico. Una parcela en etapa de crecimiento de una hectárea; 
otra parcela en etapa de crecimiento de dos hectáreas; dos cam
pamentos precarios y 20 bolsas de 25 kilos cada una de marihuana 
picada, equivalentes a 500 kilos, encontraron en el lugar.

del supermercado donde tra
baja y la atacó con macheti- 
11o. La víctima fue auxiliada 
hasta un hospital zonal y 
posteriormente trasladada 
hasta el Hospital de Trauma, 
donde sigue internada en 
estado delicado, ya que no 
solo tiene heridas en el brazo, 
sino además en otras partes 
del cuerpo como en el cráneo.

Tras cometer el cobarde acto, 
Víctor Alviso se dio a la fuga 
a bordo de su vehículo, de la 
marca Toyota, modelo Cero
lla, de color blanco, chapa 
BSL 574, que fue encontrado 
abandonado en una zonabos- 
cosa; a pocos metros donde 
también fue hallado su 
cuerpo y el machetillo usado 
para el ataque.

Piden desocupar franja
La Junta Municipal de Asunción reiteró un pedido de interven
ción y desocupación de la Franja Costera, a metros del Mburicaó. 
El concejal capitalino Arturo Almirón presentó una minuta verbal 
en la sesión ordinaria de la Junta a fin de solicitar la desocupa
ción de la Franja Costera entre el Astillero La Madrid y el puesto 
utilizado por la Asociación de Pescadores. En la ocasión recordó 
que las denuncias las presentaron varias veces ante la Intenden
cia, pero que no obtuvieron respuesta. Recordó el gran esfuerzo 
que representó la regularización de la Franja Costera y ejecutar el 
retiro de los astilleros de las costaneras Norte y Sur. Lamentó que 
ahora se instalen empresas informales sin permisos ni patentes.
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CON ESTAS YA SON SIETE REHENES MUJERES QUE VUELVEN A ISRAEL

Hamás libera a cuatro rehenes a 
cambio de 200 presos palestinos
Recién liberada, Liri Albag agradeció 
en un video a los israelíes su respaldo.

Gaza, Territorios Palestinos. AFP.

H
amás liberó ayer 
sábado a cuatro 
rehenes israelíes 
a cambio de 200 detenidos 

palestinos en el segundo 
canje previsto por el acuerdo 
de tregua en la guerra en 
Gaza, aunque un descuerdo 
de última hora impidió que 
cientos de miles de despla
zados regresaran al norte del 
territorio palestino.

Este segundo intercambio 
tiene lugar casi una semana 
después de la entrada en vigor 
de un acuerdo de alto el fuego 
en la Franja de Gaza, devas
tada tras más de 15 meses de 
guerra entre Israel y Hamás.

Las cuatro militares israelíes, 
secuestradas en el ataque sin 
precedentes del grupo isla- 

mista el 7 de octubre de 2023, 
fueron entregadas primero a 
la Cruz Roja, que las transfi
rió al ejército israelí.

Poco después de cruzar a 
territorio israelí, pudieron 
reunirse con sus padres. 
Luego un helicóptero las 
llevó al hospital y su condi
ción fue declarada “estable”, 
dijo la subdirectora del cen
tro médico, situado en Petah 
Tikvah, cerca de Tel Aviv.

Por su parte, el primer minis
tro israelí, Benjamín Netan- 
yahu, dijo que la liberación 
fue un “momento muy feliz 
que hemos estado esperando 
durante mucho tiempo”.

Antes de subir a los vehícu
los de la Cruz Roja, las cua
tro fueron presentadas en 
un escenario en una plaza

Cuatro rehenes israelíes (de izquierda a derecha) Naama Levy, Liri Albag, Daniella Gilboay Karina Ariev, salu
dan en un escenario antes de que los combatientes de Hamás los entreguen a un equipo de la Cruz Roja

de ciudad de Gaza, donde se 
congregaron decenas de com
batientes armados y con pasa- 
montañas.

Las cuatro, con uniforme 
caqui, saludaron sonrientes 
ala multitud, indicaron perio
distas de la AFP en el lugar.

De entre 19 y 20 años, Danie
lla Gilboa, Karina Ariev, Liri 
Albag y Naama Levy reali
zaban su servicio militar 
en labores de vigilancia 
cerca de la Franja de Gaza, 
cuando fueron secuestradas 
durante el ataque de los isla- 
mistas.

Recién liberada, Liri Albag 
agradeció en un video a los 
israelíes su respaldo.

“Os quiero, a todos vosotros 
ciudadanos del Estado de 
Israel que habéis apoyado a 
las familias y los habéis recon
fortado, y a vosotros soldados

CLAVES

I
De los 200 palestinos 
liberados, 120 estaban 
condenados a cadena 
perpetua en Israel.

2
 Entre los liberados 
se encuentra Moha- 
med Tous, el pales

tino detenido durante más 
tiempo sin interrupción en 
Israel.

3
 Este nuevo canje se 
da durante la tregua 
en la que se preveía 

liberación de 33 rehenes a 
cambio de 1.900 prisioneros 
palestinos.

Fuente: AFP.

de Tsahal que habéis hecho 
lo máximo por nosotros. 
Muchas gracias, os quiero”, 
dijo en la grabación.

Israel anunció por su parte 
haber liberado a200 palesti
nos detenidos en sus cárceles.

ZELENSKI BUSCA LA PAZ, PERO CONDICIONA ALEMANIA, MOVILIZADA

Ucrania debe ser parte Manifestaciones contra
de negociación con Rusia la extrema derecha
Putin había 
señalado la semana 
pasada que estaba 
listo para hablar con 
Trump.

Kiev, Ucrania. AFP.

El presidente ucraniano, 
Volodímir Zelenski, afirmó 
que las conversaciones de 
paz con Rusia no podrían 
tener “resultados reales” sin 
la participación de Ucrania, 
por lo que instó a sus aliados 
a encontrar un formato de 
negociaciones que incluya a 
Kiev.

“Es imposible excluir aUcra- 
nia de cualquier plataforma

El presidente Zelenski no quiere que su país quede fuera de las con
versaciones de paz con Rusia

de negociación. O esa pla
taforma de negociación no 
tendrá resultados reales”, 
explicó el presidente ucra
niano durante una reunión 
en Kiev con su homologa mol
dava Maia Sandu.

“Antes de cualquier reunión, 

sea cual sea, debemos esta
blecer un formato explícito: 
¿cómo podemos alcanzar una 
paz justa? Creo que hoy debe
ríamos centrarnos en este 
punto”, continuó, temiendo 
que Rusia elija la forma de un 
“decreto sobre la paz” sin el 
consentimiento de Ucrania.

Miles de personas 
salieron a las 
calles de las más 
importantes 
ciudades alemanas.

Berlín, Alemania. AFP.

Manifestaciones contra el 
partido de extrema derecha 
Af D congregaron el sábado a 
decenas de miles de personas 
en Alemania para “detener” 
a esta formación acusada de 
amenazar la democracia, aun 
mes de las elecciones legis
lativas.

Las manifestaciones más 
importantes ocurrieron 
en Berlín y Colonia (oeste),

Miles de alemanes coparon las calles en todo el país para elevar su 
voz de protesta contra le extrema derecha

con respectivamente unos 
35.000 y 20.000 manifes
tantes, según la Policía. Pero 
los organizadores calcularon 
en 100.000 el número de per
sonas en la capital alemana.

En la emblemática puerta 

de Brandeburgo, forma
ron en la noche “un mar de 
luz por la democracia”, con 
las linternas de sus teléfo
nos celulares y escribieron 
la palabra “Resistencia”, 
constataron periodistas de 
la AFP.
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PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, PARA
GUAY (ii)Nro. Publicación: 
PY23104024A (43) Asunción, 
4 de Octubre de 2024.- Orden 
de Publicación de SOLICITUD 
de Patente de Invención (12) 
DATOS DE LA SOLICITUD 
(21)N° de Solicitud: 23104024 
(22)Fecha de Solicitud: 
19/12/2023 11:30:18 (7i)Solici- 
tante: MARCHESAN 
IMPLEMENTOS E MÁQUI
NAS AGRÍCOLAS TATU 
S.A. Domicilio Solicitante: 
Av. Marchesan, 1979,15994- 
900 Matáo SP, Brasil-BR (72) 
Inventor: NORAIR RICARDO 
FURLANETTO Domicilio 
Inventor: Rúa José Martinho 
Martins,145,15995-048 Matao 
-SP, Brasil-BR (54)Título: DIS
POSITIVO DE ARTICULA
CIÓN PARA EQUIPOS AGRÍ
COLAS, Y EQUIPO 
AGRÍCOLA (74) Agente: 
Marta Berkemeyer - 7 (30) 
Prioridad/es: BR
102022025943-7 ‘ 19/12/2022 
(51) Int. Cl 8: A 01B 
73/04(2006.01), A 01C 
7/20(2006.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Ley 
N° 2593/05 que modifica el 
Artículo 23 De publicaciones 
de la Ley N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública y se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley. (57) Resu
men: (339/23) La presente 
invención se refiere a un dis
positivo (1) de articulación 
para equipos agrícolas (2) que 
comprende una base inferior 
(10) provista de un soporte 
giratorio (100), estando la 
base inferior (iO) asociada a 
un conjunto de depósito (3) 
del equipo agrícola (2) a tra
vés de un articulador frontal 
(20) y un articulador trasero 
(30) asociados a una base 
superior (50), estando el 
soporte giratorio (100) aso
ciado a una primera barra por
taherramientas (40) del 
equipo agrícola (2) y estando 
asociado al articulador tra
sero (30) por medio de una 
palanca de articulación (60), 
la cual permite la traslación 
de los depósitos de insumo 
para la reducción de las 

dimensiones de transporte 
del equipo sin que sea nece
sario el giro del depósito de 
insumos. Dirección de Paten
tes. Farm. Berta Segovia. 
80647-29/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, 
GOBIERNO DEL PARAGUAY 
(n)Nro. Publicación: PY2023- 
2303226A (43) Asunción, 17 
de Octubre de 2023.- Orden 
de Publicación de SOLICITUD 
de Patente de Invención (12) 
DATOS DE LA SOLICITUD 
(2i)N° de Solicitud: 2023- 
2303226 (22)Fecha de Solici
tud: 19/01/2023 11:42:48 (71) 
Solicitante: MARCHESAN 
IMPLEMENTOS E MÁQUI
NAS AGRÍCOLAS TATU S. 
A. Domicilio Solicitante: Av. 
Marchesan, 1979,15994-900 
Matao SP, BR-Brasil (72) 
Inventor: 1. Leandro Rodrí
guez De Oliveira 2. Jorge Luiz 
Furlan Domicilio Inventor: 1. 
Av. Aldo Nicolucci, 349 - Jar- 
dim Sao José, 15996-036 
Matáo SP, BR - Brasil 2. Via 
Orlando José Scutti, 2775 - 
Parque Mónaco,15991-250 
Matao SP, BR - Brasil (54) 
Título: DISPOSITIVO Y 
METODO DE AJUSTE DE LA 
ALTURA DE CORTE DE UN 
IMPLEMENTO AGRICOLA 
(74) Agente: Hugo Teodoro 
Berkemeyer - 6 (30) Prioridad/ 
es: BR102022005908-0 - 
28/03/ - BR (51) Int. Cl 8: A 
01D 34/28(2006.01), A 01D 
75/18(2006.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Ley 
N° 2593/05 que modifica el 
Artículo 23 De publicaciones 
de la Ley N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública y se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley. (57) Resu
men: (15/23). La presente 
invención se refiere a un dis
positivo de ajuste de la altura 
de corte (1) asociado a un 
copiador de suelo (30) de 
disco de corte de base (20) 
de implemento agrícola (100). 
El dispositivo (1) está consti
tuido por un conjunto móvil 
(2) y un conjunto fijo (3). El 
conjunto móvil (2) tiene al 

menos dos perfiles (4,5) arti
culadamente asociados entre 
sí, siendo uno de ellos un per
fil de copia (4) y el otro un 
perfil de detección (5). Cual
quier movimiento del perfil 
copiador (4) interactúa con el 
perfil de detección (5). El per
fil de detección (5) com
prende al menos una parte 
lectora (6), el conjunto fijo (3) 
comprende al menos un sen
sor (7,8), y el perfil de detec
ción (5) del conjunto móvil (2) 
se desplaza longitudinal
mente con respecto al menos 
a un sensor (7,8) en función 
del movimiento del copiador 
de suelo (30). Si la parte lec
tora (6) del perfil de detección 
(5) pasa a través de un sensor 
(7,8), éste genera y envía una 
señal de comando de ajuste 
de altura a un panel contro
lador (40), que está conec
tado electrónicamente a un 
mecanismo de elevación del 
disco de corte de base (20). 
La invención se refiere ade
más a un método para ajustar 
la altura de corte del imple
mento agrícola (100) que (E2) 
recibe, mediante el movi
miento de un perfil que inte- 
ractúa con un sensor (7, 8), 
una señal en un panel contro
lador (40); y (E3.1) determina 
que el chasis del implemento 
agrícola (100) debe bajarse; o 
(E3.2) determina que el chasis 
del implemento agrícola (100) 
debe elevarse. Dirección de 
Patentes. Farm. Berta Sego
via. 80647-29/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, PARA
GUAY (n)Nro. Publicación: 
PY2023-2394960A (43) Asun
ción, 21 de Junio de 2024. 
Orden de Publicación de 
SOLICITUD de Patente de 
Invención (i2)DATOS DE LA 
SOLICITUD (21) N° de Solici
tud: 2023-2394960 (22) Fecha 
de Solicitud: 17/11/2023 
11:08:29 (7i)Sol¡citante: CTC 
GLOBAL CORPORATION 
Domicilio Solicitante: 2026 
Mcgaw Avenue, Irvine, Cali
fornia 92614, Estados Unidos 
de América- U.S.A. (72) Inven
tor: 1) Kevin Corbalis; 2) Eric 
Bosze; 3) David Goekjian 
Domicilio Inventor: 1) a 3) 
2026 Mcgaw Avenue, Irvine, 
California 92614, Estados Uni
dos de América- U.S.A. (54) 
Título: SISTEMAS Y MÉTO
DOS DE EXPLOTACIÓN DE 
UNA LÍNEA ELÉCTRICA 
AÉREA (74) Agente: Hugo 
Teodoro Berkemeyer - 6 (30) 
Prioridad/es: US 63/426,254 
-17/11/2022 (51) Int. Cl 8: G

01B 11/16(2006.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Ley 
N° 2593/05 que modifica el 
Artículo 23 De publicaciones 
de la Ley N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública y se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley. (57) Resu
men: (300/23) Métodos y sis
temas para el funcionamiento 
de una línea eléctrica aérea. 
Los sistemas incluyen uno o 
más sensores distribuidos 
asociados a un cable eléctrico 
aéreo y uno o más sensores 
no distribuidos asociados al 
cable eléctrico aéreo. Los sen
sores no distribuidos pueden 
utilizarse para corroborar los 
valores de estado de la línea 
obtenidos de los sensores dis
tribuidos,© pueden utilizarse 
para calibrar los valores obte
nidos de los sensores no dis
tribuidos. Dirección de Paten
tes. Farm. Berta Segovia. 
80647-29/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, 
GOBIERNO DEL PARAGUAY 
(n)Nro. Publicación: PY2023- 
2312203A (43) Asunción, 14 
de Septiembre de 2023.- 
Orden de Publicación de 
SOLICITUD de Patente de 
Invención (12)DATOS DE LA 
SOLICITUD (2i)N° de Solici
tud: 2023-2312203 (22) Fecha 
de Solicitud: 21/02/2023 
11:38:06 (7i)Solicita nte: GON
ZALEZ RUBIO CARAVEO, 
MIGUEL Domicilio Solici
tante: 5 de Mayo No. 212, 
Colonia Centro, Paraíso, 
Tabasco, México, CP 86605, 
México (72) Inventor: GON
ZALEZ RUBIO COLORADO, 
JUAN MANUEL Domicilio 
Inventor: Santa María No. 6, 
Colonia Santa Teresa, Ixtaco- 
mitán iA Sección, Villaher- 
mosa, Tabasco, México, CP 
86143, México (54)Título: 
“ENVOLTURA PARA FUMAR 
A BASE DE LA HOJA DEL 
ÁRBOL RAMÓN (BROSI- 
MUM ALICASTRUM) Y SU 
MÉTODO DE FABRICA
CIÓN” (74) Agente: Hugo 
Teodoro Berkemeyer - 6 (30)

Prioridad/es: 
MX/a/2022/002290 
23/02/2022 - MX (51) lnt.CI 
8: A 24B 3/14(2006.01), A 24C 
5/40(2006.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Ley 
N° 2593/05 que modifica el 
Artículo 23 De publicaciones 
de la Ley N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública y se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley. (57) Resu
men: (45/23). La presente 
invención describe una envol
tura para fumar a base de la 
hoja del árbol Ramón (Brosi- 
mum Alicastrum) que com
prende por lo menos una capa 
base formada con hojas del 
árbol Ramón. De igual manera 
se refiere a un método de 
fabricación de una envoltura 
para fumar a base de la hoja 
del árbol Ramón (Brosimum 
Alicastrum) que comprende 
los siguientes pasos: a) selec
cionar las hojas del árbol 
Ramón; b) cortar las hojas del 
árbol Ramón; c) lavar y des
infectar las hojas previamente 
cortadas; d) enrollar las hojas; 
e) meter al horno las hojas 
enrolladas; f) sacar del horno 
las hojas enrolladas y; g) obte
ner una envoltura para fumar 
en forma cilindrica. Final
mente, se refiere a un cigarro 
que comprende una envoltura 
para fumar a base de la hoja 
del árbol Ramón (Brosimum 
Alicastrum). Dirección de 
Patentes. Farm. Berta Sego
via.80647-29/01/2025-

PATENTE DE INVEN
CIÓN. (i9)Dirección Nacio
nal de Propiedad Intelectual, 
PARAGUAY (n)Nro. Publi
cación: PY23105524A (43) 
Asunción, 4 de Octubre de 
2024.- Orden de Publicación 
de SOLICITUD de Patente 
de Invención (i2)DATOS DE 
LA SOLICITUD (21)N° de 
Solicitud: 23105524 (22) 
Fecha de Solicitud: 
22/12/2023 12:18:34 ^Soli
citante: MARCHESAN 
IMPLEMENTOS E

MÁQUINASAGRÍCOLAS 
TATU S. A. Domicilio Soli
citante: Av. Marchesan, 
1979> 15994-900 Matao SP, 
Brasil-BR (72) Inventor: 1) 
José Luiz Alberto Marche
san; 2) Marcio Aparecido Sil- 
veira; 3)Rodrigo Alex Pinto; 
y 4)Valter Lucio Sicchieri 
Domicilio Inventor: Av. Mar
chesan, 1979 - Bairro Nova 
Matáo, 15994-900 Matáo 
SP, Brasil-BR; 2) Rúa Cons
tantino Bastía, 488, Jd. 
Pereira, 15990-834 Matáo 
SP, Brasil-BR; 3) Rúa Apare
cido Balduino 521, 15997- 
426 Matáo SP, Brasil-BR; y 
4) Rúa José Bonini 647, 
14170-420 Sertaozinho SP, 
Brasil-BR. (54)Título: DIS
POSITIVO DE CINTAS 
MODULARES PARA EQUI
POS AGRÍCOLAS, EQUIPOS 
AGRÍCOLAS Y MÉTODO DE 
OPERACIÓN DE EQUIPOS 
AGRÍCOLAS (74) Agente: 
Marta Berkemeyer - 7 (30) 
Prioridad/es: BR
102022026342-6 
22/12/2022 (51) Int. Cl 8: A 
01D 43/06(2006.01), A 01D 
45/10(2006.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Ley 
N° 2593/05 que modifica el 
Artículo 23 De publicacio
nes de la Ley N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de 
publicación, esta solicitud 
de patente se hace pública 
y se ordena su publicación 
por el término de la Ley. (57) 
Resumen: (350/23) La pre
sente invención se refiere a 
un dispositivo de oruga 
modular (1) para equipos 
agrícolas (2). El dispositivo 
(1) comprende dos segmen
tos de cinta, un primer seg
mento (200) asociado a un 
primer bastidor giratorio 
(100) mediante soportes de 
fijación (300) en forma de 
"I? y un segundo segmento 
(210) asociado a un segundo 
bastidor giratorio (110) 
mediante soportes de fija
ción (310) en forma de "L", 
estando asociado el segundo 
bastidor giratorio (110) al 
primer bastidor giratorio 
(100) mediante una articu
lación (500) cuyo pivota- 
miento es posible mediante 
un actuador (400) y, el 
segundo bastidor giratorio 
(110) está asociado al equipo 
agrícola (2) a través de una 
articulación (510) cuyo pivo- 
tamiento es posible 
mediante un actuador (410), 
de manera que la activación 
secuencial de los segmentos 
de cinta permite la caña 
cosechada en diferentes 
líneas de cultivo será depo
sitada en la misma posición 
transversal con respecto al 
equipo. Dirección de Paten
tes. Farm. Berta Segovia. 
8 o 647-29/01 /2025-
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SUCESIONES
SUCESION. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil, 
Comercial, y Laboral de la Ciu
dad de Juan León Mallorquín 
de la VI Circunscripción Judi
cial del Alto Paraná, Abg. Glo
ria Liz González, cita y emplaza 
por sesenta días a los herede
ros y acreedores de la sucesión 
de “RAMON ARGUELLO” 
El juicio de referencia radica 
en la secretaría N°i, a cargo del 
Actuario Judicial Abg. Orlando 
Trinidad. Se hace saber al des
tinatario del presente edicto, 
que el mismo cuenta con el 
Código QR, por lo cual, para 
tener certeza que este docu
mento es válido, deberá utilizar 
el lector del Código QR, siendo 
ya en consecuencia, innecesa
ria la autenticación manual del 
Actuario del Juzgado, con
forme a las Acordadas 
1366/2019 y 1370/2020, de la 
Corte Suprema de Justicia. 
Doctorjuan León Mallorquín, 
16 de diciembre de 2024. 
80422/27/01/2025-

SUCESIÓN. EIJuez de Paz en 
lo Civil y Comercial de Ñemby, 
Dr. Miguel Angel Pereira cita 
y emplaza por sesenta días a 
herederos y acreedores de la 
sucesión de JULIA LOPEZ 
y DA. DE VILLALBA 
Ñemby, 3 de Enero de 2025. 
Celicia C. Martínez, Actuaría 
Judicial. OP 80418- 27/01/2025-

SUCESIÓN. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil, 
Comercial y Laboral del 
Segundo Turno, Abg. LAURA 
MERCEDES GONZÁLEZ CRIS- 
TALDO, cita y emplaza por 60 
días a herederos y acreedores 
en los autos caratulados: 
MIGUEL ANGEL ULLON 
CANTERO Y OTROS 5/ 
SUCESION INTESTADA. 
AÑO 2024-N0 213. El juicio 
radica en la Secretaría a mi 
cargo. Ante mí: Abg. Gloria 
Villalba. Actuaría Judicial - 
Secretaría N° 3 Se hace saber 
al destinatario de este edicto 
que el mismo cuenta con el 
Código QR, por lo cual, para 
tener certeza de que este 
documento es válido deberá 
utilizar el lector del Código QR, 
siendo ya en consecuencia, 
innecesaria la autenticación 
manual de la Actuaría del Juz
gado conforme Acordada 
1366/2019.- CAAGUAZU, 5 de 
Diciembre de 2024- OP 80413 
-27/01/2025 -

SUCESION. EL SECRETARIO 
DEL JUZGADO DE PAZ DEL 
DISTRITO DE NACUNDAY, 
ABG. TERECIO QUINTANA 
GAMARRA, cita y emplaza por 
el término de 60 (sesenta) días, 
a contar desde la fecha de la 
primera publicación, a presen
tarse todas las personas que 

se crean con derecho en la pre
sente sucesión de YSAAC 
MARTINEZ s/ Sucesión" 
Exp N° 133. Folio 08. Año: 
2024, por si o por apoderado 
a reclamarlo. Les trámites se 
encuentran en la secretaria de 
este Juzgado. Ante mí: Abog. 
Terecio Gamarra Quintana 
(secretario). Ñacunday, 08 de 
enero de 2025. OP 80412 
-27/01/2025.

SUCESION. El secretario del 
Juzgado de Paz del Distrito de 
Ñacunday, Abg. Terecio Quin
tana Gamarra, cita y emplaza 
por el término de 60 (sesenta) 
días, a contar desde la fecha 
de la primera publicación, a 
presentarse todas las personas 
que se crean con derecho en 
la presente sucesión de POR
FIRIO ORTIZ BOGADO s/ 
Sucesión". Exp N° 132. Folio 
08. Año: 2024, por sí o por apo
derado a reclamarlo. Los trá
mites se encuentran en la 
secretaría de este Juzgado. 
Ñacunday, 08 de enero de 
2025. Ante mi: Abog. Terecio 
Gamarra Quintana (secreta
rio). Ñacunday, 08 de enero de 
2025. - OP 80409-27/01/2025.

SUCESION. La Jueza de Paz 
en lo Civil y Comercial de Cara- 
guataye Interina del Segundo 
Turno de la Circunscripción 
Judicial de Caaguazú con 
asiento en la ciudad de Coro
nel Oviedo, Abg. LIZ LOBO, en 
los autos caratulados: JUAN 
DE LA CRUZ ORTIZ COLMAN 
S/SUCESION INTESTADA. 
AÑO 2024. N° 255. FOLIO: 121, 
cita y emplaza a los herederos 
y acreedores de la sucesión de 
JUAN DE LA CRUZ ORTIZ 
COLMAN con C.l. N.° 
1.112.447, a fin de que aque
llos que tengan interés legí
timo de reclamar en la pre
sente sucesión en el plazo de 
sesenta (60) días contados 
desde la primera publicación 
puedan hacerlo. CORONEL 
OVIEDO., 3 de Diciembre de 
2024 Abg. LIZZIE CABA
LLERO, Actuaría Judicial. Se 
hace saber al destinatario de 
este edicto que el mismo 
cuenta con el Código QR, por 
lo cual, para tener certeza de 
que este documento es válido, 
deberá utilizar el lector del 
Código QR, siendo ya en con
secuencia, innecesaria la 
autenticación manual de la 
Actuaría del Juzgado conforme 
Acordada 1366/2019. OP 
80469- 30/01/2025.

SUCESION. LA JUEZA DE 
PRIMERA INSTANCIA EN LO 
CIVIL Y COMERCIAL DEL 
SEGUNDO TURNO DE LA 
TERCERACIRCUNSCRIPCIÓN 
JUDICIAL DE LA REPÚBLICA, 
Abg. ROSSANA VERÓN DE 
ARCA, cita y emplaza por 
sesenta días a herederos y 

acreedores de la sucesión de 
PEDRO VILLALBA CASTI
LLO. El juicio radica en la 
secretaría N° 04 a cargo de la 
Abg. Angélica Meza, Actuaría 
Judicial. ENCARNACIÓN, 22 
de Octubre de 2024.- Se hace 
saber al destinatario de este 
edicto que el mismo cuenta 
con el Código QR, por lo cual, 
para tener certeza de que este 
documento es válido, deberá 
utilizar el lector del Código QR, 
siendo ya en consecuencia, 
innecesaria la autenticación 
manual de la Actuaría del Juz
gado conforme Acordada N° 
1335/2019.- OP 80452- 
30/01/2025.

SUCESIÓN. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil y 
Comercial del Primer Turno de 
la Circunscripción Judicial del 
Alto Paraná con Sede en Ciu
dad del Este, Abogada Gabriela 
Maricel Meaurio Samudio, cita 
y emplaza por sesenta días a 
herederos y acreedores de la 
sucesión de PASCUALA 
BAEZ. Ciudad del Este, 30 de 
diciembre de 2024. Abg. Cha- 
beli Celeste Arévalos Rolón 
(Actuaría Judicial, Secretaría 
N° 02). Se hace saber al desti
natario de este edicto que el 
mismo cuenta con el Código 
QR, por lo cual, para tener cer
teza de que este documento 
es válido, deberá utilizar el lec
tor del Código QR, siendo ya 
en consecuencia, innecesaria 
la autenticación manual de la 
Actuaría del Juzgado conforme 
Acordada 1366/201. 80454- 
30/01/2025-

SUCESIÓN. ELJUEZ DE PAZ 
EN LO CIVIL, COMERCIAL, 
LABORAL, EN LO PENAL DE 
LA NIÑ EZ Y LA ADOLESCEN
CIA DE LA CIUDAD DE DR. 
JUAN EULOGIO ESTIGARRI- 
BIA, ABOG. OSCAR ANTO
NIO ROLON MEN DOZA, cita 
y emplaza por SESENTA (60), 
días a los herederos de la suce
sión del señor: BERNARDO 
CABRAL, conforme lo esta
blece el Art. 741 del C. P. C. 
debiendo presentarse a recla
mar su reconocimiento para 
obtener su derecho dentro del 
término de Ley en Secretaría 
de este Juzgado. Dr.Juan Eulo
gio Estigarribia, 08 de Enero 
de 2025. Ante mí: HORLANDO 
RAMON BOGADO. Actuario 
Judicial. OP 80449- 
30/01/2025.

SUCESIÓN. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil y 
Comercial del Segundo Turno 
de la Ciudad de Fernando de 
la Mora Mirian Ferreira Ruiz 
Díaz, cita y emplaza por 
sesenta días a Herederos y 
Acreedores de la SUCESIÓN 
del señor CESAR PABLO 
COLARTE BRITOS, de refe 
rencia radica en la secretaria 

N° 3 a cargo del Abg. Alvaro 
Bueno Martínez. (Actuario 
Judicial). Se hace saber al des
tinatario del presente edicto 
que el mismo cuenta con el 
Código QR por lo cual, para 
tener certeza que este docu
mento es válido, deberá utilizar 
el lector del Código QR siendo 
ya en consecuencia innecesa
ria la autenticación manual del 
Actuario del Juzgado conforme 
a las Acordadas 1366/2019 y 
1370/2020 de la Corte Suprema 
de Justicia. Fernando de la 
Mora, 30 de diciembre de 
2024.0 P 80446- 30/01/2025.

SUCESIÓN. La Juez de Paz 
del Distrito de Mbaracayú de 
la Circunscripción de Alto 
Paraná, Abog. Deley Nohelia 
Ortiz de Morel, cita y emplaza 
por el término de 60 días a 
herederos y acreedores de la 
sucesión de MANOEL DOS 
SANTOS SILVA y/o 
MANUEL DOS SANTOS 
SILVA. Dicho juicio radica en 
la secretaría a cargo de esta 
Judicatura. Ante mí; Abog. 
Abog. Jennifer R. Madelaire. 
(secretaria). 80489/31/012025-

SUCESIÓN. El Juez de Paz 
en lo Civil y Comercial, Abog. 
Héctor P. Ibarra, de conformi
dad a la Ley 6059 2018, cita y 
emplaza por sesenta días a 
herederos acreedores de la 
sucesión de JUAN RAMÓN 
ARMOA ROMERO. Juan 
León Mallorquín, 21 de enero 
de 2025. Abgo. Roberto Trini
dad Escobar (Actuario Judicial). 
80488/31/012025-

SUCESIÓN. La Jueza del Juz
gado de Paz de la Ciudad de 
Villa Elisa, Abg. Martha Benítez 
Alderete, cita y emplaza por 
sesenta días a herederos y 
acreedores de la sucesión de 
BARCILIZA PEREZ CON- 
TRERAS. Villa Elisa, 11 de 
diciembre de 2024. Abg. Liz 
Karol Cáceres Candía, Actuaría 
Judicial-OP 80512- 31/01/2025

SUCESIÓN. La Jueza de Paz 
en lo Civil de Villa Elisa, Dra. 
Martha Benítez Alderete, cita 
y emplaza por sesenta días a 
herederos y acreedores de la 
sucesión de TEOFILO MEZA 
VAZQUEZ. Villa Elisa, 06 de 
setiembre de 2024. Abg. Liz 
Karol Cáceres Candía, Actuaría 
Judicial.- OP 80210- 
31/01/2025.

SUCESION. El Juez de Paz en 
lo Civil de San José de los Arro
yos, Dr. Justo Hernán Valdez, 
cita y emplaza por sesenta días 
a herederos y acreedores de la 
sucesión de IGNACIO GON
ZÁLEZ BENÍTEZ Y SELFI- 
RIAENCISOVDADEGON- 
ZALEZ. San José de los 
Arroyos, 17 de enero de 2025. 
Abg. Liz Arminda Rodríguez

Irala, Actuaría Judicial. OP 
80432- 01/02/2025.

SUCESION. ELJUEZ DE PAZ 
DE LA CIUDAD DE SAN 
LORENZO, ABOG. HUGO 
AGÜERO, cita y emplaza por 
sesenta días a herederos y 
acreedores de la sucesión de 
SADY OILDA VARGAS DE 
MONTIEL.- El juicio de refe
rencia radica en la secretaria, 
A CARGO DE LA ACTUARIA 
ABG. ADRIANA FLECHA. SAN 
LORENZO 23 DE ENERO DEL 
2O25.-OP 80595- 2/02/2025-

SUCESION. LA JUEZ DEL 
JUZGADO DE PAZ DEL DSI- 
TRITO DE SAN ROQUE, DE 
LA CIRCUNSCRIPCIÓN DE 
ASUNCIÓN, en los autos cara
tulados: “JUAN MARIN MEZA 
S/SUCESIÓN INTESTADA”, ha 
dictado la providencia fecha 17 
de Enero de 2025, cita y 
emplaza por el plazo de diez 
días en el diario “LA NACIÓN” 
de esta Capital a los interesa
dos para que en el plazo de 
sesenta días desde la primera 
publicación, se presenten a 
reclamar sus derechos en la 
sucesión de JUAN MARIN 
MEZA. El juicio radica en la 
secretaría a mi cargo. Firmado: 
LILIANA DE BRISTOT, Jueza 
Liz Ortiz, actuario Judicial. 
As./17/Enero/2O25. CARLOS 
M. FERREIRA, Actuario Judi
cial- OP 80597- 2/02/2025.

SUCESION. El Juez de Paz 
Multifuero del Distrito de Dr. 
Juan León Mallorquín, ABOG. 
HECTOR PASTOR IBARRA 
GONZALEZ, conforme a la Ley 
6059/2018, cita y emplaza por 
sesenta (60) dias a herederos 
y acreedores de la sucesión de 
la señora BLADIMIR 
CABRAL GUERRERO. Dr. 
Juan León Mallorquín, 14 de 
Enero de 2025. Firmado: 
Roberto Trinidad Escobar. 
Actuario Judicial. OP 80602- 
02/02/2025.

SUCESION. La Juez de Paz 
de Guarambaré, Abog. Ana 
María Asunción Flores Ferran, 
cita y emplaza por sesenta días 
a herederos y acreedores de la 
sucesión de "MAXIMINO 
ORUE". Ley N° 6059/18" 
Año: 2024 - Ñ° 451 - Folio:i22. 
Guarambaré, 30 de diciembre 
de 2024, Abg. Laura Rolón de 
Z. - Actuaría Judicial- OP 
80604- 2/02/2025.

SUCESION. La Jueza de Paz 
de la Ciudad de Nueva Colom
bia, Abg. Mirta Susana Gra
nado, y la Actuaría Autorizante 
Abg. Karin Marlene LeiteZara- 
cho, ordena la publicación del 
presente edicto por el plazo de 
10 (diez) días, citando y empla
zando a los que tengan o 
pudieran tener interés en recla
mar derechos contra la suce

sión de JULIAN DUARTE 
con C.I. N° 530.475 y E LIO- 
DORA AMARILLA DE 
DUARTE con C.l. N 0 
1.022.659 y 3 deducir sus 
acciones dentro del término 
de 60 (sesenta) días contados 
desde la publicación del pre
sente Edicto, de conformidad 
a lo establecido en el Art. 741 
del C.P.C.y demás concordan
tes. Nueva Colombia, 13 de 
diciembre de 2024. OP 80609- 
20/02/2025.

SUCESION. La Jueza del Juz
gado de Paz de la Ciudad de 
Villa Elisa, Abg. Martha Benítez 
Alderete, cita y emplaza por 
sesenta días a herederos y 
acreedores de la sucesión de 
PANFILO BRITOS 
PEREIRA YMARIA LUISA 
PARIS DE BRITOS . Villa 
Elisa, 23 de Enero de 2025. Abg. 
Liz Karol Cáceres Candía, 
Actuaría Judicial-OP 
80631/03/2025.

SUCESION. ELJUEZ DE PAZ 
DE SAN ESTANISLAO, Abo
gado WILSON DAVID VELAZ- 
QUEZ, cita y emplaza a todos 
los interesados para que den
tro del plazo de sesenta días, 
contados desde la primera 
publicación del presente 
edicto, se presenten a reclamar 
sus derechos en la sucesión de 
JUAN PEDRO VERAMORI- 
NIGO Y PATROCINIA 
JARA DE VERA San Estanis
lao, 24 de Enero de 2025.- Abog 
Oscar Cantero Villalba Secre
tario Juzgado de Paz San Esta
nislao-O P 80664- 3/02/2025.

SE SOLICITA PERSONAL 
FEMENINO PARA AREA DE 
MANTENIMIENTO. Lugar de 
trabajo: Luque. Requisitos: 
Conocimiento de electricidad 
básica y/o refrigeración, mayor 
de edad, buena dicción y trato 
agradable, disponibilidad de 
tiempo completo, con experien
cia en el área y con autogestión. 
Enviar curriculum vitae con foto 
tipo carnet al correo electrónico 
fabrica.rrhh.2024@gmail.com- 
OP 80407- 16/02/2025-

PUERTO HELADO SOLI
CITA PERSONAL FEME
NINO PARA REFUERZO DE 
TEMPORADA.: Ref.i: Aten
ción al cliente. Ref.2: Produc
ción. Mayor de edad, buena dic
ción y trato agradable, 
disponibilidad de tiempo com
pleto, capacidad para trabajar 
en equipo. Presentarcurriculum 
vitae con fototipo carnety foto
copia de C.I. en calle Rosa Agus
tín González No5i7e/Boquerón 
y San Francisco, Cuarto Barrio 
- Luque, o remitir al correo elec- 
trónico puertoheladopy@ 
gmail.com- OP 80405- 
16/02/2025-
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CAMPEONA DEL ABIERTO DE AUSTRALIA

“La mejor luna de miel” 
saborea Madison Keys

BREVES
Valeria Santander, con doble título

La tenista 
estadounidense 
superó a la doble 
campeona, la 
bielorrusa Aryna 
Sabalenka.

10 ÚLTIMAS VENCEDORAS

2025: Madison Keys (USA)
2024: Aryna Sabalenka (BLR)
2023: Aryna Sabalenka (BLR)
2022: Ashleígh Barty (AUS)
2021: Naomi Osaka (JPN)
2020: Sofia Kenin (USA)
2019: Naomi Osaka (JPN)
2018: Caroline Wozniacki (DEN)
2017: Serena Williams (USA)
2016: Angehque Kerber (GER)
CON MÁS TÍTULOS:

1-Margaret Smith Court 11
2-Serena Williams 7
3-Nancye Wynne Bolton 6
4-Daphne Akhurst 5

Melbourne, Australia. AFR

M
adison Keys rin
dió homenaje a 
su entrenador y 
marido Bjorn Fratangelo, 

con el que se casó a finales 
del año pasado, tras ganar 
ayer sábado en Melbourne 
su primer Grand Slam, ase
gurando que la victoria es “la 
mejor luna de miel” posible.

La tenista estadounidense de 
29 años superó en la final a la

bielorrusa Aryna Sabalenka, 
doble campeona en Australia, 
por6-3,2-6y7-5,luegodeuna 
temporada pasada marcada 
por las lesiones y las dudas en 
su juego tras no haber con
firmado las expectativas de 
futura estrella cuando debutó 
en el circuito con 14 años.

En octubre pasado, Keys deci
dió poner punto y final a la 
temporada para casarse con el 
que es también su entrenador.

“Siento que es la mejor 
luna de miel posible. Es 
perfecta”, dijo eufórica la 
tenista en la conferencia de

Madison 
Keys dis
fruta del 
trofeo de 
campeona 
del primer 
Grand 
Slam del 
año, el 
Abierto de 
Australia

prensa posterior a la final.

“Tengo el mejor y más com
prensivo marido del mundo... 
que de hecho no quería entre
narme”, añadió. “Siempre ha 
creído en mí”, insistió Keys, 
que se ha convertido en la 
cuarta tenista más veterana 
en ganar un Grand Slam desde 
el inicio de la era Open en el 
tenis en 1968.

Las lágrimas al final del par
tido de Keys, una antigua 
perla del tenis estadouni
dense (finalista del US Open 
en 2017) que en los últimos 
años se había quedado algo

PERFIL
MADISON KEYS

Nacionalidad: estadounidense 
Fecha de Nac.: 17 de febrero 
de 1995 (29 años) 
Lugar de Nac.: Rock Island, 
Illinois
Altura: 1,78 m
Juega: diestra, revés a dos manos 
Ranking: 14 antes de 
comenzar el torneo 
Profesional: 14 antes de 
comenzar el torneo 
Profesional: desde 2009 
Entrenador: Bjorn Fratan
gelo (USA)
Palmares: 10 títulos WTA 
Gran Slam: 1 título (Abierto 
de Australia en 2025), 1 final 
(US Open en 2017) 
Ganancia total: 21.000.000 
dólares 

Valeria 
Santander 
brilla en Cali

La tenista paraguaya Valeria Santander se destacó con doble 
título en el torneo de Cali, Colombia. En la final individual superó 
en gran forma a la peruana María Fernanda Poma Coronado, pre
clasificada número 3, por 6-4,3-6 y 6-0. Mientras que, el viernes, 
en dobles, junto a la peruana Luciana Luna vencieron a la dupla 
Camila de las Casas, peruana y Gabriana Muela, uruguaya, por 
6-0 y 6-1. Valeria tuvo una semana inspirada con 9 victorias al 
hilo, solo cediendo dos mangas en individuales.

estancada, sin grandes triun
fos, contrastaron con el llanto 
de Sabalenka, quien decepcio
nada por no poder conservar 
su corona, se lió a raquetazos 
al llegar a su silla.

FINAL MASCULINA

El número 1 mundial contra el 
2: Jannik Sinner defiende su 
trono en Australia en la final 
hoy desde las 5:30 ante un 
Alexander Zverev, que con
fía que a la tercera sea la ven
cida y por fin pueda levantar 
un torneo del Grand Slam.

Djokovic publica resonancia
Novak Djokovic criticó a “todos los expertos en lesiones depor
tivas de por ahí fuera" tras publicar los resultados de una reso
nancia magnética que muestra su lesión en la pierna que le obligó 
a abandonar en semifinales del Abierto de Australia. El serbio 
había abandonado la cancha de Melbourne el viernes en medio 
de los abucheos del público, después de perder el primer set ante 
Alexander Zverev en el tie-break. El tenista de 37 años afirmó 
que la causa de que no continuase fue un desgarro en la parte 
superior de su muslo izquierdo. Djokovic publicó los resultados 
de una resonancia magnética a la que se sometió en Melbourne, 
en la que se aprecia una zona oscura en el interior del muslo. 
“Pensé en dejar esto aquí para todos los ‘expertos’ en lesiones 
deportivas”, escribió en su cuenta de X.

Fútbol escolar en Itapúa

WORLD SKATE AMERICA’S CUP ORLANDO 2025, EE. UU.

Sara Bogado es oro en EE. UU.
La patinadora de 15 años se impuso en la 
modalidad Sola Dance juvenil.

La patinadora paraguaya Sara 
Bogado Amarilla arrancó con 
todo el año deportivo 2025, con 
lapreseadeoroenelWorldSkate 
America’s CUP Orlando 2025, 
en Florida, Estados Unidos.

La atleta se impuso en la moda
lidad Solo Dance, categoría 
juvenil, acompañada de lapro- 
fesora Betina Díaz.

Bogado es integrante de la

selección paraguaya desde el 
2021 y representó al país en 
Panamericanos de Naciones. 
Conquistó la presea de bronce 
en Cancún 2022; plata en Río 
Negro Colombia 2023.

Además, tuvo destacada par
ticipación en la World Skate 
Artistic International Series 
2023 Asunción, en el Artís- 
tic International Series 2024 
Brasilia y Artistic Internatio

nal Series2024Trieste, Italia.

Otras atletas se sumaron a esta 
experiencia con destacadapar- 
ticipación en la modalidad Solo 
Dance: Nayla Salomón bronce 
categoría Espoir, Laila Ozuna, 
Georgina Sosa Trigo, Julieta 
Doria y Florencia Acuña en 
Sénior.

Sofía Ortigoza en Cadete. 
En Solo Dance Intermedia, 
Julieta Fernández, plata; 
Gabriela Maidana en Juvenil 
Intermedia, plata y Xiomara 
Damus Júnior Intermedia, oro.

Sara Bogado Amarilla brilla en 
el patinaje de América

La fiesta del fútbol escolar será en Encarnación

La fiesta del fútbol escolar se vivirá en el departamento de Ita- 
púa, que recibirá uno de los torneos más prestigiosos, la Copa 
de Verano Azulgrana, entre el 30 de enero al 2 de febrero. Con
tará con la presencia de chicos de distintas escuelas de fútbol del 
país, e incluso del extranjero, como equipos de Corrientes y de 
Posadas, Argentina; de Asunción, también de Encarnación y el 
resto de Itapúa. Será en las categorías 2014, 2015 y una catego
ría 2016/17 (baby) en Encarnación. Tiene el aval de la Fundación 
CCP y el apoyo de distintas entidades del sur del país.
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PARAGUAYOS EN LA PREMIER LEAGUE LIGAS EUROPEAS

Debut y asistencia de 
Enciso en el ]pswich

El Real festeja con 
triplete de Mbappé 
Mientras que, el Ñápeles, líder de la Serie 
A, dio una alegría a sus tifosi al remontar 
2-1 ante la Juventus.

Mientras que 
Miguel Almirón fue 
ovacionado en lo 
que podría ser su 
último partido en 
el Newcastle, que 
ganó ayer.

E
l paraguayo Julio 
Enciso debutó en 
el Ipwich Town, 
que perdió 4-1 ante el líder 

Liverpool. El jugador albi- 
rrojo ingresó en el minuto 
79 y aportó su primera asis
tencia con la camiseta de su 
nuevo club.

Enciso tuvo acción inmedia
tamente tras su llegada al 
Ipswich. Luego de tres días 
de aterrizar, fue convocado, 
estuvo en el banco e ingresó 
en el mítico Anfield Road ante 
el Liverpool.

Desde su ingreso, Enciso le 
cambió la cara a su equipo, 
que tuvo más pelota, encaró 
un par de veces y forzó algo a 
la defensa del Liverpool que 
estaba muy cómoda.

SE SALVÓ DE LA ROJA

Enciso mostró muchas ganas 
y en su primera entrada se 
pasó de revoluciones hasta el 
punto de salvarse práctica
mente de una expulsión tras 
golpear en el pecho al japo
nés Wataru Endo, quien ter
minó en el piso con muestras 
de dolor.

Por otra parte, el paraguayo 
Ramón Sosa igualmente

Ramón 
Sosa sigue 
teniendo 
minutos, 
ayer ingresó 
en la recta 
final

Miguel Almi
rón fue ova
cionado por 
el público

Julio
aplaude a 
la hinchada 
del Ipswich, 
que llegó al 
estadio del 
Liverpool a 
apoyar al 
equipo

Enciso

ingresó en el minuto 79 en 
la caída del Nottingham 0-5 
ante Bournemouth.

UN VIAJE SOÑADO

A días de cumplir 31 años, 
Miguel Almirón terminó su 
aventura en el fútbol inglés 
y lo hizo ayer en medio de 
una gran ovación de los hin
chas del Newcastle Uni
ted, que llegaron hasta el 
St. Mary’s Stadium de Sou- 
thampton, donde las Urra
cas lograron una fantástica 
remontada de 3-1.

Pero no es un adiós cual
quiera, estamos hablando 

de un futbolista que dejó su 
huella en Inglaterra, regis
trando números históricos 
para cualquier futbolista 
paraguayo, con más parti
dos disputados en la Premier 
League; 186 compromisos y 
144 como titular.

El entrenador del Newcastle, 
Eddie Howe, metió tremenda 
confusión con las decla
raciones sobre la supuesta 
despedida de Almirón. “En 
realidad, no. Creo que fue 
simplemente que no estaba 
planeado”, enfatizó Howe 
luego del triunfo del New
castle United sobre el Sou- 
thampton.

Southampton 1-3 Newcastle 
Liverpool 4-1 Ipswich Town 
Wolverhampton 0-1 Arsenal 
Brighton 0-1 Everton
Bournemouth 5-0 Nottingham 
M. City 3-1 Chelsea
HOY

11:00 Tottenham vs. Leicester 
Crystal Palace vs. Brentford 
13:30 Aston Villa vs. West Ham 
16:00 Fulham vs. M. United
PRINCIPALES POSICIONES 

1-Liverpool 53
2-Arsenal 47
3-Nottingham 44
4-ManchesterCity 41
5-Newcastle 41
6-Chelsea 40

LIGA ESPAÑOLA SERIEA

21.aJORNADA 22.aJORNADA V

Valladolid, España AFP.

Las Palmas 1-1 Osasuna Torino 2-0 Cagliari
Mallorca 0-1 Betis Como 1-2 Atalanta

Atl. Madrid 1-1 Villarreal Nápoles 2-1 Juventus
Sevilla 1-1 Espanyol Empoli 1-1 Bolonia

Valladolid 0-3 Real Madrid HOY

HOY 8:30 Milán vs. Parma....................................................
10:00 Rayo vs. Girona 11:00 Udinese vs. Roma

12:15 Real Sociedad vs. Getafe 14:00 Lecce vs. Inter
14:30 Athletíc vs. Leganés

17:00 Barcelona vs. Valencia
16:45 Laziovs. Florentina
MAÑANA

MAÑANA 14:30 Unione Venezia vs.
17:00 Alavés vs. Celta Helias Verana

16:45 Génova vs. MonzaPRINCIPALES POSICIONES

1-Real Madrid 49 PRINCIPALES POSICIONES

2-Atl. Madrid 45 1-Napoles 53
3-Barcelona 39 2-Inter 47
4-Athletic 39 3-Atalanta 46
5-Villarreal 34 4-Lazio 39
6-Mallorca 30 5-Juventus 37

6-Fiorentina 33

BUNDESLIGA

Tres goles del astro francés 
Kylian Mbappé bastaron al 
Real Madrid para llevarse los 
tres puntos de Valladolid (3-0) 
ayer sábado, un resultado que 
hace más líder al conjunto 
blanco en la 21.a fecha de la 
Liga española.

La lógica se impuso así en el 
estadio José Zorrilla, donde 
se hizo patente la diferencia 
entre dos equipos que ocu
pan los extremos opuestos de 
la clasificación, separados por 
31 puntos al inicio del partido, 
toda vez que el exjugador del 
París SG sigue recobrando la 
versión del delantero letal que 
llevó al Real Madrid a hacerse 
con sus servicios.

Tres victorias en las que Mba
ppé destacó con cinco goles y se 
sitúaaungol de Robert Lewan- 
dowski en la tabla de realizado - 
res (17 por 16).

ÑAPOLES REMONTA

Tarde de fiesta en el estadio 
Diego Maradona: el Ñápe
les, líder de la Serie A, dio una 
alegría a sus tifosi al remon
tar 2-1 ante la Juventus (5.a) 
ayer sábado en la 22a jornada, 
donde pudo encadenar una 
séptima victoria seguida y 
provocar la primera derrota 
liguera de los turineses.

19.aJORNADA

Wolfsburgo2-2 Holstein Kiel
RB Leipzig 2-2 Bayer 

Leverkusen
B. Dortmund 2-2 Werder 

Bremen
Friburgol-2 Bayern Múnich
Augsburgo2-1 Heidenheim

Maguncia 2-0 Stuttgart
B. Mónchengladbach 3-0 

Bochum
HOY

11:30 Hoffenheim vs. Eintracht
Francfort
13:30 St Pauli vs. Unión Berlín
PRINCIPALES POSICIONES

1-Bayern Múnich 48
2-Bayer Leverkusen 42
3-Eintracht Fráncfort 36
4-Stuttgart 32
5-RB Leipzig 32
6-Maguncia 31

Con 53 puntos, el Nápoles 
parece decidido a reconquis
tar el Scudetto, que ya logró 
en2023,ysepuso ahora con 6 
puntos más que el segundo, el 
Inter de Milán, que tiene dos 
partidos jugados menos. Uno 
de ellos es hoy, en el terreno del 
Lecce (17.°).

Respecto al tercero, el Ata
lanta, que había ganado 2-1 
en el primer turno del día en 
el campo del Como (13.°), el 
Nápoles pudo mantener una 
cómoda diferencia de 7 puntos.
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A GENERAL SE LE ESCAPÓ LA VICTORIA SOBRE LA HORA

Recoleta reaccionó a tiempo
El partido fue dinámico y se registraron cuatro goles, tres en el primer tiempo.
Martín Villagra

martin.villagra@nacion.com

E
n la ciudad de Juan 
León Mallorquín se 
completó anoche el 
segundo día de competencia 

correspondiente a la primera 
fecha del torneo Apertura 
con el partido que General 
Caballero empató 2-2 con el 
recién ascendido Deportivo 
Recoleta.

El partido fue dinámico 
desde el primer tiempo, 
más peleado y parejo en el 
segundo.

Antes de los diez minutos, 
el artillero Lucas González 
adelantó a Recoleta con un 
gol de cabeza tras rebote con
cedido por el arquero Luis 
Guillén. Fue la culminación 
de una profunda incursión 
por la punta izquierda de 
Aldo González.

A continuación, el árbi
tro Blas Romero fue lla
mado por el VAR y sancionó 
penal por una mano exten
dida de Facundo Echegu-

Secuencia del partido que fue muy peleado entre General Caballero 
y Recoleta

ren. Se encargó Teodoro 
Arce, quien puso el empate 
con remate potente, desco
locando al golero Gonzalo 
Falcón.

Una habilitación de cabeza 
de parte de Teodoro Arce 
es aprovechada por Ronald 
Roa, quien con remate 
cruzado adelantó a Gene

ral Caballero, tanto feste
jado con suspenso luego 
del trazado de líneas y al 
ser corroborado como legal 
por el VAR.

En el segundo tiempo, Reco
leta salió con todo, estuvo 
cerca del empate en medio 
de las dudas del fondo del 
conjunto rojo, que pronto

VIERNES 24/01
Trinidense 1-2 Ameliano
Luqueño 1-1 Tembetary

SÁBADO 25/01

2 de Mayo 0-0 NacionalGENERAL CABALLERO DEPORTIVO RE COLETA
Luis Guillén 6 Gonzalo Falcón 6
Richard Cabrera 6 Facundo Echeguren 5
Manuel Romero 6 (71’ Matías López) 4
Éver Fernández 5 Marcos Pereira 6
(46’Jorge González) 5 Luis Cardozo 6
Tomás Lezcano 6 Luis Mendoza 5
TEODORO ARCE 7 (60’ Blas Medina) 5
Jorge Mendoza 7 Yuneiker Ríos 5
Juan Franco 6 (46’ Brahian Ferreira) 5
(65’Jordán Santacruz) 5 Lucas Romero 6
Nicolás Maná 6 José Espinóla 6
(65’Miller Mareco) 5 Iván Salcedo 5
Ronald Roa 6 (60’Jesús Cáceres) 6
(7T Fernando Lesme) s/n Lucas González 7
Clementino González 6 Aldo González 6
(65’ Cristian Amarilla) 5 (77’ Hugo Sandoval) 6
DT:TROADIO DUARTE DT: JORGE GONZÁLEZ

Estadio: Ka’arendy. Árbitro: Blas Romero (6). Asistentes: 
Carmelo Candía y Nancy Fernández. Cuarto árbitro: Marco 
Franco. VAR: Fernando López. AVAR: Héctor Balbuena. 
Goles: 7’ Lucas González y Hugo 90+5’ Sandoval (R); 19’ 
Teodoro Arce, de penal, y 26’ Ronald Roa (G). Amonestados: 
E. Fernández y N. Maná (G); M. Pereira (R).

FECHA2

MARTES 28/01

Tembetary vs. Trinidense 
Luis Giagni 18:00

Recoleta vs. 2 de Mayo
Martín Torres 20:30

MIÉRCOLES 29/01

Luqueño vs. Cerro Porteño
Luis Salinas 18:00

Nacional vs. Libertad
Arsenio Erico 20:30

JUEVES 30/01

2

cuidó el resultado, resguar
dándose en su última zona 
y tratando de gestar algu
nos contragolpes. En el 
último suspiro, el arquero

W 2

Guaraní vs. General Caballero

Luis Guillén rechazó corto 
un balón bombeado al área 
y del rebote puso el empate 
Hugo Sandoval para felici
dad de Recoleta.

Luis Giagni 18:00

Ameliano vs. Olimpia
Luis Salinas 20:30

EL LOCAL JUGÓ CASI TODO EL PARTIDO CON UN JUGADOR MENOS

El 2 se plantó en casa ante Nacional
El Tricolor tuvo las mejores ocasiones para 
convertir, pero desaprovechó.

Nacional tuvo las mejores 
ocasiones para conseguir los 
tres puntos, pero careció de 
contundencia; en tanto que, 
el 2 de Mayo, que jugó más de 
60 minutos con uno menos 
por la expulsión del defensor 
Miguel Barreto, igualmente 
generó oportunidades, mas 
no pudo marcar y el duelo ter
minó igualado.

En el periodo inicial se vio 
muy poco ofensivamente, 
pese a la búsqueda perma
nente de la visita, que no supo 
sacar ventaja de la superiori
dad numérica por la expul
sión de Miguel Barreto en el 
minuto 31. El defensor trico
lor Monteagudo pudo abrir el 

marcador de cabeza, pero el 
balón fue desviado. En tanto 
que, el arquero Santiago Rojas 
atajó en remate potente del 
delantero Fernando Ruiz 
Díaz para que el primer 
tiempo finalice sin goles.

En el amanecer de la com
plementaria, el volante 
Fabrizio Jara, en posición de 
centrodelantero, se encon
tró en un mano a mano con 
el arquero Servín, pero su 
remate salió desviado. No 
pudo cerrar una gran habi
litación de Fabián Franco. 
Mientras que, Alan Gómez 
igualmente exigió al portero 
del Gallo Norteño, que sacó 
un sufrido empate en casa

jugando en un horario no 
habitual, a la mañana.

César Castro fue uno de los 
mejores y resaltó el valor del 
punto logrado: “Se nos com

Fabián Franco de Nacional se adelanta a Alex Franco del 2 de Mayo 
en el partido disputado en Pedro Juan Caballero

Estadio: Río Parapití de PJC Árbitro: Mario Díaz de Vivar 

(7). Asistentes: Eduardo Britos y Nadia Weiler. VAR: Carlos 
Figueredo. Amonestados: R. Martínez, Felipe Giménez, 
Richard Brítez, R Sosa (2M). C. Núñez y A. Gómez (N). 
Expulsados: 31’ Miguel Barreto (2M). 90’ Alan Gómez, por 
doble amarilla (N).

0 t 0
2 DE MAYO NACIONAL

Carlos Servín 7 Santiago Rojas 6
René Rodríguez 6 Fabián Franco/
Pedro Sosa 7 Claudio Núñez 6
Miguel Barreto 3 Juan Monteagudo 6
CÉSAR CASTRO 7 Darío Cáceres 6
Fabrizio Brener 5 Orlando Gaona L. 5
(56’ William Casa nova) 5 (46’Alan Gómez) 3
Ronald Cornet 6 Fabrizio Jara 6
(56’ Sergio Sanabria) 6 (69’ Celso Ortiz) 4
Oscar Romero 5 Juan Fernando Alfaro 6
(33’ Fernando Díaz) 6 (79’ Roberto Ramírez) 5
Ulises Coronel 6 Carlos Arrúa 6
Fernando Ruiz Díaz 6 (6T Diego Duarte) 5
(65’ Diego Costa) 5 Gustavo Caballero 6
Roberto Martínez 5 Alfredo Martínez 5
(65’ Alex Franco) 5 (6T Cristian Coimán) 5
DT: FELIPE GIMÉNEZ DT: VICTOR BERNAY

plicó con la expulsión de 
Miguel, pero este punto ser
virá a la larga. Tenemos un 
grupo bueno, tenemos que ir 
mejorando con el paso de los 
partidos”.

mailto:martin.villagra@nacion.com
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INGLATERRA:
Almirón se despidió 
de Newcastle y Enciso 
debutó en el Ipswich 
P. 38

Miguel Almirón volverá al 
Atlanta de Estados Unidos

SIGUE LA PRIMERA FECHA DELTORNEO APERTURA
FICHA DEL PARTIDO

Clasicos en el CERRO PORTEÑO

La Nueva Olla

20:45 LIBERTAD
DIEGO SERGIO

MARTÍNEZ DT AQUINO

GUILLERMO 
BENÍTEZ

JUAN 
ITURBE

menú inicial
111 A IVÁN 

MARCELO RAMÍREZ
FERNÁNDEZ

_ ABEL 
ü LUCIATTI

ROBERTO 
FERNÁNDEZ^

GASTÓN 
GIMÉNEZ

JONATHAN A 
TORRES

ALVARO A 
CAMPUZANO

ROQUE SANTA 
CRUZ

DIEGO 
VIERA

GUSTAVO 
VELÁZQUEZ

FEDERICO joí?E carrizo 

MOREL LORENZO

RUBÉN M R
LEZCANO M

R NÉSTOR 
GIMÉNEZ

Cerro Porteño y Libertad se miden en la Olla, 
Olimpia y Guaraní en el Defensores.

ALAN 
BENÍTEZ

ALAN 
SOÑORA

MELGAREJO LUCAS 
SANABRIA . .

MATÍAS 
ESPINOZA

Árbitro: Carlos Benítez. Asistentes: José Cuevas y José Mercado. Cuarto 
árbitro: César Rolón. VAR: Juan López. AVAR: Milciades Saldívar.

TRANSMISIÓN EN DIRECTO UM'/eRSO
970 AM

ANTECEDENTES

OLIMPIA VS. GUARANÍ

320 PARTIDOS (1906-2024)
E

ste domingo se com
pleta la primera 
fecha del torneo 
Apertura con dos clásicos 

en el menú. De preliminar 
desde las 18:15, se enfren
tan en el Defensores del 
Chaco de Sajonia, Olim
pia, campeón del torneo 
Clausura 2024 y Guaraní, 
en otra edición del deno
minado clásico más añejo.

entrenador, puso en 
función al DT argentino 
Diego Martínez y rea- 4. 
lizó una serie de contra- \ 
taciones que han reno- i 
vado el entusiasmo de su ■. 
afición.

Relatos: Óscar Gómez 

Comentarios: Diego Irrazábal 

Móviles: Matías Cuevas y Rubén Sosa

FICHA DEL PARTIDO

SSESZS

ANTECEDENTES

CERRO PORTEÑOVS. LIBERTAD

291 PARTI DOS (1906 -2024)

Olimpia entró en compe
tencia y pese a partir como 
favorito, perdió la final 
única (1-2) de la Supercopa 
Paraguay frente a Libertad 
el miércoles 22 de enero. 
Guaraní, que ha sido vice
campeón del torneo Clau
sura 2024, renueva sus 
desafíos y apunta a llegar 
más lejos.

El volante de Libertad Lucas 
Sanabria en acción con 
el balón, seguido por 

Richard Ortiz, capí- 
tán del Olimpia
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En otro duelo con carácter 
de clásico, de fondo a par
tir de las 20:40, Libertad 
estrena título de la Super- 
copa Paraguay en su visita 
a Cerro Porteño en la Olla 
de Barrio Obrero. Cerro 
Porteño cambió , ...
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Árbitro: Juan Benítez. Asistentes: Eduardo Cardozo y Roberto Cañete.
Cuarto árbitro: Aldo Quiñónez. VAR:José Méndez. AVAR: Esteban Testta.
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